
ОБРАЗОВАНИЕ Как в разных регионах страны начнется 
учебный год

Не под одну линейку

Евгений Гайва

Т
уристов, планирующих 
поездки за рубеж, ждут пе-
ремены. С 1 января 2021 

года начнут действовать обнов-
ленные правила оказания экс-
тренной помощи россиянам за 
рубежом. «РГ» публикует доку-
мент на с. 4.

Россиян, купивших туры, бу-
дут возвращать домой безвоз-
мездно, если туроператор не 
сможет выполнить сам свои обя-
зательства, а расходы станут по-
крывать из резервного фонда 
объединения туроператоров. 
Правила утверждены постанов-
лением правительства. Кроме 
того, вывозить россиян из-за ру-
бежа по их желанию будут за пла-
ту. Такой документ еще готовит-
ся в правительстве.

Непростых ситуаций за рубе-
жом россияне повидали немало. 

Из-за банкротства туроперато-
ров десятки тысяч наших согра-
ждан выселяли из отелей и за-
ставляли покупать билеты на са-
молет домой. В подобной ситуа-
ции турист должен обратиться в 
объединение туроператоров в 
сфере выездного туризма — ассо-
циацию «Турпомощь». Там при-
мут решение об оказании экс-
тренной помощи в течение суток 
и уведомят об этом Ростуризм. 
Подобные правила действовали 

и раньше. Но сейчас их обновили 
и уточнили в рамках «регулятор-
ной гильотины», пояснил «РГ» 
директор «Турпомощи» Алек-
сандр Осауленко. Действуют эти 
правила в том случае, если у ту-
риста был куплен тур. Например, 
вспомним банкротство в 2018 
году одного из самых известных 
российских туроператоров «На-
тали Турс». Тогда за рубежом «за-
стряли» тысячи россиян. Все 
благополучно вернулись домой. 

Есть и другие ситуации, в кото-
рых эти правила действовать 
уже не будут. Эвакуировать рос-
сиян могут по решению прези-
дента, если безопасности их жиз-
ни и здоровья что-то угрожает, 
скажем, в стране начались воен-
ные действия или случился при-
родный катаклизм. Такие меры 
оплачиваются за счет бюджета. В 
2015 году, например, эвакуиро-
вали россиян из Египта после 
крушения аэробуса А321. В по-
добных случаях домой возвра-
щают всех — независимо от того, 
куплен у них тур или они уехали 
за рубеж самостоятельно, есть у 
них обратный билет или нет.

В этом году возникла новая 
ситуация. Из-за пандемии коро-
навируса собирать сограждан 
пришлось по всему миру. Вроде 
бы та же угроза здоро-
вью и жизни. Но случай 
беспрецедентный.

К
а к  д ет и  п о йд у т  в 
школу — в масках или 
нет? Будут ли тести-
ровать учеников на 
ковид? Обеспечат ли 
безопасность в сто-
ловых? То, в каких 
условиях начнут ра-
ботать школы, сей-

час волнует и родителей и учи-
телей, и самих школьников. Во-
просов новый учебный год вы-
зывает не меньше, чем прош-
лый переход на дистанционку.

— 1 сентября в планах начать 
традиционный образователь-
ный процесс в нормальном, оч-
ном режиме по всей стране. На-
чать с соблюдением всех реко-
мендаций Роспотребнадзора. 
Рекомендаций и предписаний 
для каждого конкретного реги-
она. Поэтому сценарий и фор-
ма проведения линейки Дня 
знаний у всех будет разной, — 
рассказал министр просвеще-
ния РФ Сергей Кравцов. — Каж-
дый регион знает свою эпиде-

миологическую ситуацию и бу-
дет принимать решения о ме-
рах, исходя из требований по 
защите здоровья. Там, где при-
мут решение «живые» линейки 
не проводить, будут выбраны 
иные форматы. Но общую ат-
мосферу праздника мы обяза-
тельно сохраним. 1 сентября — 
это день, безусловно, особый 
для школы. Особый для педаго-
гов, школьников их родителей. 

Уверен, и я думаю, что все со 
мной согласятся, в нынешнем 
году самым важным будет со-
блюдение санитарных норм, 
чтобы никто из участников 
первых школьных звонков или 
уроков не заболел.

Напомним, ранее Роспо-
требнадзор утвердил санитар-
ные правила, в которых пропи-
сано, какие меры безопасности 
будут соблюдать школы до кон-

ца года. Среди них: измерение 
температуры на входе, анти-
септики для рук, дезинфекция 
помещений, обеззараживание 
воздуха, отмена массовых ме-
роприятий. За каждым классом 
должен быть закреплен отдель-
ный учебный кабинет, в кото-
ром дети обучаются по всем 
предметам. 

Исключение — занятия, тре-
бующие специального обору-
дования (физкультура, ИЗО, 
технология, физика, химия). 
Обязательного требования 
сдвигать начало уроков по вре-
мени нет. Носить детям маски 
тоже не требуется. Главное, 
чтобы учителя приходили в 
классы к детям, а не наоборот. 
Проветривание коридоров 
должно проводиться во время 
уроков, а учебных кабинетов — 
во время перемен. 

В общем, все требования — 
простые и понятные. Как их вы-
полнять и чем дополнить? Это 
каждый регион уже решает сам. 

На переменах — 
учителя в масках 

Чтобы снять большинство 
волнующих вопросов, глава 
Югры Наталья Комарова прове-
ла совместный эфир в «Ин-
стаграм» с матерью одиннадца-
ти детей, блогером Галиной Куз-
нецовой. Больше двух часов они 
вместе вели разговор с родите-
лями. Как прозвучало, все шко-
лы региона начнут новый год 
офлайн. Переход на дистанци-
онку возможен только в случае 
карантина при сезонных забо-
леваниях и в период сильных 
морозов зимой.  Что интересно? 
Учителям Югры разрешили ве-
сти урок без маски, соблюдая 
дистанцию с классом. А вот на 
переменах и в местах общего 
пользования ее нужно будет на-
деть. Ученики могут ни маски, 
ни перчатки не носить. 
В школах откроют все 
имеющиеся входы.

ТУРИЗМ В новом году начнут действовать новые правила 
оказания экстренной помощи туристам за рубежом 
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КУЛЬТУРА

Ученики могут ни маски, ни перчатки 
не носить.

А К Ц Е Н Т

Экстренно возвращать домой россиян, 
купивших туры, будут за счет резервного 
фонда. Для других случаев в правительст-
ве готовят отдельный документ

А К Ц Е Н Т

Чтобы снять большинство вопросов, 
глава Югры Наталья Комарова провела 
совместный эфир в «Инстаграм» 
с матерью одиннадцати детей, блогером 
Галиной Кузнецовой. Больше двух часов 
они вели разговор с родителями

Австралийский доллар 52,3273
Азербайджанский манат 43,0934
Армянских драмов** 15,0774
Белорусский рубль 29,7758
Болгарский лев 44,1964
Бразильский реал 13,6385

Венгерских форинтов** 24,9666
Вон Республики Корея*** 61,7177
Гонконгских долларов* 94,4670
Датская крона 11,6053
Доллар США 73,2157
Евро 86,4092

Индийских рупий** 97,7467
Казахстанских тенге** 17,4414
Канадский доллар 55,2863
Киргизских сомов** 94,1076
Китайский юань 10,5340
Молдавских леев* 43,7109

Новый туркменский манат 20,9487
Норвежских крон* 82,1255
Польский злотый 19,6732
Румынский лей 17,8767
СДР 103,3147
Сингапурский доллар 53,3215

Таджикских сомони* 70,9798
Турецкая лира 9,9300
Узбекских сумов**** 71,3812
Украинских гривен* 26,7455
Фунт стерлингов  95,6710
Чешских крон* 33,0754

Шведских крон* 84,0294
Швейцарский франк 80,4038
Южноафриканских рэндов* 41,9432
Японских иен** 68,5701

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.08.20

Сергей Собянин: 
С 1 сентября 
в столице начнется 
вакцинация 
против гриппа

Беларусь: тревожные дни. 
Вчера прошли митинги 
сторонников и против-
ников президента 
республики

Археологический сезон 
в московском Кремле 
преподнес 
очередные 
сенсации

Судьи снова 
отменили голы 
«Спартака», 
но это не помешало 
ему выиграть 
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ПРОБЛЕМА Угроза 
реального срока не пугает 
любителей выпить 
за рулем

Трижды 
нетрезв

Владимир Баршев

По всей видимости, любителей выпить за рулем не оста-
навливает ни уголовная ответственность, ни реальный 
риск оказаться за решеткой. Если общее количество вы-
явленных в нетрезвом виде водителей снижается уже не 
первый год, то количество тех, кто попадается в таком 
состоянии более двух раз в год, только растет. По всей 
видимости, убирать с дорог таких маргиналов надо дру-
гими способами, пока они не убили кого-нибудь. 

Судите сами: в прошлом году было выявлено 298 ты-
сяч водителей в нетрезвом состоянии. Еще 169 тысяч от-
казались от медосвидетельствования. В 2018 году в руки 
инспекторам попались 335,5 тысячи нетрезвых водите-
лей. Почти 185 тысяч отказались от поездки к наркологу. 

Напомним, что за повторное управление автомоби-
лем в нетрезвом виде или повторный отказ от медосви-
детельствования водителю грозит уголовная ответст-
венность по статье 264.1 Уголовного кодекса. Такое на-
рушение наказывается штрафом в размере от 200 ты-
сяч до 300 тысяч рублей, либо обязательными работа-
ми на срок до 480 часов, либо принудитель-
ными работами на срок до двух лет, либо ли-
шением свободы на срок до двух лет. 

ПРОЕКТ Кафе и рестораны 
смогут закрывать только
в экстренном случае

Шефу готовят 
новое блюдо

Ольга Игнатова

Закрыть ресторан можно будет, только если там кто-то 
отравился. Такие поправки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях (КоАП) подготовил минюст. 
Сейчас они проходят общественное обсуждение.

Сегодня временно (на срок до 90 суток) закрыть за-
ведение общепита могут за самые разные нарушения. 
Например, за неправильное хранение продуктов, грязь 
в помещениях, привлечение персонала без необходи-
мых документов. В новой редакции за нарушения сани-
тарно-эпидемиологических и технических регламентов 
о безопасности пищевой продукции при приготовлении 
пищи и напитков, их хранении и реализации населению 
в специально оборудованных местах (столовых, барах и 
т.д.) грозят штрафы от 30 до 50 тысяч рублей. Но закры-
вать кафе за такие огрехи не будут. Только, если жизни и 
здоровью посетителей нанесен значительный ущерб.

В Федерации рестораторов и отельеров приветству-
ют подготовленные поправки. По словам главы феде-
рации Игоря Бухарова, особенно актуальны они сей-
час. «Ресторанный бизнес переживает не лучшие вре-
мена. Часть ресторанов, которые открылись после ка-
рантина, к октябрю все равно могут закрыть-
ся, — говорит он. — Осенью предстоит уплачи-
вать отсроченные налоговые платежи».

КОШЕЛЕК Подсчитан 
прожиточный минимум 
за второй квартал 
2020 года

Цены 
из корзины

Елена Манукиян

Величину прожиточного минимума на душу населения 
в целом по России во втором квартале 2020 года предла-
гается установить на уровне 11 468 рублей, что на 2,5% 
превышает показатель второго квартала 2019 года, со-
общили в минтруде. Соответствующий проект приказа 
ведомства обсуждается на портале regulation.gov.ru. Для 
трудоспособного населения прожиточный минимум 
должен составить 12 392 рубля, для пенсионеров — 9422 
рубля, для детей — 11 423 рубля. По сравнению с первым 
кварталом этого года он увеличится на 5,8%, а по срав-
нению с четвертым кварталом 2019 года — на 8%.

Прожиточный минимум для трудоспособного насе-
ления за второй квартал текущего года определяет раз-
мер минимальной оплаты труда на следующий год. В 
2021 году он вырастет с 12 130 рублей до 12 392 рублей.

Прожиточный минимум определяется ежеквар-
тально и применяется для оценки уровня жизни насе-
ления при разработке социальных программ, влияет 
на индексацию размера социальных пенсий и социаль-
ных доплат к ним. Пенсия не может быть ниже установ-
ленного прожиточного минимума для пенси-
онеров, в противном случае государство до-
платит ту разницу, которой не хватает.
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Владимир Машков — 
о главных уроках любви 
к театру и жизни 
от основателя «Табакерки» 
Олега Табакова
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ПРОФИЛАКТИКА Массовая 
вакцинация от COVID-19 
начнется через месяц

На прививку 
в первый раз

Ирина Невинная

Первая партия новой вакцины против COVID-19 про-
изведена, и в ближайшие дни начнется иммунизация 
врачей и учителей — в рамках пострегистрационной 
фазы тестирования. При этом массовая вакцинация 
людей может стартовать уже примерно через месяц, 
сообщил директор НИЦЭМ имени Гамалеи академик 
Александр Гинцбург, руководивший созданием вак-
цины. 

«Сейчас основ-
ная масса нарабо-
танной вакцины 
пойдет на постреги-
страционное иссле-
дование. После это-
го через две-три не-
дели, может быть, 
месяц, вакцина на-
чнет поступать в 
гражданский обо-
рот», — пояснил 
Гинцбург. Чуть 
раньше о том, что 
широкая вакцина-
ция начнется в ок-
тябре, заявлял и ми-
нистр здравоохра-
нения РФ Михаил 
Мурашко. Сам он собирается сделать прививку в авгу-
сте, вместе с коллегами-врачами поучаствовав в за-
ключительной фазе исследований. 

Во всем мире продолжают задавать вопрос: как рус-
ским удалось сделать вакцину так быстро? В НИЦЭМ 
имени Гамалеи поясняют: о том, чтобы обойти конку-
рентов, тут не думали, думали, как побыстрее создать 
надежную защиту от злой инфекции. Гамалеевцам в ка-
кой-то степени повезло, хотя такого рода везение — це-
ликом заслуга самих ученых, у них была наработанная 
база, которая позволила ускорить создание вакцины. В 
начале 2016 года НИЦЭМ имени Гамалеи зарегистри-
ровал свою вакцину от опасной лихорадки Эбола. Пре-
парат получился эффективным и безопасным — его 
одобрила ВОЗ, и за прошедшие годы, как сказал Гинц-
бург, его применили более чем на 3,5 тысячи человек.

Теперь ту же платформу использовали и для вакци-
ны против COVID-19. «Безусловно, весь тот большой 
опыт не просто пригодился, он во многом был просто-
таки перенесен, как матрица, при создании вакцины от 
SARS-CoV-2», — рассказал академик, пояснив, что бла-
годаря предшествующим наработкам ученые в самом 
начале исследований уже имели представление о нуж-
ных дозах иммунизации для животных и человека, и 
это тоже серьезно сэкономило время поиска.

Сейчас идет подготовительная работа для заключи-
тельной фазы исследований, в рамках которых плани-
руется привить две тысячи добровольцев из числа вра-
чей и учителей — эти профессиональные группы в осо-
бой зоне риска по заражению «короной». При этом, 
как подчеркнул Михаил Мурашко, вакцинация, конеч-
но же, будет строго добровольной.  

ПЕРСПЕКТИВА Экспорт 
агропродукции в 2020 году 
может быть рекордным

Всход и выход

Татьяна Карабут

Хороший урожай зерна и масличных и рост экспорта 
мясной продукции дает повод надеяться на рекордный 
экспорт продукции АПК по итогам года. Россия уже сей-
час является крупнейшим в мире производителем ячме-
ня, занимает второе место по производству семян под-
солнечника, третье — по производству картофеля и мо-
лока, четвертое — по производству пшеницы (в послед-
ние годы мы являемся крупнейшим экспортером этой 
культуры) и пятое — по производству яиц и мяса кур, от-
мечает зампред правительства Виктория Абрамченко.

Темп роста эк-
спорта продукции 
АПК по итогам 2019 
года на 7,3% превы-
сил план и достиг 
118,4%. Выручка от 
агроэкспорта в 2019 
году составила свы-
ше 25 млрд долла-
ров, из которых 7,9 
млрд долларов при-
шелся на зерновые 
(103,8% к плану), 
5,4 млрд рублей — на 
рыбу и морепродук-
ты (100,8% к плану). «Сегодня у России — исторический 
шанс, своего рода окно возможностей, которое откры-
вается нашим аграриям для интенсификации экспорта 
собственной сельхозпродукции. В определенной степе-
ни на руку играет и мировая конъюнктура рынка, это 
подтверждают российские и зарубежные эксперты», — 
рассказала «РГ» вице-премьер.

По ее мнению, реализовать экспортный потенциал 
АПК в полной мере можно, сосредоточившись как ми-
нимум на трех направлениях. Во-первых, необходимо 
вовлечь неиспользуемые сельхозземли в оборот, а так-
же повысить их продуктивность. И правительство гото-
вит для этого соответствующие меры. Во-вторых, разви-
вать программу научно-технологического развития по 
различным направлениям сельского хозяйства. «Полу-
чаемые научные разработки могут стать ключом к ин-
тенсификации производства сельхозпродукции с высо-
кой добавленной стоимостью», — пояснила Абрамченко. 
Кроме того, неоспоримым конкурентным преимущест-
вом обладает сельхозпродукция с улучшенными эколо-
гическими характеристиками. Законопроект об этом 
уже внесен в правительство. 

По данным минсельхоза на 9 августа, экспорт про-
дукции АПК вырос на 13% в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года (с учетом стран ЕАЭС). Самый 
большой рост — более чем в полтора раза — у мясной и 
молочной продукции. Выросли поставки продукции ма-
сложировой отрасли (+27%), пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности (+22%), зерновых (+7%). Ос-
новным партнером остается Китай: в сравнении с 2019-
м страна импортировала агропродукции из РФ на 28% 
больше. За ним следуют Турция  (+30%) и ЕС (+8%).

По мнению генерального директора Института 
конъюнктуры аграрного рынка Дмитрия Рылько, эк-
спорт может составить не менее 26 млрд долларов — за 
счет хорошего урожая зерновых и масличных. Главное, 
чтобы сохранился платежеспособный спрос.  

ВЛАСТЬ Кремль, правительство и парламент отчитались о доходах и имуществе

Деньги любят отчет
Айсель Герейханова, 
Татьяна Замахина, 
Юрий Политов

П
резидент, его администра-
ция, кабинет министров, 
Совет Федерации и Госду-

ма в минувшую пятницу опубли-
ковали декларации о доходах и 
имуществе за 2019 год. Обычно 
такая отчетность сдается в апре-
ле, но из-за пандемии отдельным 
указом главы государства сроки 
были сдвинуты на август. Все ин-
ституты власти обнародовали 
сведения точно в срок.

Кремль: от президента 
до омбудсмена

Доход Владимира Путина за 
2019 год составил 9,7 млн ру-
блей. В собственности прези-
дента — квартира площадью 77 
кв. м и гараж, две раритетные 
«Волги» ГАЗ М21, внедорожник 
«Нива» и прицеп «Скиф». В 
пользовании главы государства 
— квартира в 153,7 кв. м и гараж-
ное место.

Зампред Совета безопасно-
сти Дмитрий Медведев указал 
годовой доход в 11 млн рублей (в 
прошлом отчетном году он рабо-
тал в должности премьер-мини-
стра). У него два автомобиля — 
ГАЗ 20 и ГАЗ 21. Кроме того, Мед-
ведев владеет квартирой площа-
дью 367,8 кв. метра, а в пользова-
нии у него есть участок земли.

Секретарь Совбеза Николай 
Патрушев задекларировал 34,4 
млн рублей годового дохода, гла-
ва администрации Кремля Антон 
Вайно — 11,5 млн. Его первый за-
меститель Алексей Громов зара-
ботал 12,2 млн рублей, другой 
первый зам Сергей Кириенко — 
33,1 млн. Доход пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова по 
итогам прошлого года составил 
14,6 млн рублей.

Помощник президента Влади-
мир Мединский по итогам 2019 
года получил доход в 38,8 млн ру-
блей, помощник президента 
Максим Орешкин — 36,1 млн. 
Спецпредставитель президента 
по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов заработал 
13,2 млн рублей. 

Самый высокий доход из со-
трудников Кремля задеклариро-
вал полпред президента в Госду-
ме Гарри Минх — 143,6 млн ру-
блей. Уполномоченный при пре-
зиденте по правам ребенка Анна 
Кузнецова в 2019 году заработа-
ла 7,6 млн рублей. А советник 
президента, глава СПЧ Валерий 
Фадеев  — 5,6 млн. рублей.

Премьер и его команда
Доход премьер-министра 

Михаила Мишустина в прош-
лом году составил 18,2 млн руб. 
Как сообщили в пресс-службе 
правительства, эта сумма сло-
жилась из доходов по месту ра-
боты в Федеральной налоговой 
службе и доходов по депозит-
ным вкладам средств, которые 
он заработал ранее. 

У Мишустина в собственно-
сти нет объектов недвижимости, 
но вместе с женой и несовершен-
нолетним ребенком он пользует-
ся квартирой общей площадью 
141,6 кв. м. Кроме того, в пользо-
вании у семьи премьер-мини-
стра находятся жилой дом пло-
щадью 861,2 кв. м и земельный 
участок в 5500 кв. м. Напомним, 
что Михаил Мишустин возглав-
лял налоговую службу с 2010 
года по январь 2020-го. До этого 
он в течение нескольких лет ра-
ботал в бизнесе.

Среди вице-премьеров высо-
кие доходы у Дмитрия Черны-
шенко (более 432,3 млн рублей) 
и вице-премьера — полпреда 
президента на Дальнем Востоке 
Юрия Трутнева (около 180 млн 
рублей). Первый вице-премьер 
Андрей Белоусов заработал 9,4 
млн рублей. Виктория Абрам-
ченко задекларировала 26,5 
млн рублей, Марат Хуснуллин — 

17,4 млн рублей, Татьяна Голи-
кова — 14,8 млн рублей, Юрий 
Борисов — 21,9 млн рублей, 
Алексей Оверчук — более 8,7 
млн. У вице-премьера, главы ап-
парата правительства Дмитрия 
Григоренко доход составил 35,7 
млн рублей. 

Наибольший доход среди 
членов кабмина по итогам 2019 
года указал глава минпромтор-
га Денис Мантуров — больше 
586 млн рублей. Меньше всех 
заработал министр спорта Олег 
Матыцин — в декларации за 
2019 год значится доход в раз-
мере 934,7 тысячи рублей. Гла-
ва МИД Сергей Лавров задекла-
рировал 8,4 млн рублей, ми-
нистр обороны Сергей Шойгу — 
12,5 млн рублей, глава МВД Вла-
димир Колокольцев — 12,8 млн 

рублей. Глава МЧС Евгений Зи-
ничев указал доход чуть больше 
8 млн рублей, глава минюста 
Константин Чуйченко — 17,8 
млн рублей. 

Министр финансов Антон 
Силуанов за 2019 год зарабо-
тал чуть больше 28 млн рублей, 
министр экономического раз-
вития Максим Решетников — 
7,5 млн рублей. Министр труда 
и социальной защиты Антон 
Котяков указал за прошлый год 
почти 14,7 млн рублей, ми-
нистр культуры Ольга Любимо-
ва — 7,2 млн рублей, министр 
науки и высшего образования 
Валерий Фальков — 6,5 млн ру-
блей. Далее следуют глава мин-
здрава Михаил Мурашко с 4,8 
млн рублей и глава минпросве-
щения Сергей Кравцов с 2,6 
млн. рублей. Глава минкомсвя-
зи Максут Шадаев за 2019 год 
задекларировал 90,7 млн ру-
блей.

Дума: Жириновский 
заработал больше 
Зюганова

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин за 2019 год указал 
доход в 100,2 млн рублей, при 
этом около половины — 45 млн — 
он отдал на благотворитель-
ность. Для Володина это уже ста-
ло традицией. Так, за последние 
пять лет председатель Госдумы 
направил на благотворитель-
ность более 220 млн рублей. В 
собственности у него есть жилой 
дом площадью 989,2 кв. м, квар-
тира 174,3 кв. м, земельный уча-
сток 8320 кв. м, два гостевых 
дома, ряд построек и машино-
мест. Как сообщили в Думе, боль-
шую часть дохода спикера со-
ставляет прибыль по вкладам, 
которые были размещены на не-
сколько лет с начислением про-
центов по ним в 2019 году. Как 
уточняется, в 1999 году Володин 
принял участие в создании биз-
нес-структур, до 2007 года был 
их акционером, после чего про-
дал акции. Среди руководителей 
фракций больше всех заработал 
Владимир Жириновский (22,4 
млн рублей). В собственности у 
лидера ЛДПР квартира 38,8 кв. м 
и еще одна жилплощадь в пользо-
вании — 436,3 кв. м. Автомобиль 
Жириновского — LADA 212140.

Доходы лидера КПРФ Генна-
дия Зюганова составили 7,9 млн 
рублей. У него есть квартира пло-
щадью 167,4 кв. м (в общей соб-
ственности с супругой) и дача 
113,9 кв. м. Лидер коммунистов 
также указал легковой автомо-
биль Volkswagen Touareg.

Руководитель думской фрак-
ции «Единая Россия» Сергей Не-
веров в 2019 году заработал 5,5 
млн рублей. У него есть три 
участка — 640, 2493 и 63,4 кв. м. 
Из транспорта — ВАЗ 21214 
БРОНТО и ГАЗ 69. Доход главы 
«Справедливой России» Сергея 
Миронова — 4,2 млн рублей. В 
собственности у него недвижи-
мости нет, только в пользовании. 
В разделе транспортных средств 
числится автоприцеп МЗСА 
817708. Наибольший доход в 
Думе задекларировал депутат 
Григорий Аникеев — 2,35 млрд 
рублей. Он также записал в де-

кларации 12 объектов недвижи-
мости. Кроме того, депутат вла-
деет несколькими автомобиля-
ми представительского класса, 
вертолетом и моторными лодка-
ми. Второй по размеру доход в 
Госдуме продемонстрировал за-
мглавы Комитета по бюджету и 
налогам Леонид Симановский — 
1,1 млрд рублей.

Совфед: в лидерах 
по доходам — сенатор 
от Камчатки

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко заработа-
ла в прошлом году 16,7 млн ру-
блей. В собственности у нее — 
дачный участок площадью 3,6 
тыс. кв.м, а также дачный склон, 
прилегающий к участку и не под-
лежащий застройке (2,77 тыс. кв. 
м). Спикер также владеет квар-
тирой (290 кв. м), дачей (729,4 
кв. м), хозяйственным блоком и 
машино-местом. Еще одна дача 
(служебная, площадью около 
730 кв. м) находится в ее пользо-
вании. Первый вице-спикер Сов-
феда Николай Федоров зарабо-
тал около 6,5 млн рублей. Вице-
спикеры верхней палаты указа-
ли следующие доходы по итогам 
прошлого года: Николай Журав-
лев — около 8,7 млн рублей, 
Юрий Воробьев — 6,7 млн, Анд-
рей Турчак — около 5,4 млн, Гали-
на Карелова — 5,9 млн, Ильяс 
Умаханов — 5,7 млн. Самые высо-
кие доходы за прошлый год среди 
членов верхней палаты парла-
мента получил Валерий Понома-
рев — 2,767 млрд рублей. Ему 
принадлежат два автомобиля 
Bentley, а также Ferrari и ГАЗ-21. 
Кроме того, этот сенатор от Кам-
чатки владеет тремя квартирами 
общей площадью почти 500 кв. м.

Доход еще одного рекордсме-
на — зампреда Комитета СФ по 
международным делам, предста-
вителя Тамбовской области 
Александра Бабакова — составил 
512 млн рублей. В тройке по за-
работкам также оказался сена-
тор от Карелии Игорь Зубарев с 
484,6 млн рублей. При этом са-
мый скромный доход — менее 2 
млн рублей — задекларировала 
сенатор от Республики Тыва 
Дина Оюн.  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Татьяна 
Москалькова: 
как защитить 
права 
российских 
отцов

ПАПА 
КАК ИНСТИТУТ
Елена Яковлева

За первое полугодие 2020 года 
на четверть выросло количест-
во жалоб Уполномоченному по 
правам человека в РФ Татьяне 
Москальковой от отцов, кото-
рых лишают после развода 
возможности общаться с ре-
бенком. Также увеличились 
жалобы на то, что многим от-
цам трудно установить место 
жительства ребенка и выпол-
нить свои алиментные обяза-
тельства. Хотя таких пока не 
много, чаще приходится ис-
кать  отцов, не желающих пла-
тить алименты. 

Но если учесть, что количе-
ство обращений по вопросам 
защиты семьи, материнства, 
отцовства и детства за первое 
полугодие этого года по сравне-
нию с прошлым годом выросло 
почти вдвое, то становится по-
нятным, почему Татьяна Мо-
скалькова собрала в минувшую 
пятницу «круглый стол» по 
правам и ответственности от-
цов.

«Мы берем тему почти тур-
геневскую, — сказала Татьяна 
Москалькова, начиная разго-
вор, — отцы и дети». Напомнив 
слова президента, что семья — 
это «основа основ» и подчер-
кнув, что принципы равенства 
прав и обязанностей родителей 
в отношении детей закреплены 
в российском семейном зако-
нодательстве и согласуются с 
международными стандарта-
ми, отраженными в Конвенции 
ООН о правах ребенка, Татьяна 
Москалькова заговорила о про-
блемах «института отцовства» 
в России. 

Средии главных проблем по 
прежнему выплата алиментов. 
70 процентов жалоб в связи с 
этим приходят к омбудсмену от 
женщин. Это связано с тем, что 
после развода несовершенно-
летние дети чаще всего остают-
ся проживать с матерью. 

 По итогам 2019 года сумма 
долгов россиян по алиментам 
составила 152 миллиарда ру-
блей. Еще в 2015 году для реше-
ния этого вопроса омбудсмен 
рекомендовала правительству 
рассмотреть вопрос о создании 
специального алиментного 
фонда для оказания материаль-
ной поддержки детям, не полу-
чающим выплат от безответст-
венных родителей. Осенью  в 
верхней палате парламента 
должный пройти слушания по 
этому вопросу. Но страдают не 
только одинокие матери, но и 
одинокие отцы с детьми. По 
словам Татьяны Москальковой, 
законодательство не всегда 
обеспечивает им меры поддер-
жки, сопоставимые с поддер-
жкой одиноких матерей. Встре-
чаются случаи трудностей при 
получении одинокими отцами 
семейного (материнского) ка-
питала. «Нормативные право-
вые акты, например, не предус-
матривают возможность офор-
мления и получения материн-
ского капитала отцами, одино-
ко воспитывающими двух и бо-
лее детей, матери которых, 
имеющие иностранное граж-
данство, умерли», — уточняет 
Татьяна Москалькова, сооб-
щая, что с 2017-го по 2019 год 
было принято 138 решений об 
отказе в выдаче таких сертифи-
катов. Поскольку одинокие 
отцы сегодня часто оказывают-
ся в не менее трудных обстоя-
тельствах, чем одинокие мате-
ри, то защита их прав остается 
в сфере пристального внима-
ния омбудсмена и ее коллег в 
регионах. Москалькова приве-
ла в пример работу уполномо-
ченного по правам человека в 
Дагестане, защитившего жите-
ля города Хасавюрта, одиноко-
го отца, имеющего  на иждиве-
нии четырех несовершеннолет-
них детей и не работающего из-
за необходимости ухода за 
ними.  Региональный уполно-
моченный вмешался, и задол-
женность по зарплате одиноко-
му отцу была выплачена.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Архангельской 
области проблемы региона

Дорога на Север

Татьяна Замахина

Э
кономика Архан-
гельской области 
растет лучше, чем в 
среднем по стране, 
однако в регионе 
надо  решить  ряд 
проблем, в том числе 
с безработицей. Об 
этом глава государ-

ства заявил на встрече с врио гу-
бернатора Архангельской обла-
сти Александром Цыбульским. 
Владимир Путин, кроме того, 
поддержал предложения собе-
седника в сфере культуры и 
строительства дорог.

Президент предложил начать 
с темпов ввода жилья: в связи с 
пандемией они снизились во 
всей России на 11%. Однако для 
Архангельской области это ста-
ло одной из наиболее острых 
проблем, констатировал глава 
государства. «Более чем в два 
раза темп снизился, на 23 с лиш-
ним процента», — отметил рос-
сийский лидер.

Цыбульский пояснил, что ви-

ной тому — «разрывы по постав-
кам стройматериалов и другие 
объективные факторы, связан-
ные с коронавирусом». Еще одна 
причина — падение спроса. В свя-
зи с этим построить столько 
коммерческого жилья, сколько 
было запланировано ранее, не 
удастся. Однако власти региона 
полностью выполнят обязатель-
ства по переселению из ветхого 
и аварийного фонда, подчеркнул 
собеседник президента.

Еще одна проблема, которую 
обозначил Владимир Путин, 
связана с безработицей. Ее уро-
вень немного увеличился опять 
же по всей стране, при этом в Ар-
хангельской области этот пока-
затель «подрос чуть больше», 

чем в среднем по России. Глава 
государства призвал власти ре-
гиона особое внимание уделить 
этой теме.

Владимир Путин назвал еще 
одну связанную с ситуацией на 
рынке труда проблему — сокра-
щение инвестиций в основной 
капитал. «Это происходит уже 
не первый год, — сказал он собе-
седнику. — Вы здесь ни при чем, 
вы не так давно приступили к ра-
боте». И все же президент попро-
сил Цыбульского рассказать о 
причинах такой ситуации. «Я ду-
маю, что это объясняется в опре-
деленной степени закрытием ча-
сти производств в области дере-
вообработки», — ответил врио 
губернатора.

В ходе встречи Цыбульский, 
кроме того, обратил внимание 
президента на состояние дороги 
до моногорода Онега, находя-
щегося в 160 км от Архангель-
ска. «Я лично по ней ездил и ска-
жу вам, что в период осадков 
или межсезонье это практиче-
ски отрезанная от Архангельска 
территория», — рассказал собе-

седник Путина. Он попросил 
президента поручить минтрансу 
дополнительно выделить 5,7 
млрд рублей. «Хорошо, такое по-
ручение будет дано», — ответил 
Путин.  

Глава Архангельской области рас-
сказал Владимиру Путину о планах 
по расселению людей из аварийно-
го жилья. 

До 2030 года 
объем несырьево-
го экспорта 
должен вырасти 
не менее 
чем на 70%

Вакцинацию 
начнут в августе 
с врачей, а через 
месяц прививки 
станут доступны-
ми для всех 
россиян трудоспо-
собного возраста

А К Ц Е Н Т

Темпы ввода жилья в связи с пандемией 
коронавируса снизились во всей России 
на 11 процентов

На четверть вырос-
ло количество 
жалоб омбудсмену 
от отцов, которых 
лишают после 
развода возмож-
ности общаться 
с ребенком

А К Ц Е Н Т

Уполномоченный при президенте 
по правам ребенка Анна Кузнецова 
в 2019 году заработала 
7,6 млн рублей

Тем временем 

Президент России Владимир Путин предложил провести в ближайшее 

время в режиме онлайн саммит глав государств — постоянных членов 

Совбеза ООН, а также Германии и Ирана по поводу иранской ядерной 

сделки. Об этом говорится в заявлении российского лидера, опублико-

ванном на сайте Кремля. «Цель — наметить шаги, позволяющие избе-

жать конфронтации, обострения ситуации в Совете Безопасности ООН, 

оказать коллективную поддержку дальнейшему бесперебойному осу-

ществлению резолюции СБ ООН 2231, создавшей международно-пра-

вовую основу для реализации СВПД», — говорится в заявлении прези-

дента. Владимир Путин отметил, что дискуссии по иранскому вопросу в 

Совбезе ООН становятся все более напряженными. «В случае принци-

пиальной готовности к разговору лидеров предлагаем оперативно про-

вести согласование повестки дня, организационных модальностей и 

сроков видеосаммита по линии внешнеполитических ведомств семи го-

сударств», — заявил президент.
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ТРАНСПОРТ Билетная 
система Москвы может 
появиться в других 
городах

«Тройка» 
без границ

Ангелина Зеленькова 

Карта «Тройка», которую жители Москвы используют 
для оплаты проезда на всех видах общественного тран-
спорта, может заработать в Московской области, 
Санкт-Петербурге и Туле. Создание единого проездно-
го столичные власти обсуждают сейчас с регионами, 
а в администрации Санкт-Петербурга уже работает 
над этим  рабочая группа. 

Москвичи пользуются «Тройкой» с 2013 года. В 
столице более 90 процентов всех поездок оплачивает-
ся  с ее помощью. Кроме привычных пластиковых 
карт,  «Тройку» выпускают в виде брелоков, колец, 
жетонов, силиконовых и кожаных браслетов. С 2017 
года для пассажи-
ров, которые совер-
шают деловые и ту-
ристические поезд-
ки между Санкт-Пе-
тербургом и Мо-
сквой, была выпу-
щена объединенная 
транспортная кар-
та двух городов 
«Подорожник — 
Тройка». Но на та-
кую карту возмож-
но записать только 
один вид проездно-
го билета:  в Москве это билет «Кошелек», а в Петер-
бурге — «Единый электронный билет», предоставляю-
щий право на совершение поездок в пределах фикси-
рованной суммы. 

«Связь двух регионов — крайне важна, и появление 
единых способов оплаты проезда станет для жителей 
обоих городов крайне удобным инструментом. Сейчас 
мы совместно разрабатываем возможность безвоз-
мездно передать властям Петербурга свои разработки 
и лицензии», — рассказал заммэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим Ликсутов на очередной встре-
че с вице-губернатором Санкт-Петербурга Максимом 
Соколовым.  С Подмосковьем создание единой тран-
спортной карты обсуждается давно. С 2016 года выпу-
скаются объединенные карты с встроенными чипами 
от «Тройки» и подмосковной «Стрелки», но счета 
у них отдельные. Для удобства пользователей столич-
ное и областное транспортные ведомства планируют 
создать единый кошелек для общей карты и запустить 
программу лояльности, поощряющую пассажиров. 
По словам председателя Союза пассажиров Кирилла 
Янкова, при создании единого проездного в регионах 
речь не идет о распространении тарифной системы 
Москвы. «В каждом городе останутся свои тарифы. 
Речь идет о распространении технологической плат-
формы карты «Тройка» на другие города. На мой 
взгляд, для Москвы и Санкт-Петербурга единая карта 
не так актуальна. А вот единая карта для Москвы и Под-
московья  была бы востребована у жителей всего  сто-
личного региона», — рассказал эксперт «РГ».  

ЭКОЛОГИЯ 

У ценных 
пород рыб 
«отбирают» 
нерестилища

ЩЕПКИ 
ПЛЫВУТ
Татьяна Карабут

Ценные породы лосося, осетро-
вых и других рыб оказались под 
угрозой исчезновения. Росры-
боловство пытается оградить 
прибрежные полосы лесов (они 
создают необходимые условия 
для нереста рыбы) от вырубки, 
но процесс зашел в тупик.

Общественный совет при 
Росрыболовстве обратился 
в Госдуму, Совет Федерации 
и к главам восьми регионов 
с просьбой ускорить формиро-
вание рыбоохранных заповед-
ных зон на месте нерестоохран-
ных полос лесов. Копии писем 
есть у «РГ».

Год назад вступила в силу но-
вая редакция Лесного кодекса, 
по которой снимается запрет на 
сплошные рубки в нерестоох-
ранных полосах лесов. По дан-
ным Общественного совета, 
площадь таких полос составляет 
около 56,8 млн га — это около 5% 
всего лесного фонда. Ширина су-
ществующих нерестоохранных 
полос лесов — 0,5—3 км. Но по но-
вой версии кодекса ширина ры-
боохранных зон — 200 метров. 
А этого недостаточно для нор-
мального воспроизводства цен-
ных видов водных биоресурсов, 
говорит председатель Общест-
венного совета Герман Зверев.

Проведение вырубок в нере-
стоохранных полосах приводит 
к нарушению режима стока, об-
мелению, замутнению воды, заи-
лению и долговременной дегра-
дации нерестовых участков. 
С уменьшением площади нере-
стоохранных полос лесов под уг-
розу деградации попадают нере-
стилища тихоокеанских лосо-
сей, атлантического лосося (сем-
ги), осетровых, сиговых и других 

ценных пресноводных, проход-
ных и полупроходных видов рыб. 
Общий годовой вылов этих рыб 
составляет около 500 тыс. тонн. 
По оценкам экологов, при худ-
шем сценарии это приведет к со-
кращению их рыбопродуктивно-
сти и рыбных запасов в пять раз. 
В конечном итоге это несет угро-
зу продовольственной безопа-
сности страны и сохранению 
водных биологических ресурсов 
в целом.

Спасти нерестоохранные по-
лосы можно, если перевести их 
в статус рыбоохранных запо-
ведных зон, поясняет Зверев. 
Общественный совет просит 
регионы предоставить в Росры-
боловство материалы о нере-
стоохранных полосах для пере-
вода, а пока зоны будут доку-
ментально оформляться, не да-
вать согласия на вырубку полос.

«Проблема, действительно, 
горящая. Со вступлением в силу 
нового Лесного кодекса в ряде 
регионов уже началась вырубка 
леса в границах бывших нере-
стоохранных полос», — говорил 
в середине июля замглавы Рос-
рыболовства Василий Соколов. 
На запрос «РГ» в регионах, по-
лучивших письма Обществен-
ного совета, не ответили.

Пока нерестоохранные по-
лосы ни в одном из регионов не 
тронуты, говорит координатор 
проектов по лесам высокой при-
родоохранной ценности Все-
мирного фонда дикой природы 
(WWF) России Константин Ко-
бяков. По его словам, для этого 
одного Лесного кодекса недоста-
точно, чтобы это стало возмож-
ным, нужно разработать и при-
нять еще несколько документов. 
Пока только Архангельская об-
ласть предпринимает шаги для 
этого. Вместе с тем обратный 
процесс — перевода полос в при-
родоохранные заповедные зоны 
— тоже не прост. Поскольку это 
делается впервые, возникает 
много вопросов. «В каких-то ре-
гионах нет информационных 
материалов или они устарели. 
Непонятно, нерестится ли там 
рыба, есть ли смысл создавать 
там рыбоохранные зоны. Для 
этого нужно проводить полевые 
работы, но их тоже не сделаешь 
быстро», — поясняет эксперт. 
По его информации, пока только 
Амурская область почти подго-
товила необходимые документы 
для перевода полос в другой ста-
тус. В этой ситуации быстрее мо-
гут оказаться те, кому выгодна 
вырубка леса. Ведь в отдельных 
регионах единственный остав-
шийся пригодным для заготовки 
лес находится как раз в нересто-
охранных полосах.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин доложит Владимиру 
Путину об инициативах дальневосточников

Правительственный 
десант — день четвертый 
Владимир Кузьмин,
Петропавловск-Камчатский

З
накомство с ситуацией 
на Камчатке в дальне-
восточной поездке 
премьер-министра 
Михаила Мишустина 
з а н я л о  н е с к о л ь к о 
дней. Глава правитель-
ства пообещал регио-
ну в максимально ко-

роткие сроки построить новую 
больницу, а всему Дальнему 
Востоку — разумные тарифы на 
электроэнергию.

«Страшно за бездействие 
и разгильдяйство» 

Визит на полуостров для 
председателя правительства 
начался с посещения краевой 
больницы. О проблемном для 
полуострова объекте уже было 
известно после того, как на 
прошлой неделе временно ис-
полняющий обязанности гу-
бернатора края Владимир Со-
лодов доложил президенту о 90 
процентном износе зданий, о 
начатом еще в 2013 году строи-
тельстве новой больницы, об 
остановке в прошлом году из-
за нехватки средств.

Камчатка — сейсмоопасный 
регион. Когда случаются тол-
чки, рассказал премьеру персо-
нал, в больнице это ощущается 
очень хорошо, экстренная эва-
куация отдельных пациентов 
затруднительна, и часто даже 
привыкшим ко всему медикам 
становится страшно за воз-
можные последствия.

«И мне страшно за то без-
действие и разгильдяйство, ко-
торое происходило в течение 
многих лет по поводу строи-
тельства больницы», — разде-
лил с ними чувства Михаил 
Мишустин. Безалаберностью 
он считает действия отдельных 
подрядчиков, в разные годы 
работавших на объекте. Но 
сейчас, по его словам, главный 
вопрос не «кто виноват», а 
«что делать». «Что делать, мы 
знаем, и это надо будет реали-
зовать», — считает премьер-
министр. «Больнице быть, — 
постановил он. — Мы с губерна-
тором должны это обещание 
дать. По средствам будем смо-
треть, сколько необходимо до-
бавить. Смету мы понимаем, 
знаем о дефиците региональ-
ного бюджета. Будем ежеквар-
тально держать на контроле 
процесс строительства».

Предварительные подсчеты 
показывают, что на возведение 
новой потребуется около 13,9 
миллиарда рублей. «По прие-
зду мы с вице-премьером Ма-
ратом Хуснуллиным, с мин-
строем будем полностью ста-
вить эту стройку на контроль», 
— заключил глава правительст-
ва.

Больной вопрос — тарифы 
Дальний Восток известен 

свой рыбной промышленно-
стью. Естественно, что премьер 
не мог не познакомиться с раз-
витием отрасли. Одним из самых 
крупных предприятий региона 
является рыболовецкий колхоз 
им. Ленина, основанный еще в 
1929 году. Сейчас он готовит к 
запуску в сентябре новый пере-
рабатывающий завод, на кото-
ром будут выпускать около 200 
видов продукции. Темой для со-
вещания дня были выбраны 
электроэнергетика и газифика-
ция дальневосточных регионов. 
Территории развиваются, рас-
тет потребление ресурсов, что 
требует и развития их поставок 
до конечного потребителя. Ми-
хаил Мишустин потребовал не 
допустить на Дальнем Востоке 
резких скачков в платежках за 
электричество. «Что касается 

бизнеса, то есть предложения 
продлить сниженные тарифы на 
электроэнергию до 2028 года», — 
заметил он.

Вводятся дополнительные 
механизмы, которые позволя-
ют лучше учитывать интересы 
отдельных потребителей. «Не-
изменные энерготарифы оста-
нутся для малого и среднего 
бизнеса, для потребителей, ко-
торые работают в ТОРах (тер-
ритории опережающего разви-
тия. — Прим. «РГ») и свободном 
порте Владивосток, а также в 

других территориях, перечень 
которых позже будет утвер-
ждать правительство Россий-
ской Федерации», — подчеркнул 
премьер-министр.

Для остальных потребите-
лей в подготовленном законо-
проекте предусмотрены сроки, 
в течение которых тарифы бу-
дут постепенно доведены до 
экономически обоснованного 
уровня. Например, для пред-
приятий топливно-энергетиче-
ского комплекса и драгоценных 
камней и металлов — в течение 
трех лет. Михаил Мишустин по-
просил министерство энерге-
тики до 1 сентября внести зако-
нопроект в правительство на 
рассмотрение.

Глава кабинета министров 
также потребовал быстрее 
уточнить и утвердить новые ре-
гиональные программы гази-
фикации. «Сделать это нужно 
до конца года», — отвел он срок. 
Ситуация с газом на Дальнем 
Востоке отличается кардиналь-

но в зависимости от субъекта 
Федерации. Одни обладают 
собственным природным га-
зом, а в Магаданской области 
вообще нет объектов газового 
хозяйства.

Как вернуть молодежь 
на Камчатку — льготы 
и романтика 

На Камчатке Михаил Ми-
шустин встретился с предста-
вителями местной обществен-
ности — людьми, которых, как 
он выразился, объединяет не-

равнодушное отношение к 
краю и желание создать реги-
он, где хочется жить и работать. 
А такое желание у людей с года-
ми только убывает, особенно 
среди молодежи. Прозвучали 
данные, что в 70-х годах на по-
луострове из проживающих бо-
лее 400 тысяч человек населе-
ния около 30 процентов состав-
ляла именно эта категория. 
Сейчас только 60 тысяч. «Глу-
бинная причина того, что сюда 
не так много людей приезжает, 
конечно, не только в льготах, в 
деньгах, а именно в качестве 
жизни», — считает Мишустин.

«Мне кажется, что совмест-
ными усилиями нам надо очень 
серьезно подумать: что мы мо-
гли бы все сделать, чтобы люди 
сюда приезжали, поскольку 
уникальная природа Дальнего 
Востока и конкретно Камчатки 
— потрясающая. И та романти-
ка, которая в свое время была у 
людей, у наших дедушек, бабу-
шек, отцов, которые приезжали 

и которые построили этот за-
мечательный край, наверное, 
она должна вернуться в сердца 
наших детей и сердца молоде-
жи, которую мы ждем на Кам-
чатке», — заметил глава прави-
тельства.

Однако в крае не видят воз-
можности для ускоренного раз-
вития и без льгот. Руководитель 
одной из местных судоходных 
компаний, работающих в тер-
ритории опережающего разви-
тия на Камчатке, попросил сде-
лать бессрочными льготы по 
выплатам в страховые фонды 
для компаний из ТОРов. «Нуж-
но дождаться конца льготного 
периода и тогда принимать ре-
шение. Потому что, если мы не 
будем наполнять соответству-
ющие фонды, то каким образом 
мы возьмем средства, напри-
мер, на строительство боль-
ниц?» — в ответ предложил за-
думаться премьер.

Налоги и выплаты бизнеса 
остаются в регионе, идут на его 
развитие. «Нужно взвешивать, 
балансировать между инвести-
циями и льготами. Я не отказы-
ваю и не говорю «нет», но лучше 
дождаться конца льготного пе-
риода, 2025 года. Уверен, мы 
сможем поговорить о продле-
нии льгот. Надо действовать по-
степенно», — считает Мишустин.

За помощью обратились 
вертолетчики края, обеспечи-
вающие многие перевозки, в 
том числе регулярные. Им не-
обходимо обновлять свой парк, 
и помог бы механизм субсидий 
по лизинговым платежам, но 

распространяется он только на 
самолеты. Глава кабинета ми-
нистров пообещал рассмотреть 
вопрос. «Посмотрим, что мож-
но сделать по субсидированию 
для того, чтобы услуги малой 
авиации были доступны для 
жителей Камчатки», — заметил 
премьер.

По итогам — доклад 
президенту 

После возвращения из по-
ездки по Дальнему Востоку Ми-
хаил Мишустин доложит пре-
зиденту Владимиру Путину о 
тех инициативах,  которые 
представили ему жители регио-
на. Премьер напомнил, что пре-
зидент ранее назвал развитие 
Дальнего Востока одним из 
важнейших приоритетов госу-
дарственной политики РФ. «За 
время пребывания здесь, на 
Дальнем Востоке, мы встрети-
лись с врачами, учителями, 
бизнесменами, энтузиастами. 
Все они любят свой край, хотят 
сделать его лучше, чтобы жить 
здесь было комфортно, чтоб 
сюда приезжала молодежь, 
оставалась, училась, делала 
бизнес, занималась развитием 
Дальнего Востока», — добавил 
Мишустин. 

После Камчатки правитель-
ственный десант продолжит по-
ездку по Дальнему Востоку. Ми-
хаил Мишустин посетит Мага-
данскую и Амурскую обла-
сти.  

А К Ц Е Н Т

Совместными усилиями нам надо очень 
серьезно подумать: что мы могли бы 
все сделать, чтобы люди приезжали 
на Дальний Восток 

Под угрозой 
вырубки оказа-
лись 50 млн га 
прибрежных 
лесов

У каждого города 
останутся свои 
тарифы, единой 
будет лишь 
технологическая 
платформа

ЭКОЛОГИЯ 400 млн рублей 
направят на ликвидацию 
отходов «Усольехимпрома»

Ртуть под замок

Елена Березина

Утвержден перечень первоочередных мер для ликвида-
ции экологического ущерба в городе Усолье-Сибирское 
Иркутской области. Об этом сообщила пресс-служба 
вице-премьера Виктории Абрамченко. В 2020 году пла-
нируется завершить демонтаж и демеркуризацию кон-
струкций цеха ртутного электролиза — основного источ-
ника загрязнения промплощадки «Усольехимпрома». 
В 2020 году планируется поставить защитные противо-
фильтрационные экраны вдоль берега реки Ангары. До  
конца года предстоит ликвидировать первые три сква-
жины глубинного захоронения отходов, всего до конца 
2021 года будут законсервированы 12 скважин. Также 
будут извлечены грунты, загрязненные ртутью. Их об-
работают специальными химическими реагентами и 
подготовят для дальнейшей утилизации. 

Как сообщила вце-премьер Виктория Абрамченко, на 
реализацию первоочередных мероприятий по ликвида-
ции накопленного 
экологического вре-
да в 2020 году прави-
тельство выделит бо-
лее 400 млн рублей.

До этого про-
мплощадку «Усо-
льехимпрома» об-
следовали специа-
листы, а земельные 
участки и располо-
женные на них объ-
екты в границах 
промплощадки 
были включены в 
государственный реестр объектов накопленного вре-
да. В 2020 году будут приведены в безопасное состоя-
ние наиболее сложные объекты. К концу 2021 года бу-
дет разработан комплексный проект рекультивации 
всей территории.

«В ходе рекультивации будут применены современ-
ные технологии, подтвердившие свою надежность и без-
опасность в общемировой практике. Есть договорен-
ность, что Общественная палата РФ берет данный проект 
под особый контроль с привлечением экологов, ученых и 
журналистов», — сообщил директор направления по реа-
лизации государственных и отраслевых программ в сфе-
ре экологии Госкорпорации «Росатом» Андрей Лебедев.

Виктория Абрамченко отметила, что начатая рабо-
та по ликвидации накопленного экологического вреда 
от ветхой заброшенной площадки, которая работала 
с 30-х годов ХХ столетия, имеет первостепенное значе-
ние для всего региона Приангарья. «Избавление от та-
кого «наследия» — заброшенных промышленных пло-
щадок, которые оказывают негативное воздействие на 
окружающую среду, станет одной из ключевых задач 
нацпроекта «Экология», — уверена вице-премьер.

По словам врио губернатора Иркутской области 
Игоря Кобзева, регион со своей стороны сделает все 
возможное, чтобы обеспечить своевременную реали-
зацию мероприятий и обеспечить защиту населения 
территории: «Параллельно с мерами, обеспечиваемы-
ми на федеральном уровне, правительство Иркутской 
области занялось разработкой проекта модернизации 
системы водоснабжения города Усолье-Сибирское».  

До конца года 
будут ликвидиро-
ваны первые три 
скважины глубин-
ного захоронения 
отходов

— Больше фото на сайте 
rg.ru/art/1936539

ОФИЦИАЛЬНО 

Михаил Мишустин подписал постановление о включении первой заре-

гистрированной в России вакцины от коронавируса в перечень ле-

карств, распределение которых регулируется государством. Это позво-

лит контролировать поставки препарата в регионы и поможет избежать 

дефицита, сообщается на сайте правительства. Отдельно отмечается, 

что временный порядок распределения лекарств для профилактики 

и лечения коронавируса был принят в начале июня и будет действовать 

до конца года. По этим правилам необходимые препараты вносят в осо-

бый перечень, который контролирует минздрав.

В ходе своего визита в Петропавловск-Камчатский Михаил Мишустин поднялся на борт траулера «Командор» в сопровождении врио губернатора Камчатки 
Владимира Солодова и председателя рыболовецкого колхоза имени Ленина Сергея Тарусова.
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МЕДИЦИНА С 1 сентября 
в столице начнется 
вакцинация против гриппа

Укол 
по расписанию

Любовь Проценко

С вакцинацией против гриппа столичные власти в 
этом году решили не тянуть. Как сообщил вчера теле-
каналу «Россия-1» мэр Москвы Сергей Собянин, ее на-
чнут буквально с 1 сентября. Чем это вызвано?

В целом эпидемиологическая ситуация в городе по 
COVID-19, отметил мэр, стабильная по всем показате-
лям. И в самом деле, по данным оперативного штаба по 
контролю и мониторингу за ситуацией с коронавиру-
сом прирост новых зараженных вот уже седьмую неде-
лю держится на уровне 0,3%. Все это время он не пре-
вышает отметку 700 человек при том, что еще в мае 
больных было на порядок больше. «Это уже достиже-
ние, так как у нас достаточно активная жизнь в городе, 
— сказал Сергей Собянин. — Огромное количество меж-
региональных поездок, к тому же сейчас открылись за-
рубежные направления». 

Новое же сейчас то, что фиксируется рост сезонной 
заболеваемости ОРВИ, гриппом и пневмонией, сим-
птомы которых сходны с коронавирусом. Поэтому, по 
мнению врачей, важно начать вакцинацию против 
них пораньше, чтобы избежать наложения друг на 
друга двух процессов — подъема коронавируса, кото-
рый еще не ушел из Москвы, и увеличения простудных 
заболеваний. Сделать ее пораньше важно потому, что 
нужно время, чтобы вакцина сработала на защиту па-
циента. Кроме того, новая прививочная кампания в 
этом сезоне будет еще и более масштабной, чем в 
прошлом году, когда ею было охвачено 7 миллионов 
москвичей, или 62% прикрепленных к поликлиникам. 
Благодаря этому, по словам Людмилы Большаковой, 
зам. главного врача по эпидемиологическим вопросам 
Центра медицинской профилактики департамента 
здравоохранения Москвы, заболеваемость гриппом в 
2019 году была втрое ниже, чем, например, в 2008-м. 
А главное, за прошлый год у жителей столицы, вакци-
нированных против гриппа, не зарегистрировано ни 
одного летального исхода. Прививку традиционно 
можно будет сделать в городских поликлиниках или 
мобильных пунктах.  

ЦЕНЫ
ИЗ КОРЗИНЫ

В минтруде напомни-
ли, что в каждом реги-
оне устанавливается 

свой прожиточный минимум в 
соответствии с уровнем цен, 
климатическими и экологиче-
скими особенностями. На Се-
вере он выше, потому что по-
требительская корзина там до-
роже. С региональным прожи-
точным минимумом сравнива-
ется доход семьи при назначе-
нии большинства пособий и 
выплат. Так, например, от него 
зависит сумма ежемесячного 
пособия на детей от 3 до 7 лет, 
которое выплачивается малои-
мущим семьям, и ежемесячная 
выплата на первого и второго 
ребенка до 3 лет. Претендовать 
на нее может та семья, средне-
душевой доход которой ниже 
двух размеров прожиточного 
минимума, установленного в 
регионе во втором квартале 
прошлого года.

Рост прожиточного миниму-
ма эксперты связывают с подо-
рожанием потребительской 
корзины (продуктов питания и 
товаров первой необходимо-
сти). Весной их стоимость в 
среднем выросла на 6,3%. При 
этом, по данным Росстата, цены 
менялись неодинаково: на одни 
виды товаров росли, на другие 
— снижались. Больше всего в 
цене к апрелю выросла плодоо-
вощная продукция и карто-
фель. В среднем по сравнению с 
первым кварталом лук репча-
тый подорожал на 56,9%, кар-
тофель — на 41,7%, морковь — на 
32,2%, яблоки — на 25,8%, бело-
кочанная капуста — на 24,5%, 
свекла — на 20,4%. Повысились 
цены на все молочные продук-
ты, в том числе на сыры, смета-
ну, творог. Стоимость непродо-
вольственных товаров и стои-
мость услуг в составе величины 
прожиточного минимума уве-
личились на 5,2% и 5,1% соот-
ветственно.

«Прожиточный минимум — 
это условная величина, которая 
в нынешнем понимании не мо-
жет определять реальные гра-
ницы бедности, для этого нужно 
рассматривать другие стандар-
ты потребления», — считает 
профессор кафедры управле-
ния персоналом и психологии 
Финансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов. Он подчеркнул, что 
споры о необходимости другой 
методологии расчета прожи-
точного минимума ведутся дав-
но. В одном из вариантов пред-
лагается смотреть, сколько че-
ловек тратит на продукты пита-
ния, и считать бедным того, у 
кого выходит более 50% от до-
ходов. По словам Сафонова, ны-
нешняя потребительская кор-
зина предполагает, сколько ги-
потетически человек должен 
употребить в течение года круп, 
мяса, рыбы, овощей, фруктов 
или, например, использовать 
одежды. При этом состав про-
дуктов определен исходя не из 
полезности, а из минимального 
количества калорий, необходи-
мых человеку для того, чтобы 
поддерживать свою жизнеспо-
собность. Количество одежды 
рассчитано статистически-нор-
мативным методом, то есть вы-
веден средний ценник на това-
ры первой необходимости.

Тем не менее прожиточный 
минимум используется чаще 
всего как индикатор бедности 
для оказания гражданам мер 
социальной поддержки. Как 
только устанавливается новый 
уровень, возможности пере-
сматриваются, и она становит-
ся доступной тем, кто раньше 
не мог на нее претендовать. 
Иногда прожиточный минимум 
может снижаться, как, напри-
мер, в четвертом квартале 2019 
года: тогда он опустился на 
3,7% по сравнению с третьим 
кварталом.  

Туда и обратно

Организованных ту-
ристов вернули в Рос-
сию в течение 10 дней 

до конца марта. Их было около 
100 тысяч. А дальше пошел про-
цесс  сбора  и  вывоза  всех 
остальных. Возникло много во-
просов. В итоге в правительст-
ве начали подготовку нового 
документа, регулирующего 
правила эвакуации.

В проекте постановления 
правительства, разработанном 
МИДом, два главных тезиса. Во-
первых, решение о возвращении 
в Россию могут принять гражда-
не, оказавшиеся в затруднитель-
ном положении за рубежом, и 
подать заявку. То есть вывозить 
будут не только при наличии уг-
розы жизни или здоровью. Во-
вторых, свое возвращение рос-
сияне оплачивают сами. Нет де-
нег — государство окажет по-
мощь. Но вернуть средства нуж-
но будет в течение трех месяцев. 
Это касается самостоятельных 
туристов или тех, кто жил за ру-
бежом и пожелал вернуться в 
РФ. Затраты на эвакуацию зави-
сят от расстояний. Стоимость 
возвращения, например из 
Польши, может составить 100 
долларов, а эвакуация из Ав-
стралии — 1,5—3 тысячи.

Безвозмездно эвакуировать 
россиян из-за рубежа также бу-
дут, но при наличии непосредст-
венной угрозы их жизни. Реше-
ние будет принимать специаль-
ная комиссия, поясняет Осау-
ленко: «Речь в этих случаях идет 
не о массовом вывозе россиян, а 
о частном порядке». Документ 
даст четкое понимание, кого , 
как и за чей счет эвакуировать.

Пока вывоз россиян из-за ру-
бежа продолжается. До 1 сентя-
бря запланировано 56 рейсов из 
самых разных точек планеты. 

Тем временем россияне уже 
бронируют туры на Новый год, в 
том числе по закрытым сейчас 
направлениям. Из зарубежных 
направлений наиболее востре-
бованы Таиланд, Вьетнам, Ин-
дия, ОАЭ и Доминикана, указы-
вают в Anex Tour. Также популяр-
ны горнолыжные европейские 
направления — Австрия, Андор-

ра, Италия, Болгария, добавляют 
в TezTour. Туры бронируют за 
символическую плату в 1—2 ты-
сячи рублей, пояснил вице-пре-
зидент Ассоциации туроперато-
ров России Дмитрий Горин. Если 
направление к моменту наме-
ченной поездки не откроется, 
тур перенесут, добавляет он.  

Если жизни и здоровью россиян за границей будет угрожать опасность, государство бесплатно доставит их обратно на Родину. 
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А КАК У НИХ

БЕСПЛАТНО 
НЕ ВЫВОЗЯТ
В самом начале пандемии правительство Италии за счет бюджета вывози-

ло граждан, застрявших в Китае и Японии. Так, в конце января были эва-

куированы 50 итальянцев из Уханя, а в феврале — 35 граждан республики 

с борта лайнера Diamond Princess в порту Иокогама. Впоследствии МИД 

страны организовал кризисный штаб по организации вывозных рейсов. 

Миссия была доверена четырем итальянским авиакомпаниям, они рабо-

тают в тесной связке с дипмиссиями. Но на этот раз и по сей день эвакуа-

ция осуществляется исключительно за деньги. Пассажирам предоставля-

ется возможность расплатиться либо ваучером, полученным в связи с от-

меной рейса, либо наличными. Билет экономкласса по маршруту Канкун 

— Рим стоит 751 евро. Поездка из Москвы в Рим обходилась до недавнего 

времени в 450 евро. Для сравнения: билеты на вывозной рейс «Аэрофло-

та» по маршруту Рим — Москва стоят сейчас 200 евро.

Французский  МИД  приложил немалые усилия к возвращению домой 

около 250 тысяч граждан Пятой республики на фоне локдауна, но за би-

леты раскошеливались сами туристы. Правда, дипломаты зорко следили 

за тем, чтобы авиакомпании не задирали тарифы. Так, Air France, на кото-

рую пришлась львиная доля форсмажорных перевозок, установила по-

толок для цен на билеты в пределах Европы в 250 евро, а на рейсы боль-

шой протяженности — не более 600 евро. В редких случаях, когда у кого-

то не оказывалось достаточно средств, чтобы на месте оплатить авиаби-

лет, на помощь приходили консульские службы или же ассоциации по 

поддержке соотечественников за границей.

Немцы за границей в исключительных случаях (например, при банкрот-

стве туроператора или потере денег) могут рассчитывать на помощь от 

консульства, но по закону деньги предстоит обязательно вернуть. То же 

самое касается затрат правительства на эвакуацию граждан из зоны 

стихийных бедствий или политических волнений. «Министерству из-

вестно, что это обязательство по возмещению средств иногда вызывает 

непонимание среди пострадавших. Однако подавляющее большинство 

немцев осознают, что за кампанию по их возвращению не должны рас-

плачиваться налогоплательщики», — поясняют в дипведомстве ФРГ. Ты-

сячи немецких туристов, вывезенных из-за рубежа во время пандемии, 

постфактум уже начали получать счета за перелеты. 

Подготовили Нива Миракян, Рим, Вячеслав Прокофьев, Париж, 
Екатерина Забродина

А К Ц Е Н Т

Россияне уже бронируют зарубежные 
туры на Новый год по закрытым пока 
направлениям, внося 1—2 тысячи рублей

1. Настоящие Правила определяют 
порядок и условия оказания некоммерче-
ской организацией, имеющей статус объ-
единения туроператоров в сфере выезд-
ного туризма (далее — объединение туро-
ператоров), экстренной помощи тури-
стам.

Экстренная помощь туристам пред-
ставляет собой действия по организации 
перевозки туриста из страны временно-
го пребывания (оплата услуг по перевоз-
ке) и (или) иные действия (в том числе 
оплата услуг по размещению), осу-
ществляемые объединением туропера-
торов в сфере выездного туризма в 
соответствии с Федеральным законом 
«Об основах туристской деятельности в 
Российской Федерации» в случае неи-
сполнения туроператором своих обяза-
тельств по договору о реализации 
туристского продукта в сфере выездно-
го туризма в части неоказания полно-
стью или частично туристу входящих в 
него услуг по перевозке и (или) разме-
щению в связи с прекращением туропе-
раторской деятельности по причине 
невозможности исполнения всех обяза-
тельств по договору о реализации 
туристского продукта.

Действие настоящих Правил не рас-
пространяется на случаи эвакуации по 
решению Президента Российской Федера-
ции российских туристов с территории 
иностранного государства в связи с воз-
никновением угрозы безопасности их 
жизни и здоровья.

2. Экстренная помощь оказывается 
туристу, который заключил или в отноше-
нии которого иным лицом, заказывающим 
туристский продукт от имени туриста, 
заключен договор о реализации турист-
ского продукта:

с туроператором, который является 
членом объединения туроператоров;

с турагентом, действующим на основа-
нии указанного договора со сформировав-
шим туристский продукт туроператором.

3. Объединение туроператоров оказы-
вает экстренную помощь туристу безвоз-
мездно на основании обращения туриста. В 
случае невозможности направления тури-

стом обращения на основании обращения 
иного лица, заказывающего туристический 
продукт от имени туриста, и (или) органа 
государственной власти Российской Феде-
рации, и (или) туроператора, и (или) тура-
гента (далее соответственно — заявитель, 
обращение) объединение туроператоров 
оказывает экстренную помощь в порядке, 
установленном настоящими Правилами.

Финансирование мероприятий по ока-
занию экстренной помощи туристам осу-
ществляется объединением туроперато-
ров за счет средств резервного фонда объ-
единения туроператоров.

Обращение может быть направлено в 
объединение туроператоров любым 
доступным способом, позволяющим уста-
новить заявителя.

4. Оказание экстренной помощи тури-
стам включает в себя:

а) перевозку туристов из страны вре-
менного пребывания (оплату услуг по 
перевозке) в место окончания путешест-
вия в соответствии с договором о реали-
зации туристского продукта оптималь-
ным маршрутом с наименьшими вре-
менными затратами по усмотрению объ-
единения туроператоров (авиатранспор-
том, железнодорожным транспортом, 
автомобильным транспортом, водным 
транспортом) (далее — перевозка);

б) оплату услуг по размещению тури-
ста в гостинице или ином средстве разме-
щения на срок до начала осуществления 
перевозки к месту окончания путешествия 
в соответствии с договором о реализации 
туристского продукта;

в) доставку туриста от места располо-
жения гостиницы или иного средства раз-
мещения в стране временного пребывания 
до пункта начала осуществления перевоз-
ки к месту окончания путешествия (тран-
сфер);

г) обеспечение оказания туристу меди-
цинской помощи в экстренной и неотлож-
ной формах, а также правовой помощи и 
иных видов неотложной помощи;

д) обеспечение хранения багажа.
5. Обращение должно содержать сле-

дующую информацию:
а) фамилия, имя и отчество (при нали-

чии) туриста;
б) адрес места нахождения туриста;
в) реквизиты (дата, номер (при 

наличии) договора о реализации турист-
ского продукта и наименование туропе-
ратора и (или) турагента в соответствии 
с договором о реализации туристского 
продукта;

г) контактная информация (номер 
телефона и (или) адрес электронной 
почты) заявителя;

д) обстоятельства (факты), свидетель-
ствующие о неисполнении туроператором 
обязательств по договору о реализации 
туристского продукта в части неоказания 
полностью или частично туристу входящих 
в него услуг по перевозке и (или) размеще-
нию.

6. При рассмотрении обращения объе-
динение туроператоров:

проверяет достоверность изложенных 
в обращении сведений, в том числе уста-
навливает обстоятельства неисполнения 
туроператором обязательств по договору о 
реализации туристского продукта в части 
неоказания полностью или частично тури-
сту входящих в него услуг по перевозке и 
(или) размещению;

запрашивает при необходимости у зая-
вителя, а также у третьих лиц, оказываю-
щих отдельные услуги, входящие в турист-
ский продукт, дополнительные сведения и 
документы.

7. Объединение туроператоров в 
соответствии с Федеральным законом 
«О персональных данных» и Федераль-
ным законом «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите 
информации» принимает меры, необхо-
димые для обеспечения безопасности 
информации о полученных объединени-
ем туроператоров в процессе оказания 

экстренной помощи персональных дан-
ных, в том числе при их обработке и 
использовании.

7.Объединение туроператоров не 
позднее 24 часов с момента получения 
обращения принимает решение об оказа-
нии туристу экстренной помощи или отка-
зе туристу в ее оказании.

О принятом решении объединение 
туроператоров информирует заявителя 
незамедлительно любым доступным спо-
собом.

Объединение туроператоров по требо-
ванию заявителя представляет заверен-
ную копию решения об оказании туристу 
экстренной помощи или отказе туристу в 
ее оказании.

8. Объединение туроператоров не 
позднее 24 часов с момента принятия 
решения об оказании туристу экстренной 
помощи или отказе туристу в ее оказании 
уведомляет Федеральное агентство по 
туризму.

9. Форма решения об оказании тури-
сту экстренной помощи или отказе тури-
сту в ее оказании устанавливается Феде-
ральным агентством по туризму и раз-
мещается на официальном сайте объе-
динения туроператоров в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интер-
нет».

10. Решение об отказе в оказании тури-
сту экстренной помощи принимается по 
следующим основаниям:

а) обращение не содержит сведений, 
указанных в пункте 5 настоящих Правил;

б) обращение содержит сведения, не 
соответствующие действительности;

в) установлены обстоятельства, свиде-
тельствующие об отсутствии основания 
для оказания экстренной помощи;

г) установлены обстоятельства, ука-
занные в абзаце третьем пункта 1 настоя-
щих Правил.

11. Отказ по основаниям, не предусмо-
тренным пунктом 10 настоящих Правил, не 
допускается.

12. Решение об оказании туристу экс-
тренной помощи или отказе туристу в ее 
оказании может быть обжаловано в судеб-
ном порядке.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 11 августа 2020 г. № 1209 г. Москва

Об утверждении Правил оказания экстренной помощи туристам и Правил 
финансирования расходов на оказание экстренной помощи туристам 

из резервного фонда объединения туроператоров в сфере выездного туризма
В соответствии с частью пятой статьи 4 и частью восьмой статьи 114 Федерального закона «Об основах туристской деятельности в 

Российской Федерации» Правительство Российской Федерации постановляет:
1.Утвердить прилагаемые:
Правила оказания экстренной помощи туристам;
Правила финансирования расходов на оказание экстренной помощи туристам из резервного фонда объединения туроператоров в 

сфере выездного туризма.
2.Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2021 г.

Председатель Правительства Российской Федерации М.Мишустин

Правила оказания экстренной помощи туристам

1. Настоящие Правила определяют порядок финансирования расхо-
дов на оказание экстренной помощи туристам за счет средств резервно-
го фонда объединения туроператоров в сфере выездного туризма 
(далее соответственно — объединение туроператоров, резервный 
фонд).

2. Финансирование расходов на оказание экстренной помощи 
туристам за счет средств резервного фонда осуществляется объеди-
нением туроператоров в форме оплаты услуг по перевозке и (или) раз-
мещению третьим лицам, оказывающим такие услуги (далее — третьи 
лица), и других услуг, необходимых для оказания туристу экстренной 
помощи.

3. Финансирование расходов на оказание экстренной помощи 
туристам осуществляется в соответствии с договорами, заключен-
ными между объединением туроператоров и третьими лицами.

4. Размер выплат из резервного фонда определяется исходя из фак-
тических расходов на оказание экстренной помощи туристам в соответ-
ствии с Федеральным законом «Об основах туристской деятельности в 
Российской Федерации».

5. Основанием для финансирования расходов на оказание экс-
тренной помощи туристам является решение объединения туропера-
торов, принятое в соответствии с Правилами оказания экстренной 
помощи туристам, утвержденными постановлением Правительства 

Российской Федерации от 11 августа 2020 г. № 1209 «Об утвержде-
нии Правил оказания экстренной помощи туристам и Правил финан-
сирования расходов на оказание экстренной помощи туристам из 
резервного фонда объединения туроператоров в сфере выездного 
туризма».

6. Объединение туроператоров ведет учет выплат (отказов в их осу-
ществлении) из средств резервного фонда на основании договоров, ука-
занных в пункте 3 настоящих Правил.

7. Выплаты из средств резервного фонда осуществляются объедине-
нием туроператоров в сроки, предусмотренные договорами, указанными 
в пункте 3 настоящих Правил.

Правила финансирования расходов на оказание экстренной помощи туристам 
из резервного фонда объединения туроператоров в сфере выездного туризма
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Компетентно

«Ни о каком изменении порядка эвакуации российских граждан с терри-

тории иностранного государства в связи со стихийными бедствиями или 

вооруженными конфликтами речи не идет. Подобные мероприятия про-

водятся по решению президента России и в порядке, предусмотренном 

постановлением правительства от 18 ноября 2014 года №1216. Оплата 

расходов в этих случаях производится за счет средств федерального 

бюджета», — заявили в Консульском департаменте МИД России.

Изменения не связаны и с организацией вывозных рейсов в условиях 

пандемии, отмечают дипломаты. Поправки касаются постановления 

правительства № 370, которое оговаривает процедуру предоставления 

помощи россиянам на безвозмездной основе в исключительных случа-

ях при наличии непосредственной угрозы их жизни. Как раз его приме-

нение предполагается сделать «более широким» и распространить на 

«частные случаи, с которыми может столкнуться любой гражданин за 

рубежом (например, утеря или кража денег и документов)».

Подготовила Екатерина Забродина

Прожиточный 
минимум
используется 
чаще всего
как индикатор 
бедности
для оказания
гражданам мер
социальной
поддержки, 
выплаты пособий

— Готовы ли вокзалы 
к массовому отъезду 
отдыхающих в конце августа
rg.ru/art/1935269

ЦИФРА

12,4
ТЫСЯЧИ

рублей составит минимальный 

размер оплаты труда 

на 2021 год

НАЦПРОЕКТЫ Глава 
Минэкономразвития 
России в Астрахани
заявил о разработке 
системы роста 
для предпринимателей

Лифт 
для бизнеса

Наталья Коротченко,
«Российская газета»,  Астрахань 

Российская экономика преодолевает кризис, связан-
ный с пандемией коронавируса, гораздо лучше, чем 
прогнозировалось. Об этом заявил глава Минэконо-
мразвития России Максим Решетников, побывавший в 
Астрахани на встрече с местными предпринимателями. 

— Кризис мы проходим не так плохо, как нам каза-
лось, и явно лучше, чем многие наши партнеры и сосе-
ди. Программы, пусть не без шероховатостей и сбоев, 
реализуются, и есть эффекты, — сказал Максим Решет-
ников астраханским предпринимателям, собравшим-
ся в региональном центре поддержки «Мой бизнес», 
который, как обратил внимание министр, был открыт 
в рамках нацпроекта. 

По его словам, в сложившихся условиях недостаточ-
но довольствоваться только накопленным опытом, 
хоть и позитивным, необходимо «создать механизм по-
стоянного роста предпринимательства, чтобы двигать-
ся вперед». Решетников отметил, что важным шагом 
поддержки бизнеса 
в пандемию стало 
снижение страхо-
вых взносов с 30 до 
15 процентов. Но в 
то же время этот 
важный шаг поро-
дил вопросы для 
тех, кто переходит 
из категории малого 
и среднего предпри-
нимательства на об-
щую систему нало-
гообложения — раз-
ница в налоговой 
нагрузке оказалась 
ощутимой. Также, 
по его словам, пока 
сложно оценить ре-
зультативность про-
граммы льготных 
кредитов по два 
процента годовых в 
регионах. 

Отвечая на во-
прос «Российской газеты» о текущем состоянии мало-
го и среднего бизнеса, Решетников сообщил, что пред-
приниматели обеспокоены ожиданием осени, ведь 
ключевым фактором для развития предприятий стали 
эпидемиологические новости, так что реализация ан-
тикризисных мер продолжается, одновременно идет 
корректировка госпрограмм поддержки бизнеса.

Со слов министра, готовятся программы-акселера-
торы для разных категорий бизнеса: чтобы самозаня-
тые росли до ИП, те создавали малые предприятия, за-
тем — средние и так далее, «чтобы появилась стройная 
система роста, чтобы предприниматели у нас постоян-
но имели возможность развиваться». 

После встречи глава минэкономразвития отправил-
ся в строящуюся на побережье Каспия под Астраханью 
портовую экономическую зону. Минэкономразвития 
одобрило заявку на создание ОЭЗ, вопрос о выделении 
денег на инфраструктуру сейчас решается в прави-
тельстве, и уже получены подтверждения от пяти по-
тенциальных резидентов, также готовых вложиться в 
ее обустройство. Здесь планируется создать крупней-
ший на юге России контейнерный хаб.

— Сам по себе проект представляется крайне важ-
ным, причем не только для Астраханской области, а для 
прикаспийского статуса России и приграничного со-
трудничества. Это действительно наше, что называется, 
позиционирование в транзите «Север-Юг», который 
является перспективным, и очевидно, что поток грузов 
здесь будет нарастать, — заявил Максим Решетников.  

Готовятся програм-
мы-акселераторы 
для разных катего-
рий бизнеса: 
чтобы самозаня-
тые росли до ИП, 
те создавали 
малые пред-
приятия, затем — 
средние
и так далее
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ПРАВИЛА Страховщики 
должны вносить 
изменения в полис 
по первому требованию

ОСАГО 
с поправками

Владимир Баршев

Если автовладелец сообщает, что сведения, указанные 
при заключении договора ОСАГО изменились, страхов-
щик обязан внести изменения в полис, в том числе и в 
электронный. Соответствующее информационное пись-
мо Центробанк направил всем страховым компаниям. 

Допустим, автовладелец поменял фамилию, а также 
паспорт и права. Он должен сообщить об этом страхов-
щику, а тот должен внести соответствующие изменения 
в заявление и сам полис. При этом сам полис направля-
ется автовладельцу. В течение пяти дней, после посту-
пления соответствующего обращения автомобилиста, 
он также должен внести эту информацию в информа-
ционную систему ОСАГО. 

Дело в том, что в некоторых случаях страховщики от-
казываются вносить изменения в действующий страхо-
вой полис ОСАГО и предлагают клиенту приобрести но-
вый. Банк России напоминает, что это нарушение дейст-
вующего законодательства. Точно так же вносятся дан-
ные в случае, если автовладелец потерял документы на 
машину или права и получил их дубликаты в ГИБДД. В 
этой ситуации автовладельцу также направляется но-
вый полис с указанием номеров новых документов.  В 
случае если страхователь поменял паспорт или место-
жительство, он также должен сообщить об этом страхов-
щику. Эти данные должны быть изменены в заявлении, 
которое автовладелец оформлял при заключении дого-
вора и в информационной системе.   

ПРОВЕРКА СЛУХА Штрафует 
ГИБДД за неправильные 
багажники?

Чемодан 
на крыше

Владимир Баршев

Автомобильные новости пользуются огромной попу-
лярностью. А поэтому любой фейк в этой сфере актив-
но цитируется. Это произошло и с громко прозвучав-
шей в СМИ информацией, что ГИБДД штрафует за не-
правильные багажники. Якобы в 2020 году вступили в 
силу некие, неизвестные даже специалистам «требова-
ния Технического регламента таможенного союза, в 
соответствии с которыми любые изменения в кон-
струкции транспортного средства должны утвер-
ждаться в ГИБДД и сертифицироваться в специализи-
рованных лабораториях. Установка нештатного фар-
копа, изменение фар, а также монтаж самодельного ба-
гажника теперь не допускаются». 

Начнем с того, что в 2020 году никакие изменения в 
техрегламент в силу не вступали. Последний, а именно 
пакет поправок №2 вступил в силу в 2018 году. Пакет 
поправок №3 сейчас на стадии обсуждения. Ни в том, 
ни в другом речи о багажниках нет. Сам же регламент 
начал действовать в 2015 году. Согласно ему багажник 
вовсе не подпадает под регулирование. То есть если на 
автомобиле есть штатные места для его крепления и он 
установлен именно на них, то и претензий быть не мо-
жет. Если автомобиль оборудован рейлингами, то кре-
пите на них подходящие по размеру рейки и устанав-
ливайте на них что угодно. 

Другое дело, если рейлинги не предусмотрены кон-
струкцией машины. Но обычно производитель предус-
матривает возможность установки этих устройств.   

Трижды нетрезв

И все это с лишением 
права занимать опре-
деленные должности 

или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех 
лет. Но похоже не всех любите-
лей принять на грудь или тони-
зироваться иными препарата-
ми это останавливает. 

Как стало известно корре-
спонденту «РГ», в прошлом году  
в России было выявлено более 
100 человек которые более пяти  
раз привлекались к ответствен-
ности за управление в нетрез-
вом виде. 

Для сравнения: в сентябре 
прошлого года заместитель на-
чальника Госавтоинспекции 
МВД России Александр Быков 
сообщил, что за полтора года 
было выявлено 772 тысячи фак-
тов управления с признаками 
опьянения.  При этом только 43 
водителя задерживались по че-
тыре раза в подобном состоя-
нии, и только один - шесть раз. 

Но 100 человек более пяти 
раз по итогам одного года  - это 
уже перебор.  И это при  том, что 
уголовная статья работает. 

О том, что уголовная статья 
работает, можно судить по ста-
тистике Судебного департамен-
та  при Верховном суде. В  прош-
лом году за повторное управле-
ние в нетрезвом виде или отказ 
от медосвидетельствования 

осуждено более 59,5 тысячи че-
ловек. Годом ранее таких было 
более 66 тысяч. 

По этим же данным можно 
сказать, что суды стали жестче 
относиться к таким нарушите-
лям. Если в 2018 году реальные 
сроки получили почти 7 тысяч 
человек, то в прошлом году — 
уже более 8 тысяч. Впрочем, 
разница в эту тысячу может ка-
саться тех самых маргиналов, 
которые, даже получив суди-
мость, продолжают ездить за 
рулем подшофе. 

Дело в том, что наш суд край-
не гуманен. Абсолютное боль-
шинство таких нарушителей от-
делывается обязательными ра-
ботами с  лишением права 
управления. Что не ограничива-
ет их от возможности повторить 
свой подвиг. 

Пожалуй, единственной дей-
ственной мерой, чтобы убрать с 
дорог таких любителей пока-

таться под воздействием проти-
вопоказанных напитков и пре-
паратов, — это оставить их без 
машины. 

И предложение о конфиска-
ции транспортного средства 
уже давно было внесено в Госду-
му. Но проект так и не прошел. 
Все дело в том, что автомобиль 
может принадлежать совершен-
но другому лицу, а нетрезвый 
водитель пользуется машиной 
по доверенности. 

Однако в проекте нового Ко-
декса об административных 
правонарушениях появилась 
статья, которая предусматрива-
ет возможность конфискации 
автомобиля в пользу государст-
ва в том случае, если наруши-
тель управляет им по доверен-
ности. 

Поясним: предполагается, 
что в статье 264.1 УК появится 
такая санкция, как конфиска-
ция автомобиля. И она будет 

действовать в отношении нару-
шителя — собственника автомо-
биля. 

А у собственника, который 
передал управление водителю, 
наказанному за управление в 
нетрезвом виде, отберут маши-
ну по новой статье 34.34 нового 
КоАП за «непринятие собствен-
ником транспортного средства 
мер по исключению возможно-
сти совершения иным лицом 
преступления, предусмотрен-
ного статьей 264.1 УК, с исполь-
зованием данного транспортно-
го средства».

Например, водитель попался 
нетрезвым за рулем чужого ав-
томобиля. Его лишили прав, на-
значили штраф, а собственнику 
автомобиля отправили копию 
постановления. Если после это-
го нетрезвый водитель снова по-
падется за рулем этого же авто-
мобиля, то его будут судить по 
статье 264.1 УК, а у собственни-
ка конфискуют машину по ста-
тье 34.34 КоАП.

Стоит напомнить, что води-
тель считается подвергнутым 
наказанию в течение года после 
его отбытия. То есть, если ему 
вернули права и он в течение 
года после этого снова попался 
нетрезвым за рулем, его будут 
судить по статье 264.1 УК как за 
повторное нарушение. А собст-
венник машины, который дове-

рил ему управление, останется 
без автомобиля по администра-
тивной статье.

Это действительно будет 
действенной мерой против тех 
самых маргиналов, которые 
трезвыми за руль не садятся из 
принципа и которых не беспо-
коит уголовная ответствен-
ность за такое деяние. Нет ма-
шины — нет и преступления. 

Кстати, по вине нетрезвых 
водителей за 7 месяцев этого 
года произошло 7584 ДТП. Это 
каждая десятая авария. В них 
погибло 1797 человек. 

При этом именно ДТП с не-
трезвыми водителями отлича-
ются наиболее высокой тяже-
стью последствий. Если в сред-
нем по стране у нас тяжесть по-
следствий ДТП равна 7, то в слу-
чаях с нетрезвыми водителями 
— 17. Тяжесть последствий — это 
соотношение количества погиб-
ших к пострадавшим. Грубо го-
воря, в среднем ДТП из 100 по-
страдавших выживут 93 челове-
ка. А в аварии с нетрезвым води-
телем — 83 человека. 

Если у нас повторное управ-
ление в нетрезвом виде — пре-
ступление, то почему бы не кон-
фисковать орудие преступле-
ния?  

Нетрезвый водитель на спидометр 
не смотрит. Поэтому последствия 
«пьяных» ДТП почти всегда тяжкие. 

А К Ц Е Н Т

У собственника, который передал управ-
ление водителю, наказанному за управ-
ление в нетрезвом виде, отберут маши-
ну по новой статье 34.34 нового КоАП

ПРОЕКТ 

Повторное  
хулиганство 
будет дороже

АВТОХАМОВ 
ЛИШАТ ПРАВ
Владимир Баршев

За повторное мелкое хулиган-
ство предложено ввести уси-
ленное наказание. А если это 
повторное хулиганство было 
совершенно с использованием 
автомобиля, то и вовсе лишать 
такого автохама прав. 

С подобной инициативой вы-
ступила зампред Комитета Гос-
думы по вопросам семьи, жен-
щин и детей Елена Вторыгина   , 
сообщают РИА Новости.

Поводом для разработки та-
кого законопроекта послужил 
недавний случай во Владивос-
токе. 

В соцсетях распространили 
видео, снятое из салона маши-
ны. Водитель Lexus, на скоро-
сти проезжая затопленный пе-
рекресток, обливает грязной 
водой проходящих людей и 
комментирует: «Бесплатная 
мойка…»

Полиция заинтересовалась 
роликом. Был составлен прото-
кол по статье «Мелкое хулиган-
ство», материалы переданы в 
суд. Хулигана оштрафовали на 
80 тысяч рублей. В полиции 
уточнили, что молодой человек 
принес извинения жителям 
Приморского края, записав ви-
деообращение в своем 
Instagram-аккаунте. 

Также в УМВД сообщили, что 
в мае прошлого года этот юноша 
уже попадал в поле зрения пра-
воохранителей из-за размещен-
ной в соцсетях видеозаписи. 

Парень тогда перегородил 
своей машиной выход из подъе-
зда жилого дома в центре города 
во время празднования Дня По-
беды, его оштрафовали.

 Елена Вторыгина пояснила, 
что сейчас ответственность за 
повторное мелкое хулиганство 
наступает только за хулиган-
ские действия в интернете.

Она подчеркнула, что если 
нарушитель привлекался по 
аналогичным случаям более 
двух раз, то перечень наказа-
ний должен быть расширен, 
вплоть до лишения права 
управления, если хулиганство 
было совершено с использова-
нием автомобиля.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Саперы 
очистили 
территорию 
заповедника 
«Павловск» 

ПРОВЕРЕНО. 
СНАРЯДОВ НЕТ
Юрий Гаврилов

Специалисты инженерно-са-
перного полка Западного воен-
ного округа завершили полную 
очистку Государственного ху-
дожественно-архитектурного 
музея-заповедника «Павловск» 
от снарядов времен Великой 
Отечественной.

В войну его территория ока-
залась в зоне немецкой оккупа-
ции, длившейся 861 день. При 
прорыве блокады Ленинграда 
здесь шли ожесточенные бои. 
После окончания Великой Оте-
чественной в память о погиб-
ших бойцах и жителях был 
установлен памятник «Освобо-
дителям Павловска».

По информации Миноборо-
ны России, сплошное размини-
рование дворцово-паркового 
ансамбля в пригороде Санкт-
Петербурга военные вели с 
2015 года. Все это время на тер-
ритории музея-заповедника, в 
лесопарковой зоне и местах ре-
монта объектов водоснабже-
ния проводилась инженерная 
разведка. За пять лет саперы 
обнаружили там, вывезли и 
утилизировали на специаль-
ном полигоне около 200 совет-
ских и немецких артиллерий-
ских снарядов различного ка-
либра.

В работе военные использо-
вали комплекс разминирова-
ния МИКР, роботизированный 
комплекс «Кобра» и защитные 
костюмы ОВР-2 со специальны-
ми шлемами и бронежилетами 
с кевларовыми пластинами.

Действия саперов оценили 
по достоинству. Многих награ-
дили ценными подарками и 
грамотами. Их военным в том 
числе вручила министр культу-
ры РФ Ольга Любимова. Она по-
благодарила военнослужащих 
ЗВО за добросовестный труд и 
отметила, что «проделанная ра-
бота позволит сделать заповед-
ник не только привлекатель-
ным для посетителей, но и без-
опасным».  

1

НАХОДКИ В Кремле раскопали крыльцо, 
с которого «кричали во всю Ивановскую»

Предкам дан приказ
Игорь Елков

А
рхеологический сезон на 
территории Московского 
Кремля из-за пандемии 

начали позже обычного, но чи-
сло сенсаций это не уменьшило.

Найдены следы поселения 
древнего племени, облюбовав-
шего Кремлевский холм еще в 
первом тысячелетии до н.э. Сла-
вяне тогда здесь еще не жили. 
Предположительно это был на-
род, говорящий на финно-угор-
ских наречиях.  

«Найти поселение раннего 
железного века, в принципе, мы 
планировали, т.к. на территории 
Кремля находили предметы их 
культуры, — говорит директор 
Института археологии РАН Ни-
колай Макаров. — Но раньше это 
был намек, а теперь доказано, 
что поселение существовало».

Сам-то этот народ даже не до-
гадывался, что живет в Кремле. 
По уважительной причине: до 
основания Кремля оставалось 
много веков. А мы не можем и  

предположить, как они называ-
ли это место. И боюсь, эта тайна 
не будет разгадана никогда. 

И куда они делись, тоже тай-
на. Первая мысль: были изгнаны 
или вырезаны нашими предка-
ми? Ответ неверный: нет свиде-
тельств о том, что славяне с 
ними воевали. И вообще их посе-
ления загадочно исчезают где-то 
за век-два до прихода славян. 

Еще одна важная находка — 
фундаменты т.н. Новых Прика-
зов. Это что-то вроде современ-
ных министерств и департамен-
тов. Строили в 1675 —1683 годах 
кучно, в результате в Кремле 
возник «правительственный 
квартал». С крылец дьяки огла-
шали указы. Звукоусиливающей 
аппаратуры еще не было, поэто-
му кричали громко. Крыльца 
Приказов выходили на Иванов-
скую площадь. Отсюда и пошло: 
кричать на всю Ивановскую.

Раскопки пролили свет на 
жизнь и бытовые условия древ-
них «министров» и их помощни-
ков. Приходилось читать о при-

вычках к роскоши тогдашней по-
литической элиты. Да, роскошь 
присутствовала. Но не все так 
однозначно. «Здесь не было ку-
хонь, это точно, — говорит Влади-
мир Коваль, заведующий отде-
лом средневековой архитектуры 
Института археологии РАН. — 
Нет кухонной посуды: тогда го-
товили в горшках, а их тут почти 
не находим. Кто-то ходил в трак-
тир, другие приносили с собой 
еду из дома: положил в туесок 
жареную курицу, краюху хлеба, 
вот и обед. Зато целые развалы 
кувшинов: пить надо,  а колодцев 
и водопровода здесь не было».

На мой вопрос о «древних са-
нузлах» ученый пожимает пле-
чами: не находили.

В общем, суровой была служ-
ба министров XVII века. Хотя мы 
далеко не все о той эпохе знаем. 
Но раскопки продолжаются. И 
полюбоваться ими может каж-
дый посетитель Кремля. От Ива-
на Великого до них рукой по-
дать: артефакты увидите с рас-
стояния в несколько метров.  

Институт археологии РАН в этом сезоне увеличил площадь раскопок в Большом Кремлевском сквере до 300 кв. м.

ИСТОРИЯ Польско-советская 
война 1919 — 1921 годов 
требует полной правды

Предтеча Катыни

Владимир Емельяненко 

Сто лет польско-советская вой-
на 1919 — 1921 годов в истории 
двух стран отмечается по-раз-
ному. В истории России — это 
эпизод отвоевания Киева, Виль-
но и поражения под Варшавой. В 
истории Польши — «Чудо на 
Висле» является одной из «то-
чек сборки» государственности 
Польши и используется на Укра-
ине как националистический 
концепт «благоденствия». 

При этом умалчивается, что 
война началась с нападения 
Польши на Беларусь, Литву и Ук-
раину после создания во Фран-
ции 70-тысячной польской ар-
мии на деньги французов в раз-
мере 1 млрд франков (71,5 млн 
долларов). В мае 1920 года поль-
ские войска захватили Киев. Од-
нако войска Красной Армии 
вернули Киев и перешли в 
контрнаступление: 11 июля ос-
вобожден Минск, 14 июля — 
Вильно, 1 августа — Брест.  

— Лишь после того как США и 
Англия передали Польше техни-
ку и вооружение, ее превосход-
ство стало абсолютным, — гово-
рит научный директор Россий-
ского военно-исторического об-
щества (РВИО) Михаил Мягков. 
— В этих условиях наступление 
РККА на Варшаву было ошиб-
кой, оно завершилось пораже-
нием. Погибло более 25 тысяч 
красноармейцев. По разным 
данным, от 80 до 130 тысяч че-
ловек попали в плен. В плену, по 
подсчетам российских истори-
ков, погибло от 28 до 60 тысяч 
человек. Однако польская сто-
рона до сих пор оставляет засе-
креченными данные о пленных 
и под разными предлогами отка-
зывает России в установке на Ра-
ковицком кладбище города Кра-
кова, где есть захоронение 1200 
пленных красноармейцев, па-
мятного знака или креста. Судь-

ба пленных красноармейцев 
остается такой же проблемой 
российско-польских отноше-
ний, как Катынь. 

В польской историографии 
поражение Красной Армии в 
боях за Варшаву преподносится 
как «подвиг поляков, остано-
вивших советизацию Европы». 

— Но история войны 1920 
года это не только контрнасту-
пление польских войск, — гово-
рит эксперт Института военной 
истории академии Генштаба ВС 
России Алексей Исаев. — Польша 
воспользовалась Гражданской 
войной в России, чтобы расши-
рить свои территории за счет 
Украины и Беларуси, но была от-
туда изгнана, поэтому все пре-
подносит как «спасение Европы 
от злобных большевиков». Это 
пример того, как история ис-
пользуется не для извлечения 
уроков, а для создания химер. 

Как признают эксперты, хи-
меры тем и опасны, что живучи. 
Та война в общественном мне-
нии ЕС больше известна в поль-
ском изложении — как «спасе-
ние Европы от угрозы советиза-
ции». И хотя в России много ака-
демических трудов, построен-
ных не на идеологии, а на фак-
тах, доказывающих территори-
альные претензии Польши к 
России, в которых она проигра-
ла в 1919—1921 годах, теперь 
растет значимость «научпопа». 
Идут серии публицистических 
фильмов и циклы статей истори-
ков в СМИ, включая «РГ», где 
рассказывается об уроках сто-
летней войны, — «История одно-
го похода» Владимира Медин-
ского и интервью с историком 
Дмитрием Суржиком «Три 
моря Пилсудского». Новый 
взгляд нужен, чтобы настоять на 
установке памятника, равному 
Катыни, но теперь красноар-
мейцам, погибшим и попавшим 
в плен под Варшавой в 1920-м.  
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ПОЛИЦИЯ Мошенник 
продавал фальшивые 
аккаунты для клиентов 
каршеринга

Под чужим 
именем

Михаил Фалалеев

Относительно недавно появившаяся услуга каршеринг 
сразу же породила и проблемы, в том числе и крими-
нальные. Казалось бы, все удобно и недорого: можно 
ездить на автомобиле, не будучи его владельцем. До-
статочно выполнить ряд упражнений в виртуальном 
пространстве и сесть за руль. А потом где-нибудь при-
парковать машину и забыть про нее. Но на появление 
нового бизнеса отреагировали аферисты. 

Они разделились на две категории. Первая — те, кто 
по каким-то причинам не может пользоваться автомо-
билем, но очень хочет порулить. Например, человек 
лишен прав. Поэтому он под чужим именем заказыва-
ет каршеринг. Вторая — те, кто продает всем желаю-
щим фальшивые аккаунты. В полиции корреспонден-
ту «РГ» рассказали, что в УК предусмотрены меры для 
каждой категории таких нарушителей. Для тех, кто 
пользуется чужим именем для управления автомоби-
лем, есть статья про угон. Для продавцов фальшивых 
аккаунтов — статья об использовании чужих личных 
данных. Именно такого мошенника и задержали в 
Санкт-Петербурге.

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что злоумышленник зарегистрировал 
на подставных лиц десятки учетных записей для досту-
па к сервисам проката автомобилей. Для этого он при-
менял специальные компьютерные программы. В ка-
честве документов, необходимых для регистрации, ис-
пользовались приобретенные через сеть интернет фо-
токопии чужих паспортов и водительских удостовере-
ний. Затем мошенник продавал созданные им учетные 
записи по цене от 2 тысяч до 5 тысяч рублей, публикуя 
объявления в одном из популярных мессенджеров. За-
держали афериста сотрудники ГУ МВД России по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской области в тот мо-
мент, когда он пытался скрыться за рубежом. 

Возбуждено уголовное дело по части 1 статьи 272 
УК РФ. За использование чужих данных он может поте-
рять свободу сроком до пяти лет.  
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КРИЗИС Франция 
отправила истребители 
в помощь грекам 

Третий 
не лишний?

Марина Алешина

В разгар лета в Восточном Средиземноморье резко вы-
рос градус напряженности между двумя партнерами 
по НАТО — Грецией и Турцией, которая под прикрыти-
ем своих военных кораблей начала геологоразведоч-
ные работы на нефтегазовом месторождении в спор-
ных водах. Накануне обе стороны обвинили друг друга 
в провокациях. Дошло до того, что президент Франции 
Эмманюэль Макрон принял решение вмешаться в кон-
фликт на стороне Афин, отправив в регион истребите-
ли «Рафаль» и фрегат «Лафайет» — он вышел из кипр-
ского порта Ларнаки и провел совместные учения с 
греческим флотом. В Париже настаивают, что тем са-
мым военные Пятой республики берут на себя гаран-
тии безопасности судоходства на этом участке Среди-
земноморья. 

До сих пор ни Евросоюз, в который входит лишь одна 
из сторон конфликта, ни Североатлантический альянс, 
ни отдельные столицы ЕС не могли разрядить обстанов-
ку в регионе. По некоторым данным, повлиять на ситуа-
цию пыталась и канцлер Германии Ангела Меркель, но 
тщетно. По словам Макрона, Париж обеспокоен реше-
нием турецкой стороны начать сейсмические исследо-
вания (по сути — разведывательные работы) близ самого 
восточного греческого острова Кастелоризон, который 
лежит всего в паре километров от турецких берегов. На 
сопровождение своего исследовательского судна Oruc 
Reis Турция отправила почти два десятка боевых кора-
блей и истребители ВВС. В ответ Греция привела свой 
флот в состояние полной боеготовности. 

 На прошлой неделе греческие СМИ сообщили о край-
не опасном инциденте между турецким фрегатом 
Kemalreis и греческим Linmnos, которые якобы «задели 
друг друга» во время 
маневрирования на 
узком участке в Вос-
точном Средизем-
номорье. Впрочем, в 
генштабе нацио-
нальной обороны 
Греции заявили, что 
не знают ни о каком 
столкновении судов. 
Греция также отвер-
гла обвинения в об-
стреле турецкого ка-
тера в Эгейском 
море. «Пусть знают 
все: риск инцидента 
сохраняется, когда 
такое большое количество войск сосредоточено на огра-
ниченной территории. И ответственность в таком слу-
чае будет нести виновник создания таких условий», — 
цитирует ТАСС греческого премьера Кириакоса Мицо-
такиса, который выступил с телеобращением. 

Не удивительно, что именно скалистый островок 
Кастелоризон, с которого виден берег турецкий, а вот 
до материковой Греции — почти 600 километров, стал 
камнем преткновения в споре о границах континен-
тального шельфа и исключительной экономической 
зоны между Афинами и Анкарой. В турецком МИДе на-
зывают «нерациональным» аргумент греческой сто-
роны о том, что «небольшой участок суши площадью 
десять квадратов может образовать территорию мор-
ской зоны площадью 40 тысяч квадратных киломе-
тров». Кстати, в исторической ретроспективе этот 
остров тоже был больной точкой греко-турецких отно-
шений: в начале XIX века его жители участвовали в ос-
вободительной войне Греции против Османской импе-
рии и даже, по некоторым данным, потопили два ту-
рецких корабля в бухте современной Антальи.  Напом-
ним, что на богатства средиземноморских недр пре-
тендуют сразу несколько государств., которые не мо-
гут договориться. Причем большинство участников, 
заинтересованных в разделе нефтегазового «пирога», 
постарались провести «водораздел» в регионе в своих 
экономических интересах. Другое дело, что на деле эти 
механизмы не гасят тлеющие конфликты. Так, у Кипра, 
на чьем шельфе в 2011 году было открыто месторожде-
ние «Афродита», действуют соглашения с Ливаном, 
Египтом и Израилем. Только вот Турция их не призна-
ет, требуя учитывать «интересы общины турко-кипри-
отов» на оккупированной части острова.  

РЕЗОНАНС Митинги на улицах Минска — десятки тысяч людей 
с одной и с другой стороны

Беларусь: тревожные дни
Евгений Шестаков

В
чера в белорусской 
столице состоялось 
сразу два митинга. 
Первый — под девизом 
«Не дадим развалить 
страну» — провела 
около Дома прави-
тельства обществен-
ная организация «Бе-

лая Русь». В нем, как сообщает 
Министерство внутренних дел 
Беларуси, участвовали более 65 
тысяч человек. Второй митинг, 
также весьма многочисленный, 
собрала не признавшая итоги 
выборов оппозиция.

Вчера в Минске 
Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко, выступая на 
акции в свою поддержку, вновь 
подчеркнул, что не допустит 
развала государства. «Мы по-
строили с вами, при всех слож-
ностях, при всех недостатках, 
красавицу страну. Кому вы ее 
решили отдать? Если кто-то хо-
чет отдать страну, даже когда 
я буду мертвым, я этого не по-
зволю», — заявил белорусский 
лидер. По его мнению, Беларусь 
погибнет как независимое госу-
дарство, если согласится прове-
сти повторные выборы, к чему 
призывает «натовское руковод-
ство». Он отметил, что эти при-
зывы звучат со стороны Литвы, 
Латвии, Польши и Украины. 
«Кругом посмотрите: танки, са-
молеты на взлете в 15 минутах 
от наших границ», — добавил, 
обращаясь к своим сторонни-
кам белорусский президент.

Ранее на совещании в Центре 
стратегического управления Ми-
нобороны белорусский лидер 
признал, что его противники 
«потихоньку начинают раскачи-
вать обстановку и уже добрались 
до трудовых коллективов». «Мы 
видим, что происходит. Нас уба-
юкивать не надо мирными акци-
ями и демонстрациями. Мы же 
методички по цветным револю-
циям читали», — заявил Лука-
шенко. Он предостерег от угроз в 
адрес военнослужащих, право-
охранителей и их семей: «Не 
надо играть с огнем».

Лукашенко сообщил о разго-
воре с президентом России Вла-
димиром Путиным: «Договори-
лись: при первом же нашем за-
просе нам будет оказана всесто-
ронняя помощь по обеспечению 
безопасности». Глава Беларуси 
подтвердил, что на этот счет есть 
договор с Россией в рамках Со-
юзного государства и ОДКБ и 
«как раз эти моменты подходят 
под этот договор». По словам Лу-
кашенко, на территории Польши 
и Литвы в эти дни проходят воен-
ные учения НАТО, «не видеть 
это, спокойно за этим наблюдать 
мы, естественно, не можем».

Уроки прошлого
«Обеспокоенные трагиче-

скими случаями потери жизней, 
стремясь немедленно прекра-
тить кровопролитие, решитель-
но настроенные проложить путь 
к политическому урегулирова-
нию кризиса мы, стороны, дого-
ворились о следующем» — так 
звучит преамбула к соглашению 
2014 года между тогдашним 
президентом Украины Викто-
ром Януковичем и оппозицией. 
Еще раз перечитываю текст, ко-
торый от имени Евросоюза под-
писали министры иностранных 
дел Германии и Польши, а также 
высокопоставленный предста-
витель МИД Франции. В нем го-
ворится об отказе оппозиции от 
силовых мер, сдаче оппозицио-
нерами незаконного оружия и 
прочих разумных шагах для 
нормализации обстановки. А те-
перь вспомним итоги европей-
ского посредничества: украин-
ская оппозиция не выполнила 
ни одного пункта из заключен-
ного соглашения, в стране прои-
зошел вооруженный госперево-
рот, а западные подписанты до-
кумента дружно «умыли руки», 
заявив, что не несут ответствен-
ности за произошедшее.

Сегодня Евросоюз предлага-
ет услуги посредника между 
официальным Минском и бело-
русской оппозицией президен-
ту Александру Лукашенко. 
В первых рядах псевдомирот-
ворцев опять Польша, Германия 
и Литва. Все происходит под зна-
комым по Украине «благород-
ным» предлогом — для разреше-
ния текущего кризиса. И по зна-
комому сценарию — если Лука-
шенко откажется от посредни-
чества, против республики вве-

дут санкции. Об этом опять же с 
подачи Варшавы договорились 
на видеоконференции страны 
единой Европы. Как пишет бри-
танская «Гардиан», Венгрия, Ав-
стрия и Греция отнеслись к идее 
санкций против Беларуси без 
энтузиазма, но блокировать 
продвигаемое Польшей и Лит-
вой решение не стали.

На европейские инициативы 
Лукашенко отреагировал нега-
тивно: «Когда я это услышал, 
долго думал: посредничество 
между кем и чем. То есть мы бу-
дем выступать как одна из сто-
рон. Про вторую сторону не го-
ворят. В общем, создали прави-
тельство за рубежом для Белару-
си». По словам Лукашенко, «ни-
какое правительство ни за рубе-
жом, ни где бы то ни было респу-
блике не нужно и управлять оно 
страной не будет никогда».

Кто пишет фейки
О том, что проходящие в Бе-

ларуси акции оппозиции коор-
динируют из-за рубежа, бело-
русские власти заявляли с само-
го начала протестных акций. 
Однако в последние дни запад-
ное соучастие в белорусских со-
бытиях становится еще более 
очевидным. Президент Литвы 
призывает официальный Минск 
провести новые выборы и под-
держивает создание в своей 
стране некоего Координацион-
ного центра для передачи влас-
ти в Беларуси. Экс-претендент 
на пост белорусского лидера Ва-
лерий Цепкало перебирается 
в Варшаву, где, по словам его со-
ратников,  у  него  пройдут 
«встречи с очень влиятельными 
политиками из Вашингтона». 
Одним из наиболее популярных 
среди оппозиционеров Телег-
рам-каналов, который распро-
страняет фейки о белорусских 
событиях, управляют два про-
западных активиста, постоянно 
живущих в Варшаве. И работаю-
щих в структурах, финансируе-
мых Польшей и Литвой. Пра-
ктически все Телеграм-каналы, 
действующие сегодня против 
официального Минска, аноним-
ны. Они постоянно говорят 
о зверствах белорусской власти 
и призывают противников Лу-
кашенко идти на улицу сра-
жаться с ОМОНом. Ранее «Рос-
сийская газета» рассказывала о 
«рецептах Макфола», бывшего 
посла США в России, которого 
считают экспертом по цветным 
революциям. Их суть — кровь на 
улицах и раскол элит. Так было 
на Украине, в Сербии и в Грузии. 
Теперь мы наблюдаем, как этот 
сценарий реализуют в Белару-
си, стремясь довести до необра-
тимого раскол в обществе.

Что дальше
После президентских выбо-

ров 2010 года белорусские влас-
ти достаточно жестко подавили 
акции протеста недовольной 
итогами голосования оппози-
ции. В ответ Евросоюз приме-
нил в отношении Беларуси сан-
кции. Но после того как офици-
альный Минск активизировал 
диалог с Брюсселем, санкции 
против Лукашенко и членов его 
команды были сняты. Сегодня 
Евросоюз вновь ставит вопрос о 
восстановлении персональных 
санкций и замораживании ак-
тивов чиновников из окруже-
ния Лукашенко. Однако, по мне-
нию западных экспертов, на 

этот раз ЕС пошел дальше, без-
основательно отказавшись при-
знавать итоги выборов в Бела-
руси. Тем не менее вопрос леги-
тимности создаваемого прави-
тельства Беларуси в изгнании 
со стороны единой Европы пока 

не стоит, поскольку такой шаг 
полностью перекроет все кана-
лы для дальнейшего диалога 
с официальным Минском. А зна-
чит, подтолкнет Лукашенко 
к еще большему сближению 
с Россией, чего, похоже, больше 

всего опасаются противники 
белорусского президента.

До сих пор вся политика Евро-
союза и США в отношении Бела-
руси сводилась к созданию иллю-
зии, что на Западе готовы при-
нять лидерство Лукашенко и не 

будут ему мешать. В мемуарах 
бывший помощник президента 
США по национальной безопа-
сности Джон Болтон вспоминал, 
как сдерживал президента Бела-
руси от интеграции с Россией. 
А потом, в феврале 2020 года, со-
стоялся визит в Беларусь госсе-
кретаря США Майка Помпео и 
прозвучало его обещание на 100 
процентов обеспечить республи-
ку американской нефтью. Той от-
тепелью немедленно воспользо-
вались различного рода неком-
мерческие организации и фонды 
из соседних с Беларусью натов-
ских стран, получившие опреде-
ленную свободу для работы в ре-
спублике. Сегодня в белорус-
ском МИДе продолжают заяв-
лять о готовности к диалогу с Ев-
росоюзом, называют брюссель-
ское направление «одним из 
приоритетных во внешней поли-
тике Беларуси» и утверждают: 
«санкции ЕС — это конец евро-
пейской политики в отношении 
Беларуси». Отказываясь видеть, 
что соседи Беларуси публично 
взяли курс на отстранение Алек-
сандра Лукашенко от власти 
и санкции — лишь небольшая 
часть того арсенала, который бу-
дет задействован для этой цели.

Сразу после своего избрания 
Александр Лукашенко объявил: 
«С Россией всегда будем сотруд-
ничать, всегда будем вместе». 
Добавлю, что в Москве к такому 
сотрудничеству и интеграции 
были готовы. С самого начала 
кризиса Москва подчеркивала 
свою готовность подставить пле-
чо Беларуси. Со своей стороны 
официальный Минск сделал важ-
ный шаг, который в последнее 
время существенно омрачал рос-
сийско-белорусский диалог: ос-
вободил россиян (ранее им при-
писывали якобы существующие 
планы дестабилизировать обста-
новку в республике. — Прим. ред). 
После возвращения на родину 
задержанные в Беларуси россия-
не рассказали журналистам, что 
должны были охранять объекты 
«Роснефти» в Венесуэле, но из-за 
проблем со стыковками рейсов 
на некоторое время останови-
лись в санатории в Беларуси. Там 
их ночью и задержали предста-
вители спецслужб Беларуси. 
Но теперь, похоже, инцидент ис-
черпан, что вызвало сильнейшее 
раздражение на Украине. Там на-
звали освобождение жителей РФ 
недружественным шагом в отно-
шении Киева. Но при этом «забы-
ли», что Украина «по-дружески» 
не признала итоги белорусских 
выборов и входит в число госу-
дарств, поддерживающих идею 
создания правительства Белару-
си в изгнании.

Следом за митингом в под-
держку Лукашенко в Минске со-
стоялся митинг оппозиции, ко-
торый собрал десятки тысяч  
людей. Он показал, что в стране 
накопилось немало серьезных 
проблем, волнующих общество. 
Вот только решать их нужно 
мирным путем, внутри респу-
блики, без навязанного под уг-
розой санкций вмешательства 
извне. Когда в европейских сто-
лицах диктуют жителям Бела-
руси, проводить им новые выбо-
ры или не проводить, когда за 
них объявляют, кому быть, 
а кому не быть президентом и 
какой должна быть политика 
республики, это означает конец 
и независимости, и государст-
венности…  

А К Ц Е Н Т

Александр Лукашенко: Страна погибнет как независимое 
государство, если согласится провести повторные выборы

На богатства сре-
диземноморских 
недр претендуют 
сразу несколько 
государств, 
которые не могут 
договориться 
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Глава Франции Эмманюэль Макрон направил в помощь 
Афинам истребители «Рафаль».

МЕЖДУ ТЕМ

В Средиземном море возобновляется навигация, приоста-

новленная 

из-за коронавируса. Об этом сообщает Ассоциация туропе-

раторов России. Первым 16 августа в круиз отправился лай-

нер MSC Grandiosa, вслед за ним 29 августа стартует MSC 

Magnifica. Маршруты кораблей включают заходы в порты 

Италии, Греции и Мальты, так что туристам не придется 

пользоваться общественным транспортом и авиасообще-

нием для посещения этих стран. Так, MSC Grandiosa будет 

плыть восемь дней из Генуи с остановками в Риме, Неаполе, 

Палермо и Валлетте. Правда, пассажирам (а их теперь зна-

чительно меньше) позволят сходить на берег строго в со-

ставе экскурсионных групп. Кроме того, во время всего пу-

тешествия им придется регулярно сдавать тесты на COVID и 

измерять температуру. Вся оплата товаров и услуг на борту 

— строго бесконтактным способом, через браслеты с мо-

бильным приложением. И даже во время «шведского за-

втрака» гости не смогут сами положить себе еду — 

это за них будет делать персонал. Туры пока доступны толь-

ко для граждан стран Шенгенской зоны. 
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Александр Лукашенко, выступая на акции в свою поддержку, подчеркнул, что не допустит развала государства.
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Год назад на стотысячном митинге протеста в Праге демонстранты держали портреты Бабиша с надписью «Уходи».

БАБИША ТОЖЕ «УХОДИЛИ», НО ОН НЕ УШЕЛ
Если вы подумали, что это снимок с митинга белорусской оппозиции 

из Минска, то ошиблись. Это фотография (с сайта Би-би-си) сделана год 

назад на акции протеста на Вацлавской площади чешской столицы. 

5  июня 2019 года свыше 100 тысяч человек вышли требовать отставки 

премьера Чехии Андрея Бабиша. 9 июня митинги против главы чешского 

правительства состоялись в 167 городах Чехии. А 23 июня на террито-

рии парка «Летна» более 250 тысяч жителей республики хотели заста-

вить премьера покинуть пост — по оценке чешских СМИ, это была самая 

крупная демонстрация со времен «бархатной революции» 1989 года 

(тогда пал коммунистический режим в Чехословакии. —  Ред.). Бабиш 

украл десятки миллионов евро у своих граждан. В руках у демонстран-

тов были плакаты, на которых премьер был изображен в арестантской 

робе за решеткой. Но глава правительства и его сторонники утвержда-

ли: организаторы манипулируют митингующими, «раскачивают лодку» 

и вообще «портят общественный климат». 

Почему я так подробно остановился на тех событиях в Чехии? Да пото-

му, что сегодня проворовавшийся Бабиш, которому было абсолютно 

безразлично мнение народа на митингах, взялся поучать других, как им 

жить. «Евросоюз должен воодушевить белорусов, чтобы они не 
боялись совершить «бархатную революцию» модели 1989 года», 
— написал Бабиш в «Твитере». Пикантность ситуации придает тот 

факт, что организатор прошлогодних митингов против Бабиша — группа 

«Миллион моментов за демократию» обвиняла премьера в превышении 

полномочий и недемократичности. Тогда выходившие на митинг чехи 

держали в руках портреты Бабиша с красноречивой надписью — «Ухо-

ди». Но он не ушел. Так что все это уже проходили... 
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КИНО Новый фильм 
свой аллегорический 
смысл держит в тайне

Что 
за комиссия, 
создатель!

Валерий Кичин

В далекой, снегами укрытой Японии средь хищных 
ущелий и высоких водопадов стоит научно-исследова-
тельская лаборатория, где инженер-гений Джордж 
конструирует роботов, тая свою истинную цель. Идет 
фантастический фильм «Мой создатель» (в оригинале 
— «Архив»). Джорджа играет американский двойник 
Данилы Козловского Тео Джеймс.

Из флешбеков мы узнаем, что его счастье разруше-
но автокатастрофой: в лобовое стекло влетела встреч-
ная тачка, беременная жена Джули погибла. И теперь 
цель Джорджа — тайком от хозяев сконструировать ее 
двойника-робота, 
загрузив в него со-
знание погибшей. 
По версии фильма, 
после физической 
смерти сознание 
человека еще ак-
тивно и 200 часов 
хранится в архиве, 
созданном Archive 
Systems 
Incorporated. 
Джордж торопится: 
прежде чем созна-
ние любимой уга-
снет окончательно, надо создать достойное ее вмести-
лище. То есть ее копию — робота, наделенного ее ин-
теллектом. Концепция, придуманная режиссером Гэ-
вином Ротери — он же автор сценария,  — что говорить, 
занятна: она базируется на прочном мифе о девяти 
днях, светоносном туннеле и прочих радостях умира-
ния. Напомним, что 200 часов — это и есть те самые де-
вять дней.

Но здесь вступают в действие субъективные факто-
ры. Ротери по первой профессии специалист по визу-
альным эффектам, он делал, к примеру, фантазийный 
антураж к фильму «Луна 2112». Фильмография его не-
богата, он изголодался по работе и в дебютном «Архи-
ве» («Мой создатель») уделяет особое внимание веще-
ственному оформлению, делая его фантастическим и 
бытовым одновременно. С одной стороны, гидравли-
ческие многоугольники, запирающие берлогу отшель-
ника-ученого, автоматически выдвигаемые мосты че-
рез пропасти — как было в средневековых замках. С 
другой, уже созданные им роботы J-1 и J-2 — сочетания 
металлических ящиков с тусклыми, как у электриче-
ских счетчиков, табло — собраны явно из подручных 
деталей. То есть безумный взлет фантазии обдуманно 
подсекается сегодняшней — и, по-видимому, вечной — 
кустарностью. Реалистичность впечатляет, образы ро-
ботов едва ли не интереснее и глубже центрального 
персонажа — единственного в этом кругу человека. 
Немногие люди в фильме либо появляются на монито-
рах, либо явятся живьем в виде проверочной комис-
сии, которую тут же с позором выгонит упертый на 
своей идее фанатик.

Стэйси Мартин играет две роли: экспансивную 
жену героя и ее копию — с безупречно пластиковым 
лицом, геометрически поделенным на зоны, с подве-
шенным на тросах туловищем, пока лишенным ног, и 
с глазами — единственным органом, где уже есть 
жизнь. До поры это выглядит почти правдоподобно, 
но переход к окончательному ее оживлению не удал-
ся: в электронном создании уже ничто не выдает его 
искусственное происхождение, а как гениальный 
Джордж добился этого тайком и в одиночку, остается 
неизвестным. Здесь на ум и приходит предположе-
ние, что вся эта история, вероятно,  — развернутая 
метафора. Метафора чего — пока загадка.

Взаимоотношения мужа с умершей женой, как ни 
странно, — наименее интересная линия картины. За-
нятней история комплексов, которые терзают нека-
зистых J-1 и J-2 и их ревности к более совершенному 
гуманоиду J-3  — она разыграна почти трогательно и 
даже завершается патетическим самоубийством от 
неразделенной любви.

Последняя треть картины — торжество визуаль-
ных эффектов, вырвавшихся на свободу вопреки 
здравому смыслу. Режиссер явно наслаждается воз-
можностью кому-то доказать, что и с малым бюдже-
том можно добиться крутых результатов. Это он до-
казал, но смысл происходящего совсем уходит в ту-
ман. В возникающих здесь образах можно распоз-
нать влияние фантазий Кубрика в «Космической 
одиссее» и даже Тарковского с его видениями в «Со-
лярисе». Герой грубо обрывает попытки чувственной 
J-3 выполнить супружеский долг, слышит в телефон-
ной трубке голос нерожденного сына, и окончатель-
но умершая жена с отроком уходит от создателя по 
тому самому светоносному туннелю к Создателю с 
большой буквы. Довольно простая по фабуле история 
тонет в зыбком мареве, где возможны любые ассоци-
ации от прямолинейно библейских до волюнтарист-
ских, не имеющих в фильме почвы. 

Что-то подобное уже было с легендарной фэнтези 
«Матрица». Ее считали откровением, аллегорией, на-
гружали философскими смыслами, находили в ней 
развитие идей от Платона до Азимова, возвели в ранг 
культовой, а теперь один из авторов, ставший теперь 
вальяжной Лилли Вачовски, сообщил миру, что буду-
щие сестры Вачовски просто художественно обосно-
вывали идею трансвестизма, тогда еще не овладев-
шую умами и не ставшую рутинной. Поэтому не бу-
дем искать сухой остаток в дырке от бублика, будем 
просто смотреть эффектно снятую, щекочущую не-
рвы кинофантазию и наслаждаться сознанием, что 
все это происходит в далекой Японии в далеком 2048 
году.

Итог просмотра: безусловно талантливый режис-
сер с интересными перспективами. Найдет хороший 
литературный материал — цены ему не будет.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Владимир Машков —  о главных уроках любви к театру
и жизни от основателя «Табакерки»

Дары Табакова
Ирина Корнеева 

О
легу Табакову 17 ав-
густа исполнилось 
бы 85 лет. МХТ им. 
Чехова в эти юби-
лейные дни пригла-
шает посмотреть он-
лайн-цикл «Шесть 
вечеров с Олегом 
Табаковым». Про-

должится он уже в интернет-
пространстве Театра Олега Та-
бакова (ТОТ): начиная с 18 авгу-
ста, весь сезон его ученики и 
друзья будут размещать там ма-
териалы, посвященные люби-
мому актеру и выдающемуся 
педагогу: «В юбилейный для 
Олега Павловича год мы хотим, 
чтобы его присутствие в нашей 
жизни было максимальным». 

С художественным руково-
дителем Театра Олега Табакова 
Владимиром Машковым мы го-
ворим о том, какие уроки своего 
учителя ему помогают каждый 
день. И какое продолжение они 
получают сегодня — например, в 
контексте стартовавшего рос-
сийского национального твор-
ческого чемпионата ArtMasters.

Декорации к вашему новому 
спектаклю «И никого не ста-
ло» по пьесе Агаты Кристи 
сейчас создает Александр Ру-
кавишников, и это первая ра-
бота в театре известного 
скульптора. Он готовит и 
скульптурную композицию к 
85-летию Олега Табакова... 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Очень надеюсь, 
что получится открыть ее к на-
чалу сезона. Скульптурную 
композицию хочется открыть 
при участии учеников Олега 
Павловича, чтобы все были, 
смогли приехать. Она, мне ка-
жется, прекрасна — и по задум-
ке, и выбранное  место прямо 
для нее (на Сухаревской площа-
ди, рядом с Новой сценой Теа-
тра Табакова. — Прим. ред.). В 
этой композиции и Олег Павло-
вич, и кот Матроскин, и атом 
солнца, его талант... Александр 
Рукавишников знал Олега Пав-
ловича и любил его. Он понял 
нашу задумку, а дальше предло-
жил свой вариант. Будут запе-
чатлены и дары Табакову — лю-
бимые его помидоры и раки...

Тоже будут?
ВЛАДИМИР МАШКОВ: Конечно. Все 
то, что Олег Табаков любил, — 
его натюрморт жизни. Будет 
лампа из «Матросской тиши-
ны», такие были и в кригеров-
ских санитарных вагонах, в ко-
торых его отец в Великую Оте-
чественную войну служил вра-
чом, — Олег Павлович все время 
это вспоминал... В этой скуль-
птурной композиции много за-
шифрованного. Раскрывать и 
раскрывать. Если что, мы рас-
скажем.

Вечер памяти Олега Табакова 
состоится 7 ноября в МХТ им. 
Чехова. Вы его режиссер?

В Л А Д И М И Р  М А Ш К О В :  Это  будет 
наше коллективное творчест-
во. Я не режиссер, в строгом 
смысле этого слова, в таких ве-
черах нет режиссуры. Все вме-
сте встречались, обсуждали, 
как это может быть. Простран-
ство действия определяет заме-
чательный художник Алек-
сандр Боровский. А дальше, как 
все на сцене закрутится, зави-
сит от актеров, которые придут 
поздравлять своего учителя с 
днем рождения.... Это нам нуж-
но, всем, кто знает Олега Пав-
ловича. Да. Мы все очень раз-
ные, но есть моменты, которые 

нас, как Галактики, всех закру-
чивают в одну спираль. 

Дату 7 ноября определил 
Московский Художественный 
театр. Возможно, еще и потому, 
что это день красных гвоздик, 
которые очень любил Олег Пав-
лович. Любимый его цветок — 
он всегда дарил красные гво-
здики.

Можете рассказать, какой 
самый дорогой подарок в жиз-
ни вы получили от Табакова? 
Кроме того, что он дал вам 
профессию? И какой подарили 
ему? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Мы старались 
порадовать его чем-то не только 
в дни рождения. Что-то вку-
сненькое привозили, что он лю-
бил. Какие-то мелочи, эффек-
тные игрушки. И он нас все вре-
мя подкармливал. Самым доро-
гим всегда было, конечно, его 
внимание. А с моей стороны... Я 
помню, он очень хотел, чтобы 
спектакль «№13» вернулся 
(мхатовский хит, поставленный 
Владимиром Машковым. — 
Прим.ред.), как он этому радо-
вался. Я нашел время, ребята, 
начали репетировать. Олег Пав-
лович себя плохо чувствовал в 
какой-то момент, и у нас были 
маленькие трагедии — на репе-
тиции Сережа Угрюмов ногу 
сломал. Мы его ждали, очень хо-
тели выпустить этот спектакль. 

И вот премьера! И она прошла 
успешно. Олег Павлович наря-
дился в голубой костюм, выле-
тел на сцену... И дальше он, мож-
но сказать, четыре года бегал! 
Наверное, тот спектакль можно 
считать каким-то моим подар-
ком Олегу Павловичу. 

И очень хорошим!
ВЛАДИМИР МАШКОВ: А его подарок 
мне на день рождения всегда со 
мной. Всегда ношу две монетки. 
Одна — от величайшего русского 
актера Евгения Александровича 
Евстигнеева, которую от него пе-
редал мне его сын Денис. А вто-

рую, не зная про подарок Евге-
ния Александровича, вручил 
Олег Павлович: «На, сделай что-
нибудь». (Показывает два кулона 
на шее из золотых монет. — Прим.
ред.). Одна монетка — советский 
«Сеятель», другая — Николай II, 
царский червонец. Два мастера 
подарили мне эти символы. Они 
всегда мне помогают. А из того 
внебытового, что Олег Павлович 
сам себе дарил... Он был очень до-
волен, когда видел из окна своего 
кабинета очередь за театральны-
ми билетами. Раньше билеты в 
кассах продавались.

Вам теперь из своего окна оче-
редей не видно — они элек-
тронные, в интернете...

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Но у нас, его 
учеников, та же цель. Наша на-

стоящая жизнь здесь, в Театре 
Олега Табакова. А дальше — по-
лучится или нет, до конца неиз-
вестно, но мы прилагаем все 
усилия. Каждый день.

Вы помните день, когда в по-
следний раз виделись с Олегом 
Павловичем?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Очень хорошо 
помню. У меня был день рожде-
ния. Обычно я ему звонил и гово-
рил: «Олег Павлович, у меня день 
рождения», и он меня поздрав-
лял, у нас такой ритуал был. А тут 
он мне не ответил. Оказалось, 
что 27 ноября он попал в больни-
цу... Я приходил к нему, когда это 
было возможно. Скажу так, при 
всей сложности положения он 
создавал впечатление сильного 
человека, который борется. Он 
был гладиатор по своей природе. 
Ему уже было трудно говорить, 
но по глазам, по действиям, все 
равно было видно, что он неверо-
ятной внутренней силы человек. 
И в тот самый страшный момент 
своей болезни он не сдался, он 
бился. А его стремления, его же-
лания были в театре.

Вы сохранили в памяти по-
следние слова, которые от 
него услышали?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Он мне их на-
писал. И его слова, обращенные 
ко мне, всегда лежат у меня на 
столе. Он подарил свою книгу 
«Моя настоящая жизнь». Я ее 
открыл, а там на первой страни-
це его послание: «Вова! Я лю-
блю тебя и хочу, чтобы ты реа-
лизовывался полно и интенсив-
но. И тебе, и людям, будет хоро-
шо. Мы знаем друг друга дав-
но… Табаков».

Реализовываться полно и ин-
тенсивно — это наказ всем нам, 
его ученикам. Точнее, лаконич-
нее не скажешь... Вот мы и ста-
раемся. Чтобы и нам, и людям 
было хорошо. И чтобы все через 
любовь шло...  

P.S. 

ГДЕ СОХРАНИЛОСЬ ЧУДО
У вас еще одна новая миссия. Вы вошли в оргкомитет национального 
чемпионата творческих компетенций ArtMasters 2020. Проект государст-
венный, масштабный; в конце августа объявят финалистов чемпионата, 
которые будут участвовать в очном конкурсе 12—15 октября. 21 октября 
лучшие их проекты представят на гала-концерте сразу на сцене Большо-
го театра...
Владимир Машков | Для меня это хорошая возможность на большом 

творческом мероприятии обменяться опытом и отличный способ по-

знакомиться с молодыми талантливыми специалистами. На чемпионате 

мы ждем тех, кто готов поделиться своими знаниями с профессиональ-

ным сообществом. Замечательно, что на таком серьезном государст-

венном уровне решили собрать таланты. (Чемпионат проходит при под-

держке Фонда президентских грантов, министерства науки и высшего 

образования, министерства культуры, министерства просвещения РФ и 

Правительства Москвы. — Прим.ред.)

Когда меня спрашивают, какой сейчас тренд в театре или в кино, мне ка-

жется, тренд везде один — талант. Чемпионат дает возможность позна-

комиться с молодыми ребятами, у которых есть свои интересные идеи. 

Поле деятельности достаточно свободное. На нас жизнь не заканчива-

ется, хорошо бы, чтобы нас окружали молодые профессионалы. 

ArtMasters ищет ребят, которые будут заниматься звуком, светом, про-

екцией, сценографией; художников, которые смогут работать и с 

компьютерной графикой. То есть чемпионат объединяет самые совре-

менные направления, которые только начинают исследоваться. А неиз-

менной для меня в театре остается одна величина — живой актер. 

Соревнования проходят по шестнадцати «компетенциям», и актерских 
среди них нет.
Владимир Машков | Мы думали об этом. Но дело в том, что по большому 

счету здесь не может быть соревнования. У актеров нет первого. Есть 

первые. Потому что актер — профессия коллективная. И раскрывается 

актер только с другим актером. Я это точно знаю.

Актерство — материя сложная и тонкая. Она не технологична. Хотя есть 

определенные условия работы и со студентами, и с другими актерами, и 

с самим собой — как добраться к себе же... Где переход: я есмь  — актер, 

и где я в предлагаемых обстоятельствах, когда момент перевоплощения 

пройден. Станиславский писал, что ты можешь играть плохо или хоро-

шо, но ты должен играть верно. На «Арт-Мастерсе» хотелось бы найти 

людей, которые точны в своей профессии. 

Одна из номинаций чемпионата необычно звучит, я не знала, что такая 
специальность уже существует: дизайнер смешанной реальности... 
Владимир Машков | В театре возможно все, ведь там прежде всего ра-

ботает воображение. И если того требуют предлагаемые обстоятельст-

ва, почему же не изменить пространство на наших глазах здесь и сей-

час? Это каждодневная магия театра. Олег Павлович Табаков говорил, 

что единственное место, где еще сохранилось чудо, это театр. Я с ним 

абсолютно согласен. Театр и есть чудо. И начинаться оно должно сразу 

со входа в театр. Но его невероятно трудно добиться, оно неслучайно. 

И это труд огромного коллектива. 

На «Арт-Мастерсе» хороший призовой фонд. Но главное — практика в теа-
трах с последующей перспективой трудоустройства лучших. Вы готовы 
принять молодых специалистов в Театр Табакова?
Владимир Машков | Специалисты всегда нужны. Мастеров на пальцах 

можно пересчитать. Театры — они как замкнутые государства. Но утаить 

ничего нельзя, что происходит в театре. А случится чудо или нет, стано-

вится понятно только в семь часов вечера, когда актеры выходят к зри-

телям, которые пришли за впечатлениями...

Однажды Федор Филиппович Конюхов, великий наш путешествен-

ник, художник, мой друг, перед тем как я его пригласил в свой театр, 

поделился: «Давно как-то пошел я на спектакль в один театр. И вот 

два с половиной часа смотрел какую-то ерунду. Я столько времени 

потратил! Я мог же картину написать или почитать что-нибудь... И так 

много народу там было, если посчитать, это сколько ж часов у людей 

отняли?» 

У меня так сердце захолонуло... Думаю, вдруг ему и у нас не понравит-

ся... Но в тот вечер все обошлось. С тех пор перед каждым спектаклем я 

вспоминаю прекрасную фразу великого бейсболиста Джо Ди Маджо, 

который говорил, что он всегда старается показывать лучшую игру, ведь 

никогда не знаешь, кто тебя увидит впервые. 

И надо быть готовым ко всему?
Владимир Машков | Всегда. Может быть, именно сегодня в зале будет 

сидеть твоя судьба?

Тайно от хозяев герой создает точную копию погибшей жены, 
надеясь загрузить в робота ее угасающее сознание.

«У актеров нет первого. Есть первые. Потому что актер — профессия коллективная». Владимир Машков и Олег Табаков. 1994 год.

Фильм словно 
хочет доказать, 
что и с малым 
бюджетом можно 
добиться крутых 
результатов

А К Ц Е Н Т

Скульптурную композицию хочется 
открыть при участии учеников
Олега Павловича. В ней и сам Табаков,
и кот Матроскин, и атом солнца,
его талант...

На репетиции спектакля «И никого не стало» по пьесе Агаты Кристи, премьерой которого откроется 35-й сезон в Театре Олега Табакова.
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Справка «РГ»

В день 85-летия Олега Табакова, 17 августа в 13.30, Марина Зудина, Вла-

димир Машков и актеры Театра Табакова откроют фотовыставку на Чи-

стопрудном бульваре к юбилею Олега Павловича. 

В начале сентября в Москве на Сухаревской площади рядом с Новой 

сценой ТОТ появится скульптурная композиция работы Александра Ру-

кавишникова, посвященная актеру.

Вечер памяти Олега Табакова в МХТ им. Чехова готовят 7 ноября — 

по традиции, заведенной еще самим Табаковым, предпочитавшим 

в театре свои дни рождения справлять не летом, а после отпуска, осе-

нью.
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БЕЗОПАСНОСТЬ В этом году 
произошло 38 аварий 
с маломерными судами

По воде 
без правил 

Тимофей Борисов

В Госинспекции по маломерным судам МЧС России 
привели статистику по происшествиям на воде.

— С начала текущего года произошло 38 аварий с 
маломерными судами, за прошедший год — 50. При 
этом одной из причин инцидентов с маломерными су-
дами является опасное маневрирование и превыше-
нии скоростного режима на акватории,  — рассказал 
журналистам начальник отдела ГИМС МЧС России Ан-
дрей Печенин.

На первый взгляд цифры не выглядят пугающими. 
Но тут надо учитывать, что не все происшествия попа-
дают в статистику на сайты главков МЧС. 

Но еще хуже, что, по сути, на нарушителей на воде 
нет управы. Они могут гонять, насколько позволяет 
мотор. У инспекто-
ров нет радаров, да 
и скоростных огра-
ничений на воде, 
как правило, нет, а 
если в каких-то ре-
гионах и установ-
лен лимит, то у МЧС 
все равно нет ника-
кой статистики по 
наказанным.

По словам Анд-
рея Печенина, реги-
оны сами могут 
принимать правила 
плавания судов. А единых требований к скоростному 
режиму на водоемах страны не установлено. 

— Судоводитель при передвижении на любом мало-
мерном судне вправе сам выбирать безопасную ско-
рость, которая позволит маневрировать на акватории, 
не создавая угрозы для окружающих, — сообщил Анд-
рей Печенин.

Иными словами, созданы все условия, чтобы нару-
шитель, хам и хулиган чувствовал себя за штурвалом в 
безопасности.

И даже если какой-то сверхпринципиальный ин-
спектор его попробует оштрафовать, то это не рас-
строит гонщика, настолько суммы смехотворны.  

За превышение скорости, несоблюдение требова-
ний навигационных знаков, остановку или стоянку 
судна в запрещенных местах предусмотрен штраф в 
размере от 500 до 1 тысячи рублей. По водной глади ле-
тают те, у кого очень дорогие яхты, поэтом эта сумма — 
не преграда для езды с ветерком . 

Даже лишение прав на срок до полугода вообще 
вряд ли можно считать наказанием. Как известно, на-
вигация на большей территории страны у нас длится 
от трех до пяти месяцев. Поэтому любой из лишенных 
прав не заметит их отсутствие осенью, зимой, а весной 
снова  автоматически будет с правами.  

На днях в Тверской области из-за волн от пролетевшего 
на полном ходу катера перевернулось другое судно.

Не под одну линейку

ЖКХ   

Более 
900 автодорог 
обновят 
до октября 
в столице 

БЕЗ КОЛЕИ 
И УХАБОВ
Ирина Огилько 

Ремонт дорог в столице в этом 
году начался на два месяца по-
зже. Отсрочка была вызвана 
пандемией коронавируса. Чем 
она обернется для автомоби-
листов, выяснял корреспон-
дент «РГ».

Как заявил заммэра Мо-
сквы по вопросам городского 
хозяйства Петр Бирюков, не-
смотря на задержку с началом 
работ, весь запланированный 
объем ремонта будет выпол-
нен подрядными организация-
ми. Коммунальщики обещают 
привести в порядок 923 доро-
ги общей площадью свыше 18 
миллионов квадратных ме-
тров. 

Чтобы работы на проезжей 
части причиняли меньше неу-
добств участникам дорожного 
движения, идут они в основ-
ном в ночные часы. Ремонт од-
ного участка, согласно техно-
логии по замене асфальтового 
покрытия, может длиться не-
сколько дней. Сначала среза-
ют верхние слои асфальта. За-
тем ремонтируемый участок 
очищают от пыли и остатков 
снятого покрытия, затем укла-
дывают новый слой асфальта. 
Используются при этом отече-
ственные материалы. Основа 
асфальтобетонной смеси — 
габбро-диабазовый щебень, 
или вулканическая горная по-
года, по своему минеральному 
составу близкая к граниту. 
Привозят щебень из Карелии. 
А в сам асфальт для прочности 
и вязкости добавляют поли-
мерно-битумные смеси. В ре-
зультате такого сочетания по-
вышается износостойкость ас-
фальтового покрытия, сокра-
щается количество просадок и 
провалов. Минимальный га-
рантийный срок службы доро-
ги после ремонта в Москве — 
три года. 

Самым ярким примером 
удачного ремонта служит 
Тверская улица, где в начале 
августа на участке длиной 1,3 
км меньше чем за двое суток 
поменяли асфальт методом 
бесшовной укладки по всей 
ширине дороги. Как поясняли 
специалисты, без перекрытия 
такой участок пришлось бы 
ремонтировать неделю. Впро-
чем, Тверская улица — скорее 
исключение из-за трафика 
движения. На других дорогах 
полностью движение ради ре-
монта стараются все-таки не 
перекрывать, ограничиваясь 
локальными перекрытиями.

По данным заммэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства города Петра Би-
рюкова, в настоящее время 
уже выполнены ремонтные ра-
боты более чем 10 миллионов 
квадратных метров асфальто-
бетонного покрытия. Среди 
отремонтированных — дороги 
на Большой Садовой и Садово-
Кудринской улицах, Большой 
Ордынке, Ленинградском шос-
се и проспекте Мира. Еще идет 
ремонт на 254 дорожных объ-
ектах. Среди наиболее круп-
ных объектов — участки Ле-
нинского проспекта, улицы 
800-летия Москвы, Коровин-
ского шоссе, а также Енисей-
ская и Крылатская улицы. 

Завершатся все ремонтные 
работы на дорогах до конца 
октября.

Кстати, помимо ремонта 
дорог до конца августа в сто-
лице еще на семь загруженных 
транспортом перекрестков на-
несут вафельную разметку, 
или «штрафную», как ее про-
звали автомобилисты. Такая 
разметка этим летом уже поя-
вилась около станции метро 
«Преображенская», на пересе-
чении Варшавского шоссе и 
ул. Большая Бутовская. До 
конца лета разметку нанесут 
на ул. Верейская, Ореховом 
бульваре, Бережковской набе-
режной и других. Напомним, 
что такая желтая сетка, нари-
сованная на дороге, обознача-
ет границы участка, на кото-
рый нельзя заезжать на кра-
сный сигнал светофора. 
Штраф за выезд на «вафельни-
цу» составляет 1 тысячу ру-
блей.  

Это нужно для того, 
чтобы дети как можно 
меньше пересекались. 

Каждому классу отведут отдель-
ный кабинет. В столовой будет 
организован особый график для 
классов, учеников рассадят по-
дальше друг от друга (насколько 
это возможно). Обеденные сто-
лы будут обрабатывать до и по-
сле приема пищи, посуду мыть с 
соблюдением высокотемпера-
турного режима или дезинфи-
цировать. 

А в школах, где ребята учатся 
в две смены (в Югре это каждое 
третье учебное заведение), бу-
дут проводить дезинфекцию, 
прежде чем запускать очеред-
ной поток учеников. 

Показательно, что за пять 
дней до начала учебного года 
планируется проверить, есть ли 
у учеников среди родственни-
ков больные коронавирусом. 
Если да, то от школьника потре-
буется заключение о здоровье. 

Поголовное тестирование 
учащихся в регионах не плани-
руется. Об этом уже заявили, 
например, власти Югры, Свер-
дловской области, Ямала. 

— В этом нет большого смы-
сла, — говорит заместитель ру-
ководителя департамента обра-
зования ЯНАО Сергей Бойчен-
ко. — Сегодня коронавируса нет, 
а через три дня может появить-
ся. Не брать же тесты каждый 
день. Не случайно среди обяза-
тельных требований Роспотреб-
надзора массовое тестирование 
в школах не значится. 

Пошли сигналы о поборах
На Дальнем Востоке начало 

учебного года состоится тради-
ционно 1 сентября. Но измене-
ния, разумеется, будут. 

Например, в Хабаровском 
крае могут ограничить посеще-
ние родителей на традицион-
ных классных часах в первый 
учебный день.

— Руководство школ может 
не пустить в кабинеты взро-
слых, чтобы избежать скопле-
ния людей. В каждом муниципа-
литете к этому вопросу подой-
дут индивидуально, — говорит 
начальник управления общего и 
дополнительного образования 
минобрнауки региона Юлия Зо-
това.

Теперь у всех на входе в шко-
лу будут измерять температуру, 
а кабинеты, в которых устано-
вят санитайзеры, регулярно 
проветривать.

По словам врио губернатора 
Хабаровского края Михаила Де-
гтярева, ему стали поступать 
жалобы на поборы в школах. 
Взрослых просят закупить обез-
зараживающие устройства в 
учебные классы.

— На приобретение почти 

семи тысяч аппаратов из резер-
вного фонда мы выделим около 
104 миллионов рублей. Родите-
ли на это не должны потратить 
ни копейки. Их задача — приве-
сти ребенка 1 сентября в шко-
лу, а наша — организовать учеб-
ный процесс, — отметил глава 
региона.

В минпросвещения также 
подчеркнули: школы не имеют 
права собирать с родителей 
деньги на средства гигиены и за-
щиты здоровья.

 — Ни одна школа не должна 
подобные вопросы переклады-
вать на плечи родителей, и мы 
за этим проследим, — рассказал 
первый замминистра просве-
щения Дмитрий Глушко.

Линейки отменили 
В целом ряде  регионов 

школьные линейки 1 сентября 
пройдут либо в скорректиро-

ванном пандемией формате, 
либо будут отменены вовсе.

Так, торжества в День зна-
ний в школах Челябинской об-
ласти пройдут с соблюдением 
всех карантинных требований, 
но родителей учеников, за 
исключением первоклассни-
ков, решено не приглашать. При 
этом по возможности рекомен-
довано проводить линейки на 
свежем воздухе.

А вот в соседней, Свердлов-
ской области школьные линей-
ки отменили вовсе. Так же как и 
в Москве. В этот день пройдут 
уроки знаний, посвященные 
75-летию Победы. 

Отменили торжественные 
линейки и в Омской области в 
школах. 1 сентября школьный 
звонок прозвенит только для 
первоклассников и будущих вы-
пускников — девятиклассников 
и одиннадцатиклассников. Для 
остальных учеников педагоги 
проведут классные часы.

Офлайн или онлайн?
В Омской области, чтобы 

развести потоки детей и мини-
мизировать риски распростра-
нения инфекции, школам разре-
шили вводить сменное обуче-
ние или занятия по графику. На-
пример, часть обучающихся 
может приходить к первому 
уроку, а часть — ко второму.

— Рассадка детей в кабинете, 
как и было до пандемии, не 
предполагает каких-либо осо-
бенностей, — рассказал «РГ» 
представитель минобра Омской 
области Илья Крылич. 

Средства защиты обязаны 
носить только сотрудники, уча-
ствующие в приготовлении и 
раздаче пищи и обслуживаю-
щий персонал. Кроме того, по 

желанию родители смогут со-
хранить дистанционный фор-
мат обучения для своих детей. 
Для этого им необходимо персо-
нально обратиться в школу, по-
сле чего для школьника будет 
сформирован индивидуальный 
план обучения и обозначены пе-
риоды аттестации.

Для некоторых семей такое 
решение станет выходом из си-
туации.

— У меня две дочери-школьни-
цы, и обе они пока будут учиться 
дома, — говорит омичка Татьяна 
Хиневич. — Дети не входят в груп-
пу риска, но они могут переда-
вать вирус другим членам семьи. 
А с нами вместе живет моя мама. 
Ей 63 года, она страдает астмой, 
сахарным диабетом, у нее про-
блемы с почками, и я не хочу ее 
потерять. Поэтому я рада, что у 
нас есть альтернатива.

В Томской области учебный 
год также начнется в обычном 
режиме, но с поправкой на эпи-
демиологическую ситуацию. Для 
профилактики коронавируса 
местные власти приняли реше-
ние ввести двухсменный режим 
в школах. К 8 утра будут прихо-
дить старшеклассники, у кото-
рых больше всего уроков, потом 
средние и младшие классы. Во 
время перемен в кабинетах и во 
время уроков в коридорах будут 
проветривать помещения.

— Чтобы не пришлось перехо-
дить из традиционной формы 
обучения в дистанционную, 
нужно выполнять все санитар-
ные нормы и требования, — под-
черкнул губернатор региона 
Сергей Жвачкин.  

Подготовили Ксения 
Колесникова, Елена Мационг, 
Наталья Граф, Антон Красиков 
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При ремонте 
дорожного покры-
тия в Москве 
используют толь-
ко отечественные 
материалы

У инспекторов 
МЧС нет радаров, 
да и единых пра-
вил по скорости 
на воде тоже 
не установлено 
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Школы не имеют права собирать 
с родителей деньги на средства 
гигиены и защиты здоровья.
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УТРАТА Умер народный артист Николай Губенко

Человек на своем месте
Валерий Кузнецов 

Н
иколай Губенко 
прожил две жиз-
ни: одну — в искус-
стве, другую отдал 
государственным 
делам, когда для 
творчества, увы, 
уже почти не оста-
валось времени.

Первая началась трагически 
— в годы войны, в сопротивляю-
щейся Одессе. Детство его сфор-
мировало как личность, и его 
раны оставались в нем навсегда. 
Родился во время фашистского 
налета в бомбоубежище. В 42-м 
погиб отец — военный летчик. 
Вскоре гитлеровцы казнили его 
мать, которая отказалась со-
трудничать с оккупантами. Вы-
рос в детдоме, о котором впо-
следствии снимет фильм «Под-
ранки» с таким знанием этого 
быта и этих характеров, до ка-
кого в этой теме больше не под-
нимался никто.

Во ВГИКе был студентом ма-
стерской Сергея Герасимова и 
Тамары Макаровой — они при-
вили ему все те качества, кото-
рые позволили ему создать 
истинные режиссерские ше-
девры — «Подранки», «Из жиз-
ни отдыхающих», «И жизнь, и 
слезы, и любовь...». Здесь со-
вершенно все, от звездных со-
браний лучших актеров нашего 
кино до операторской работы и 
музыки Исаака Шварца. И глав-
ное — атмосферы, переданной с 
мастерством большого, чутко-
го художника, всеми нервами 
отзывавшегося на вибрации 
времени. Картины эти одухот-
ворены даром сочувствия: к на-
чинающим свой жизненный 
путь подросткам, выросшим 
без родительской любви, к ста-
рикам, завершающим жизнен-
ный цикл в доме ветеранов. Он 
обладал изумительным чувст-
вом юмора, и фильм «Из жизни 
отдыхающих» — это фейерверк 
снайперски точных зарисовок 
человеческих характеров, со-
бравшихся в приморском доме 
отдыха.

Он всегда собирал замеча-
тельный состав актеров. У него 
играли такие мастера, как Ро-
лан Быков, Сергей Мартинсон, 
Лидия Федосеева, Георгий Бур-
ков, Жанна Болотова, Анатолий 
Солоницын, Евгений Евстигне-
ев… Сам великолепный актер, 

он знал вкус актерства и цену, 
которую платит за свою про-
фессию хороший артист. Из луч-
ших его ролей в кино — бодрый 
муж героини Сергей Уваров в 
фильме Глеба Панфилова «Про-
шу слова», главная роль в филь-
ме «Директор» Алексея Салты-

кова, прообразом героя был со-
здатель Московского автозаво-
да Иван Лихачев. 

Когда раскололся легендар-
ный Театр на Таганке, он возгла-
вил «Содружество актеров Та-
ганки». Был министром культу-
ры СССР. Избирался в Госдуму и 
в Мосгордуму. В прошлом году 
вновь избран депутатом и вице-
спикером Московской город-
ской думы. Автор многих дум-
ских инициатив, среди которых 
налог на бездетность и ужесто-
чение контроля за притоком 
мигрантов в Россию.

Как любой большой худож-
ник, свой главный вклад он внес 

в искусство кино и театра. И как 
всегда бывает в настоящем 
искусстве, его творчество мно-
го шире и мудрее того, что он го-
ворил и делал в качестве госу-
дарственного человека. Таким 
мы и запомним его — замеча-
тельным актером, великолеп-
ным режиссером, свободно вла-
деющим языками кино, театра и 
музыки. И будем помнить его 
завещание, сформулированное 
в одной из его картин: «Каждый 
должен заниматься своим де-
лом».  

А К Ц Е Н Т

Творчество большого художника всегда 
выше и мудрее текущей политики — 
оно и остается людям

Шефу готовят 
новое блюдо

Кроме того, ресторанам необходимо отдавать 
долги компаниям, предоставлявшим товар-
ные кредиты в виде продуктов, которые после 

закрытия ресторанов в конце марта пришлось утили-
зировать из-за невостребованности и истечения срока 
годности, поясняет Бухаров. А если сейчас еще и за-
крывать общепит по любому поводу, то это будет сов-
сем губительно для отрасли. «Законопроект совершен-
ствует систему административного наказания за нару-
шения при организации питания населения. Это одна 
из чувствительных 
зон государствен-
ного надзора: мы 
все как посетители 
кафе и ресторанов 
должны быть твер-
до уверены в каче-
стве пищи. С другой 
стороны, наказания 
за незначительные 
нарушения не долж-
ны быть разорительны для бизнеса», — указывает пред-
седатель Правления Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев. Cегодня за нарушение санитарно-эпи-
демиологических правил организации питания кафе 
могут закрыть на срок до 90 суток.

Председатель Союза потребителей России Петр Ше-
лищ подчеркивает, что сегодня крайнюю меру — закры-
тие кафе и ресторанов — надзорный орган применяет 
редко. «За несколько последних лет, так это приоста-
новление деятельности десятков точек «Суши Вок» в 
Москве и Петербурге после того, как несколько десят-
ков потребителей их еды заболели сальмонелезом. 
Массовая проверка сети после этого выявила вопию-
щие нарушения санитарных норм»,— напоминает Ше-
лищ. По его словам, если закрывать только за нанесе-
ние вреда здоровью, да и то максимум на 10 дней, это 
может привести к ухудшению качества обслуживания 
и приготовления блюд. «Мне нравится, как решили 
этот вопрос в Нью-Йорке лет десять назад. Там сани-
тарное управление города последовательно провело 
аудит кафе и ресторанов и оценило их санитарное со-
стояние по шкале от А (лучшая оценка) до D (учрежде-
ние должно быть закрыто). А власти города обязали все 
учреждения общепита размещать на входных дверях 
заметный знак с полученной по результатам аудита 
оценкой. Понятно, что получившим оценку С, при-
шлось быстро подтянуться или закрыться. Думаю, и у 
нас это сработало бы», — считает эксперт.  
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Закрывать обще-
пит по любому 
поводу губитель-
но для отрасли

Губенко-певец — менее известный, 
но не менее совершенный 
из многих его талантов. 
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Прямая речь

Николай Бурляев, народный артист России:
— Я помню его еще в самом начале пути после «Заставы 

Ильича». Потом Николай стал блестящим театральным ак-

тером — до сих пор помню его роль в «Добром человеке из 

Сезуана» на Таганке у Любимова. Все другие исполнители 

со временем как-то поблекли, а он всегда стоит перед гла-

зами. Режиссером он снял человечные по душевному на-

строю, по глубине мысли — фильмы русского человека, па-

триота, ведь он им всегда был.

Мы с Колей были разной веры — он коммунист, я право-

славный, и друг над другом, случалось, подтрунивали на 

тему разницы мировоззрений. Но у нас было общее поле 

деятельности, и я ему всегда буду благодарен за тот эпизод 

нашей жизни, когда мой новый фильм «Лермонтов» попал 

под обстрел критики. Губенко тогда был членом худсовета 

студии и говорил об этом фильме как о русском, настоя-

щем — и другие слова от сердца. В деле он всегда был таков.

Василий Лановой, народный артист СССР:
— Мы снимались с Колей в фильме Бориса Григорьева «Па-

роль не нужен», про Гражданскую войну на Дальнем Восто-

ке. Прекрасный был партнер — надежный, не ошибавший-

ся, всегда прекрасно знавший текст и тонко чувствующий 

то, что играет. Он — глубокий, достойный человек и при 

этом настоящий гражданин, взявший в не самые легкие 

годы, в конце 80-х, ответственность за нашу культуру. А ка-

кой был голос закадровый! Как читал стихи! И ушел очень 

рано. Для актера 78 лет — не возраст.

Алексей Денисов, режиссер документального 
кино, главный редактор познавательного 
телеканала ВГТРК «История»:
— Поначалу он отказывался участвовать в нашем проекте 

«Михайло Ломоносов. 10 новелл из жизни гения», читать 

в кадре текст о жизни героя, говорил, что в документаль-

ном кино никогда не снимался. Я позвонил ему, и мы го-

ворили о том, что это будет не для нас кино, а для нового 

поколения людей, живущих в России, которые должны 

знать о первом русском ученом. Я рассказывал, расска-

зывал, пока он не сказал — хорошо, привозите в театр три-

четыре моих стендапа. Я за ночь написал стендапы, утром 

их отвезли в театр — в тот же день раздался звонок и он 

сказал, что готов — мол, приезжайте, будем составлять 

график…

Меня поразило его отношение к работе. Это была насто-

ящая советская актерская школа — когда человек прихо-

дит на площадку полностью готовым, со всегда проду-

манно расставленными по тексту акцентами. Готовым 

жертвовать своими установками ради дела, в котором 

участвует.

Он никогда, например, не был в Германии, как переживший 

оккупацию, лишившийся в войну обоих родителей, но ради 

«Ломоносова» переступил через себя, приехал, и мы от-

сняли его в Гейдельберге и Геттингене.

Помню, мы приехали в музей деревянного зодчества под 

Архангельском, где надо было снимать большой эпизод 

про рыбачью юность ученого. И Николай Николаевич от-

правился вдруг погулять — дайте, говорил, подышать дере-

вом, хвойным лесом после дождя, рыбой копченой, и по-

том я скажу вам все, как надо. Погулял и сказал. Не обма-

нул.

Подготовил Андрей Васянин
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ТЕНДЕНЦИЯ Каждый четвертый купленный в 2020 году мотоцикл — отечественный

На своих двоих
Евгений Гайва

Р
оссийские мотоциклы из 
первой пятерки по объему 
продаж увеличили долю на 

рынке с 17,2 до 22,8% в первом 
полугодии этого года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2019-го. Об этом свидетельст-
вуют данные аналитического 
агентства «Автостат».

Всего за январь — июнь 2020 
года россияне приобрели 8504 
мотоцикла. Это на 10,4% боль-
ше, чем годом ранее. Но если в 
первом квартале рынок вырос к 
показателям прошлого года 
вдвое, то во втором — снизился 
на 3 процента. Сказались панде-
мия и введенные ограничения. 

Провальным был апрель, прода-
жи тогда упали на треть.

Более 40% рынка занимает 
тройка брендов-лидеров. Пер-
вое место по объемам занимает 
немецкий BMW. С января по 
июнь было продано 1293 мото-
цикла этой марки, однако к по-
казателям прошлого года прода-
жи снизились на 14,8%. Зато 
продажи российского мотоци-
кла Racer выросли на 34,5%, 
марка вплотную приблизилась 
к лидеру. За полгода россияне 
приобрели 1284 таких мотоци-
кла. На третьем месте — индий-
ский Bajaj. Всего было продано 
1006 мотоциклов этой марки, 
на 28,8% больше, чем в прош-
лом году.  

Отечественные мотоциклы 
привлекают потребителей це-
ной на фоне кризиса, вызванно-
го пандемией, считает руково-
дитель рабочей группы ОНФ 
«Защита прав автомобилистов» 
Петр Шкуматов. Цены на Racer  
в зависимости от модели коле-

блются в среднем от 40 до 150 
тысяч рублей, тогда как BMW 
стоит в разы дороже. Сейчас 
Racer занимает на рынке долю в 
15,1% против 12,4% годом ра-
нее. Кстати, продажи мотоци-
клов еще одной российской 
марки, Motolend, которая по 
объемам вышла на пятое место, 
за полугодие выросли на 78%. 
Доля на рынке этой марки уве-
личилась с 4,8 до 7,7%.

В России развитое мотосооб-
щество, которое включает свы-
ше 2 млн человек. При этом сам 
рынок мотоциклов весьма огра-
ничен. В СССР мотоцикл был 
распространенным средством 
передвижения. Ситуация поме-
нялась после того, как практи-
чески все отечественные заво-
ды, выпускающие мотоциклы, 
прекратили свою деятельность 
и на рынке не осталось массо-
вых отечественных моделей, го-
ворит автоэксперт Игорь Мор-
жаретто. В итоге мотоциклы в 
России стали, скорее, предме-
том развлечения для состоя-
тельных людей и часто исполь-
зуются как второе или третье 
транспортное средство в семье. 
«Как правило, человек уже име-
ет автомобиль, а мотоцикл по-
купает для развлечений летом в 
выходные дни», — отмечает он. 
Потому, например, мотоциклов 
BMW за 15—20 тысяч долларов в 
России продается больше, чем 

китайских марок за тысячу дол-
ларов, поясняет эксперт.

Несмотря на то что привер-
женцы мотоциклов демонстри-
руют постоянство в своих при-
страстиях, рассчитывать на 
дальнейший рост продаж не при-
ходится. «Сейчас спрос очевидно 
растет на фоне карантина, когда 
были закрыты салоны, люди хо-
тели купить мотоцикл и не могли 
этого сделать. В мае — июне поку-
пали мотоциклы, чтобы ездить 
летом», — говорит эксперт. После 
кризиса обычно продажи растут, 
а затем рынок возвращается на 
естественный уровень относи-
тельно доходов, говорит Шкума-
тов. Кстати, в деньгах рынок со-
кратился на 5—10% к прошлому 
году. При этом продаж мотоци-
клов в штуках явно может быть 
больше, заключает эксперт.

Сейчас ситуация меняется. 
Российские заводы успешно вы-
вели на рынок мотоциклы бюд-
жетных марок. В дорогом сег-
менте отечественные мотоци-
клы будут конкурировать с за-
рубежными марками после 
2022 года. К этому времени на 
рынке появятся мотоциклы 
Aurus. Как ранее заявлял глава 
минпромторга Денис Манту-
ров, наладить их выпуск можно 
за два года. По его словам, этот 
мотоцикл будет полностью 
электрическим.  

ЖКХ Капитальные ремонты станут энергоэффективными 

Правила хорошего дома

Сергей Тихонов 

П
овысить спрос на 
энергоэффективное 
жилье за счет выда-
чи льготных ипотеч-
ных кредитов и про-
водить капиталь-
ные ремонты, сни-
жающие энергопо-
требление многок-

вартирных домов, предложило 
минэкономразвития. Ведомство 
обновило план по повышению 
энергетической эффективности 
экономики и отправило его на 
рассмотрение в правительство.

Капитальные ремонты мно-
гоквартирных домов станут 
энергоэффективными, для это-
го будет увеличено финансиро-
вание Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ, а к работам 
будут привлекать ресурсоснаб-
жающие организации. При но-
вом строительстве минэконо-
мразвития хочет запретить ис-
пользование устаревших техни-
ческих решений и оборудова-
ния. Это поможет собственни-
кам сэкономить на коммуналь-
ных платежах. «Современные 
жилые дома потребляют вдвое 
меньше энергии, а информация 
о классе зданий давно стала ми-
ровой нормой», — подчеркнул 
заместитель министра эконо-
мического развития Илья Торо-
сов.

Жилые дома с высоким клас-
сом энергоэффективности 
(А++, А+) потребляют на 50—
70% меньше энергоресурсов, 
чем здания с нормальным клас-
сом (D) в одном и том же регио-
не и при аналогичных условиях. 
«Для собственника это потен-
циально означает уменьшение 

ежемесячного платежа за ком-
мунальные услуги», — подчер-
кнули в АРОКР. Но достигнуть 
нужного результата можно 
лишь при комплексном ремон-
те, а не когда делается только 
крыша здания или меняется 
лифт, а работы по другим эле-
ментам дома не производятся. В 
таких случаях говорить о повы-
шении энергоэффективности 
не приходится, уточнили в 
АРОКР.

Капитальный энергоэффек-
тивный ремонт включает уста-
новку приборов учета энерго-
ресурсов, утепление фасадов, 
цоколя, замену окон, дверей в 
подъездах и лифтового оборудо-

вания. «Перечень необходимых 
работ нужно определять с уче-
том специфики каждого регио-
на и конструктивных особенно-
стей конкретного многоквар-
тирного дома», — пояснили «РГ» 
в Ассоциации региональных 
операторов капитального ре-
монта многоквартирных домов 

(АРОКР). Здесь считают, что 
именно поэтому сейчас актуа-
лен вопрос проведения энергоа-
удита домов, подлежащих ка-
премонту, который выявит ос-
новные теплопотери, определит 
необходимый набор мероприя-
тий, планируемую экономию и 
срок окупаемости работ в ка-
ждом отдельном случае.

Мероприятия по повыше-
нию энергоэффективности до-
статочно затратные, и во избе-
жание удорожания стоимости 
капитального ремонта для соб-
ственников на этапе оформле-
ния документов необходимо 
определить размеры субсиди-
рования работ из бюджета. Кро-

ме того, может потребоваться 
замена ряда элементов, кото-
рые находятся внутри квартир 
собственников и не являются 
общедомовым имуществом. По-
этому необходимо объединение 
усилий не только регионально-
го оператора и собственников, 
но также управляющей и ресур-
соснабжающих организаций, 
которые должны помогать жи-
телям, а не препятствовать им, 
пояснили «РГ» в АРОКР.

Естественно встает вопрос о 
увеличении объемов финанси-
рования. Для этого минэконо-
мразвития планирует создать 
специализированный фонд, 
средства которого будут инве-
стироваться в такие проекты, в 
том числе с участием населения, 
а также малого и среднего бизне-
са. Кроме того ведомство пред-
лагает снять ограничения разви-
тия энергосервисной деятель-
ности, а также привлечь льгот-
ные кредиты и «зеленые» (на-
правленные на улучшение окру-
жающей среды) инвестиции.

Всего план по повышению 
энергоэффективности включа-
ет шесть основных отраслевых 
блоков: электро- и теплоэнерге-
тика, промышленные техноло-
гии, энергоэффективные мате-
риалы, ЖКХ, транспорт и бюд-
жетный сектор.

В минэкономразвития пола-
гают, что принятие плана позво-

лит снизить энергоемкость ВВП 
России только за счет техноло-
гий на 20% к 2030 году относи-
тельно 2017 года. Общее же сни-
жение энергоемкости ВВП со-
ставит до 35%. Экономия энер-
гетических ресурсов превысит 
140 млн тонн условного топли-
ва, что эквивалентно сокраще-
нию выбросов парниковых га-
зов в размере 280 млн тонн СО2.

Утверждение плана сделает 
его основным инструментом 
достижения климатических це-
лей по снижению выбросов пар-
никовых газов, синхронизиро-
вав с проектом стратегии низ-
коуглеродного развития стра-
ны, считают в ведомстве. «Тех-
нологическое обновление эко-
номики с внедрением энергоэф-
фективных технологий должно 
стать ключевым драйвером для 
реализации накопленного по-
тенциала энергосбережения», — 
отметил Илья Торосов.

В промышленности минэко-
номразвития планирует до-
стичь результата за счет введе-
ния обязательных требований 
по энергетической эффектив-
ности при внедрении новых 
технологий, а также поменяв 
требования к энергопотребле-
нию бытовых электроприбо-
ров. Кроме того, ужесточатся 
требования для теплоизоляци-
онных материалов и конструк-
ций.  

95% отечественных мотоциклистов — мужчины, лишь 5% байкеров — женщины.

А К Ц Е Н Т

Современные многоквартирные дома 
потребляют вдвое меньше энергии,
чем старые жилые постройки

СТРАХОВАНИЕ 

Россияне 
оценили 
полисы 
в рассрочку

ЖИЗНЬ
ПО ЧАСТЯМ
Евгения Носкова

В России вырос спрос на стра-
ховки в рассрочку. В основном 
речь идет о дорогостоящих по-
лисах — автокаско и накопи-
тельного страхования жизни 
(НСЖ). Но в последнее время 
страховщики жизни начали 
предлагать продукты с рас-
срочкой и на небольшие сум-
мы, рассказали во Всероссий-
ском союзе страховщиков 
(ВСС).

— Такой подход не связан с 
пандемией или кризисами, 
скорее, можно говорить о сме-
не поведенческой модели, — 
указал президент ВСС Игорь 
Юргенс. — Люди стараются по-
треблять «здесь и сейчас», а не 
сберегать и копить. Следствие 
такой модели поведения — пе-
реход на все возможные под-
писки, каршеринги, аренды и 
т.п. Соответственно, меняется 
и модель страхования, стра-
ховщики активно предлагают 
продукты с небольшим, но ре-
гулярным взносом. 

Инвестиционное страхова-
ние жизни (ИСЖ) в рассрочку 
появилось на рынке в прошлом 
году. Раньше можно было ку-
пить только ИСЖ с единовре-
менным взносом — как правило, 
от 100 тысяч рублей. Это сразу 
«отсекало» большую аудито-
рию потенциальных покупате-
лей, у которых еще нет нако-
плений, но есть регулярные до-
ходы.

— В регулярном ИСЖ клиент 
инвестирует не всю сумму сра-
зу, а понемногу каждый год на 
протяжении пяти лет, — расска-
зала директор блока маркет-
менеджмент, член правления 
СК «Росгосстрах Жизнь» Ната-
лья Белова. — При этом инвести-
ционная доходность с первого 
взноса «капает» сразу на всю 
конечную сумму. 

Впрочем, привычка копить 
приживается медленно. По дан-
ным НАФИ, к началу пандемии 
совсем не было сбережений у 
45% россиян. Интерес к добро-
вольным видам страхования в 
апреле-мае также заметно 
упал. Взносы по страхованию 
жизни сократились на 15,7% по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года, посчитали в 
«Эксперт РА». В автокаско па-
дение было более значитель-
ным — 22,7%. Аналитики связы-
вают это с падением реальных 
доходов населения и сокраще-
нием продаж новых автомоби-
лей. Но после отмены режима 
самоизоляции спрос на каско 
начал оживать, и россияне ста-
ли интересоваться возможно-
стью платить по таким полисам 
в рассрочку. 

— Мы запустили опцию ка-
ско в рассрочку в июне этого 
года. За прошедшие два месяца 
ей воспользовались около 30% 
клиентов, — рассказала заме-
ститель генерального директо-
ра страховой компании Mafin 
Елена Перфильева. — Из них 
треть выбрали рассрочку на 
три месяца, а остальные — рас-
срочку на год.

В отдельных компаниях пе-
реплаты нет, в других за ис-
пользование рассрочки взима-
ется процент. Также перед по-
купкой в рассрочку стоит из-
учить условия урегулирования 
убытков. Часть компаний не 
возмещает убытки полностью, 
если страховой случай насту-
пит до того, как будет выплаче-
на полная стоимость полиса. 

Рассрочка — не единствен-
ный способ сэкономить на 
страховке. Как рассказала 
председатель совета Ассоциа-
ции профессиональных страхо-
вых брокеров Катерина Якуни-
на, из-за связанного с панде-
мией кризиса страховщики ста-
ли проявлять больше гибкости 
при взаимодействии с клиента-
ми, испытывающими финансо-
вые затруднения. Речь идет о 
смещении графика оплаты, пе-
реносе платежей, увеличении 
количества платежей и т.д.  

А К Ц Е Н Т

Российские заводы успешно вывели
на рынок мотоциклы бюджетных марок: 
Racer по объемам продаж уже вплотную 
подобрался к BMW

ПРОГНОЗЫ

НЕФТЬ
На нефтяном рынке сохраняется умеренно негативный на-

строй. Цены остаются в стабильной  позиции и ждут новых 

макроэкономических сигналов. Баррель марки Brent коле-

блется в диапазоне 44,5—45,2 долл., отражая неуверенность 

инвесторов по поводу дальнейшего тренда. На следующей 

неделе повышенное внимание участников привлечет заседа-

ние мониторингового комитета ОПЕК+ (19 августа) и прогно-

зы относительно планов по нефтедобыче, отмечает Елена Ко-

жухова, аналитик ИК «Велес Капитал».

ВАЛЮТА
Рубль не сдает позиции, несмотря на пятничный осторожный 

настрой инвесторов. Доллар практически без изменений — 

колеблется в диапазоне 72,9—73,5. Евро слабо растет на фоне 

укрепления против доллара на межбанковском рынке. Кори-

дор для евровалюты составил в конце прошлой недели 86,1—

86,8. «На следующей неделе мы ожидаем преимущественно 

боковой тренд. Однако не исключен краткосрочный подъем 

доллара до 75, если произойдет коррекция в нефти», — про-

гнозирует Валерий Емельянов, аналитик «Фридом Финанс».

БИРЖА
Российский рынок акций за прошлую неделю показал рост, 

несмотря на пятничную коррекцию (рублевый индекс 

Мосбиржи снизился на 0,6%, до 3061,99 пункта, долларовый 

индекс РТС — на 0,18%, до 1323,8 пункта). Всего за прошлую 

неделю индекс Мосбиржи вырос на 4,4%, индекс РТС — на 

4,12%. Событием предстоящей недели окажется онлайн-

встреча  министерского мониторингового комитета ОПЕК+, а 

также развитие взаимоотношений между Вашингтоном и Пе-

кином, полагает Алексей Коренев, аналитик ГК «ФИНАМ».

Подготовила Елена Березина

Люди активно ставят подписи 
под полисами, которые не надо 
оплачивать сразу целиком.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции; 

—  9 (девяти) судей Восьмого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Крым;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  заместителя председателя Двадцать первого  

арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Челябинской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

города Москвы.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по  адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. №  105. 

Последний день приема документов — 17 сентября 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 
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Информирование общественности  
о намечаемой  

хозяйственной деятельности
АО «Порт Ванино» совместно с администрацией Ва-

нинского муниципального района Хабаровского края 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
документации «Обоснование хозяйственной деятельнос-
ти во внутренних морских водах и территориальном море 
РФ АО «Ванинский морской торговый порт» (далее — До-
кументация), в том числе материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: 
АО «Порт Ванино» является современным технически ос-
нащенным предприятием и единственным универсальным 
оператором морских терминалов в порту Ванино, обеспе-
чивающим перевалку широкой номенклатуры навалоч-
ных и генеральных грузов, а также обслуживание паромов 
на линии Ванино-Холмск. Основным видом хозяйственной 
деятельности АО «Порт Ванино» является деятельность 
по складированию, хранению и транспортной обработки 
грузов. В административном отношении АО «Порт Вани-
но» расположен в естественной глубоководной бухте на се-
веро-западном побережье Татарского пролива, в 400 ки-
лометрах севернее Японии и в 120 километрах западнее 
острова Сахалин. Основной целью разработки документа-
ции является предотвращение или смягчение негативных 
воздействий на окружающую среду при осуществлении хо-
зяйственной деятельности. 

Заказчик: АО «Порт Ванино». Адрес: РФ, 682860, Ха-
баровский край, р.п. Ванино, ул. Железнодорожная, 1.  
Тел./факс: +7 (42137) 57-505/77-575.

Исполнитель работ по подготовке материалов ОВОС: 
ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пи-
роговская, д. 18, стр. 1. Тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация Ванинского муници-
пального района Хабаровского края.

Ориентировочный срок проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС): май 2020 г. — 
октябрь 2020 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мне-
ния общественности в письменном виде в общественной 
приемной и общественные слушания.

Материалы доступны в общественной приемной с 17 
августа 2020 г. по 15 сентября 2020 г. по адресу: Хабаровс-
кий край, п. Ванино, пл. Мира, д. 1, здание администрации 
Ванинского муниципального района, каб. 319. Режим ра-
боты: пн.—пт. — с 9.00 до 17.00; перерыв на обед — с 13.00 
до 14.00; сб., вс. — выходной). Тел.: +7 (42137)55-342.

В общественной приемной представлены: Документа-
ция, в т.ч. материалы ОВОС; Техническое задание на раз-
работку ОВОС; Резюме нетехнического характера, а также 
журнал для регистрации замечаний и предложений обще-
ственности, в котором заинтересованные представители 
общественности могут оставлять свои отзывы и коммен-
тарии.

С представленными материалами можно ознакомиться 
в указанные выше сроки на сайте администрации Ванинского 
муниципального района (https://vaninoadm.khabkrai.ru/).

Заинтересованные стороны могут оставлять свои отзы-
вы и комментарии в журнале для регистрации замечаний 
и предложений в общественной приемной, а также направ-
лять их на электронную почту uprav@vanino.org 

Общественные слушания состоятся 16 сентября 2020 г. в 
10:00 по адресу: Хабаровский край, п. Ванино, пл. Мира, 
д. 1, здание администрации Ванинского муниципального 
района, большой зал.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, 
утв. Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
после окончания общественных обсуждений (проведения 
общественных слушаний) замечания и предложения могут 
быть представлены в общественную приемную по вышеу-
казанному адресу или направлены в адрес заказчика в те-
чение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

18,8
ТЫСЯЧИ

подержанных мотоциклов 

приобрели россияне за первые 

четыре месяца 2020 года
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ГЕОПОЛИТИКА COVID-19 не стал помехой 
природоохранной кампании в Китае

«Битва за горы 
и воды»
Константин Щепин
Проект «Россия — Китай: 

события и комментарии»

В 
политическом кален-
даре Китая 15 августа 
— значимая дата: фак-
тически, это день ро-
ждения природоох-
ранной стратегии ны-
нешнего руководства 
К Н Р.  В  э т о т  д е н ь 
в 2005 году нынеш-

ний председатель  КНР Си 
Цзиньпин, находясь тогда на по-
сту председателя парткома про-
винции Чжэцзян, выдвинул 
стратегию «зеленых гор и изум-
рудных вод», которая легла 
в основу современного курса на 
восстановление окружающей 
среды и ликвидацию экологиче-
ских проблем в КНР к 2035 году.

Ровно 15 лет назад Си под-
черкнул: «Нам нужны зеленые 
горы и изумрудные воды. Они 
нужны даже больше, чем горы 
золота и серебра, потому что 
они и есть — наше богатство». 
Тем самым было оформлено 
четкое понимание того, что Ки-
тай уже не может расплачивать-
ся за экономическое развитие 
нанесением ущерба экологии, 
как это происходило несколько 
десятков лет.

Именно под девизом «зеле-
ных гор и изумрудных вод» по-
сле прихода к власти в 2013 году 
Си Цзиньпин запустил общена-
циональную природоохранную 
кампанию. Защита окружаю-
щей среды оказалась в списке 
трех первоочередных задач вла-
стей — так называемых «трех ве-
ликих битв» — наравне с ликви-
дацией нищеты и управлением 
экономическими рисками.

Сегодня вопрос природоох-
ранной деятельности особенно 
актуален. Китайские власти 
опасаются, что, стремясь к ско-
рейшему посткоронавирусно-
му восстановлению производ-
ства, многие понесшие замет-
ный экономический урон пред-
приятия предпочтут «сэконо-
мить на экологии». Такие же 
опасения выражают и междуна-
родные наблюдатели, которые 
предупреждают: постэпидеми-
ческое восстановление нацио-
нальных экономик не должно 
проводиться в ущерб окружаю-
щей среде. Специалисты Все-
мирного экономического фору-
ма поясняют, что попытки сэко-
номить на экологии обернутся 
обратным ударом по экономи-
ке. Поскольку глобальная эко-
номика неразрывно связана 
с  природой и природными ре-
сурсами, в случае крупного эко-
логического кризиса мировой 
ВВП способен сократиться на 
$44 трлн — более чем на 50% от 
текущих показателей. «Времен-
ные рамки ответа на угрозы 
экологической деградации пос-
тоянно сжимаются, а цена без-
действия — растет», — подчерки-
вает директор экологической 
программы Всемирного эконо-
мического форума Аканкша Ха-
три. По словам эксперта, постэ-
пидемическое восстановление 
экономики в ущерб экологии 
будет «серьезной ошибкой».

Китай такой ошибки не со-
вершит, заверили власти КНР. 
Еще в марте, находясь с инспек-
ционной поездкой в провинции 
Чжэцзян, Си Цзиньпин потребо-
вал осуществлять восстановле-
ние экономической активности 
без ущерба экологии. «Мы не 
должны отдавать экологию на 
заклание экономическому раз-
витию», — подчеркнул председа-
тель КНР. Подтверждением тому 

стала солидная бюджетная под-
держка природоохранной дея-
тельности в 2020 году: на проек-
ты очистки воздуха ассигновано 
25 млрд юаней ($3,6 млрд), вод-
ных ресурсов — 31,7 млрд юаней 
($4,5 млрд), на защиту и восста-
новление почв — 4 млрд юаней. 
Кроме того, в нынешнем году 
страна занялась планировани-
ем природоохранной деятель-
ности на среднесрочную пер-
спективу. Соответствующие 
проекты будут закреплены в пя-
тилетнем плане социально-эко-
номического развития на 2021—
2025 годы (XIV пятилетка), ко-
торый будет принят на сессии 
Всекитайского собрания народ-
ных представителей в марте 
следующего года.

Судя по публикациям в ки-
тайской прессе, в природоохран-
ной деятельности КНР произой-
дет некоторая перерасстановка 
акцентов: если раньше первоо-
чередное внимание уделялось 

очистке воздуха, то в предстоя-
щие годы повысится значимость 
проектов по защите и восстанов-
лению водных ресурсов. Это 
подтвердил замминистра охра-
ны окружающей среды и эколо-
гии Чжай Цин, подчеркнув, что 
меры защиты водных ресурсов 
будут точечными. Они будут по-
догнаны под реалии каждого из 
регионов, куда в течение пред-
стоящих пяти лет будут отправ-
лены рабочие группы Министер-
ства охраны окружающей среды 
КНР. Они разработают планы за-
щиты водных ресурсов не 
просто для каждой провинции, а 
для каждого уезда.

Что важно, будет гарантиро-
вана проверяемость исполнения 
этих планов, для чего количество 
пунктов мониторинга состояния 
поверхностных вод в ближайшие 
пять лет увеличится практиче-
ски вдвое: с нынешних 1940 до 
3646. За попытки приукрасить 
экологическую ситуацию на ме-
стах будут строго наказывать. 
Напомним, что с 1 января 2017 
года в КНР введена уголовная от-
ветственность за подтасовку 
экологической отчетности. Ули-
ченным в предоставлении лож-
ной информации об эмиссии за-
грязняющих веществ предпри-
нимателям, чиновникам и пред-
ставителям служб мониторинга 
грозит лишение свободы сроком 
от трех до семи лет. К подтасовке 
фактов по эмиссиям отнесено в 
том числе намеренное отключе-
ние очистных сооружений на 
предприятиях.

Для активного разворачива-
ния новых проектов по охране 
вод уже подготовлена админи-
стративная инфраструктура: 
в 2018-м КНР завершила форми-
рование вертикали «речных на-
чальников». Глава провинциаль-
ной администрации несет ответ-
ственность за все водные ресур-
сы региона, под его началом ра-
ботают водоответственные лица 
на городских и уездных уровнях. 
Деятельность «водяных» по-
ставлена под общественный 
контроль: их имена и список 

обязанностей находятся в от-
крытом доступе.

В 2020-м уже стартовал и на-
бирает обороты самый масштаб-
ный из всех водоохранных про-
ектов КНР, призванный возро-
дить крупнейшую в стране реку 
Янцзы. С 1 января нынешнего 
года на 332 участках этой реки 
введен 10-летний мораторий на 
рыбный промысел. А с 1 января 
2021-го мораторий будет рас-
пространен на всю реку и от-
дельные участки ее крупнейших 
притоков. Кроме того, в нынеш-
нем году закончена работа по пе-
реписи источников загрязнения 
Янцзы. Их оказалось в 30 раз 
больше, чем заявляли власти на 
местах. В общей сложности вы-
явлено 60 тыс. крупных источ-
ников сброса сточных вод в 
крупнейшую реку Азии. Итоги 
этой переписи позволят усилить 
экологический контроль на 
реке, заявили в природоохран-
ном ведомстве КНР.

Разумеется, 10-летняя кампа-
ния по восстановлению экоба-
ланса Янцзы не сводится исклю-
чительно к мораторию на рыбо-
ловство и ликвидации источни-
ков загрязнения. Это куда более 
широкий проект, который пред-
полагает в том числе и социаль-
ную поддержку 300-тысячной 
армии рыбаков, которые из-за 
запрета на рыбный промысел 
останутся без работы. Разверну-
ты целые программы по их пере-
квалификации. Одних рекрути-
руют в речные патрули, которые 
будут контролировать соблюде-
ние моратория и бороться с бра-
коньерами. Другие займутся 
искусственным разведением 
рыбы, третьим окажут поддер-
жку в организации сельского ту-
ризма на берегах возрождаю-
щейся Янцзы.

Власти смогли уделять боль-
ше внимания проектам по очист-
ке вод благодаря тому, что за по-
следние пять лет удалось значи-
тельно снизить накал страстей 
вокруг критического загрязне-
ния воздуха. По итогам 2019 года 
46,6% из 337 крупных муници-
палитетов КНР смогли уложить-
ся в национальный ГОСТ по каче-
ству воздуха, тогда как десятиле-
тием ранее этот показатель еле 
дотягивал до 20%. Китай на три 
года раньше запланированного 
выполнил задачи по сокращению 
эмиссии парниковых газов. 
Страна стремилась к 2020 году 
на 45% по сравнению с 2005-м 
снизить объем эмиссии парни-
ковых газов на производство 
единицы ВВП. Это было сделано 
уже к концу 2017-го, свидетель-
ствует отчетность Министерства 
науки и техники КНР.

Более важно то, что в КНР уже 
работает отлаженный механизм 
по дальнейшему сокращению 
эмиссий в атмосферу, который 
позволяет вести долгосрочную 
поступательную работу по 
очистке воздуха. Он стоит на 
двух китах: сокращение доли 
угля в национальной энергети-
ческой системе и снижение угле-
родного следа на транспорте.

В первом направлении Ки-
тай движется семимильными 
шагами. Если в начале века доля 
угля в национальной системе 
энергопотребления зашкалива-
ла за 80%, то к началу 2020 года 
— снизилась до 57,7%. Это про-
исходит за счет перехода с угля 
на газ (в том числе российский) 
и активного развития новой 
энергетики. Так, на сегодня в 
Китае установлена треть ветря-
ных электростанций мира, чет-
верть — солнечных. Здесь дейст-
вуют четыре из 10 ведущих гло-
бальных производителей ве-
тряков, шесть из 10 ведущих 
мировых производителей сол-
нечных панелей. КНР — глобаль-
ный лидер развития атомной 
энергетики. В течение ближай-
ших пяти лет страна ежегодно 
будет строить по 6—8 атомных 
реакторов. Если сегодня атом-
ная энергетика обеспечивает 
4,88% от общего объема нацио-
нального энергопотребления, 
то к 2030 году этот показатель 
достигнет 10%.

Разворачиваются кампании 
по снижению углеродного следа 
на транспорте, который, по стати-
стике, обеспечивает треть вред-
ных эмиссий в воздух. На более 
экологически чистый транспорт 
КНР переводит целые отрасли 
промышленности. Так, в минув-
шем году власти обозначили курс 
на снижение эмиссий в металлур-
гической отрасли за счет рефор-
мы системы транспортировки 
руды и готового металла. Сегодня 
их в основном перевозят на ди-
зельных грузовиках. К 2025 году 
80% перевозок в металлургиче-
ской отрасли будет осуществ-
ляться при помощи водного и же-
лезнодорожного транспорта. По 
мнению декана Института эколо-
гии при университете Цинхуа Хэ 
Кэбина, это позволит металлур-
гической отрасли снизить эмис-
сии двуокиси серы на 61%, окиси 
азота на 59%, других вредных аэ-
розолей — на 81%.

К кампании по снижению 
углеродного следа на транспор-
те в Китае присоединяются це-
лыми регионами. Так, решение 
запретить с 2030 года продажи 
авто с двигателями внутреннего 
сгорания частным лицам уже 
приняли власти курортного 
острова Хайнань. Поголовно 
всех автолюбителей пересадят 
на электромобили. Столичный 
субрегион, который объединяет 
города Пекин, Тяньцзинь и про-
винцию Хэбэй, в свою очередь, 
решил убрать с дорог большег-
рузные дизельные фуры. В об-
щей сложности дизельный гру-
зовой автопарк столичного суб-
региона, а также региона про-
винций Шэньси-Шаньси будет 
сокращен на миллион единиц. 
Авторы инициативы напомни-
ли: хотя большегрузные дизель-
ные фуры составляют лишь 
1,8% от регионального автопар-
ка, на них приходится 30% 
эмиссий двуокиси азота и 50% 
эмиссий твердых мелкодиспер-
сных частиц на транспорте.

Уже существующие и все но-
вые инициативы китайских вла-
стей позволяют говорить о том, 
что поступательное продвиже-
ние общенациональной приро-
доохранной кампании в КНР не 
остановлено даже  коронавиру-
сом. Страна уверенно идет к вы-
полнению долгосрочной приро-
доохранной задачи, которая 
была закреплена в 2017 году на 
XIX съезде Компартии Китая: 
«С 2020 по 2035 год за 15 лет 
упорной борьбы… коренным 
образом улучшить экологиче-
скую ситуацию».  

А К Ц Е Н Т

Если раньше в Китае первоочередное 
внимание уделялось очистке воздуха, 
то в предстоящие годы повысится 
значимость проектов по защите 
и восстановлению водных ресурсов 

Объявление о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая ком-
пания» (АО «РНПК») совместно с Администрацией г. Рязани (в соот-
ветствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», Постановлением администрации г. Рязани от 11.02.2013 № 443 
«Об утверждении Порядка организации общественных обсуждений 
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе») уведомляют о начале общественных об-
суждений на этапе представления Технического Задания на проведе-
ние работ по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) пла-
нируемой хозяйственной и иной деятельности по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Строительство новой двухблоч-
ной установки сероочистки сухих углеводородных газов с блоком ре-
генерации насыщенных аминов на АО «РНПК».

Название, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: строительство на территории действующего производства 
АО «РНПК» объекта «Строительство новой двухблочной установки 
сероочистки сухих углеводородных газов с блоком регенерации насы-
щенных аминов», предназначенного для очистки углеводородного 
газа от сероводорода и регенерации насыщенного раствора МДЭА, 
поступающих от различных установок предприятия. Максимальное 
извлечение сероводорода из неочищенного углеводородного газа для 
дальнейшей переработки позволит исключить негативное воздейс-
твие на окружающую среду от выбросов вредных веществ, выделяю-
щихся при сжигании топлива в печах. 

Строительство намечается по адресу: Рязанская область, г. Ря-
зань, район Южный промузел, д. 8, территория АО «РНПК». Кадаст-
ровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Ак-
ционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая компа-
ния», 390011, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, Генеральный 
директор Демахин А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее по тексту ОВОС): октябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация г. Рязани, 390000, г. Рязань, ул. Радищева, 
д. 28, тел. 29-78-66.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности Технического Задания на прове-
дение работ по ОВОС планируемой хозяйственной и иной де-
ятельности: Техническое Задание на проведение работ по ОВОС пла-
нируемой хозяйственной и иной деятельности по объекту «Строи-
тельство новой двухблочной установки сероочистки сухих углеводо-
родных газов с блоком регенерации насыщенных аминов на АО 
«РНПК» доступно для ознакомления и направления замечаний и пред-
ложений по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, д. 107, 4-й этаж, 
каб. № 405, отдел природопользования и экологии управления благо-
устройства города администрации г. Рязани, время работы пн-чт с 
9.00—18.00, пт с 9.00—17.00, обед с 13.00—13.50 с даты настоящей пуб-
ликации до 24 сентября 2020 года. Принятие от граждан и обществен-
ных организаций замечаний и предложений в письменном виде с ука-
занием Ф.И.О. к Техническому Заданию на проведение работ по ОВОС 
планируемой хозяйственной и иной деятельности обеспечивается ор-
ганизатором до 24 сентября 2020 года по адресу: 390046, г. Рязань, ул. 
Введенская, д. 107, 4-й этаж, каб. № 405, отдел природопользования 
и экологии управления благоустройства города администрации г. Ря-
зани.

Общественные слушания по Техническому Заданию на проведение 
работ по ОВОС планируемой хозяйственной и иной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы «Строитель-
ство новой двухблочной установки сероочистки сухих углеводород-
ных газов с блоком регенерации насыщенных аминов на АО «РНПК» 
назначены на 24 сентября 2020 г. в 18.00 часов в здании Админис-
трации г. Рязани по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, д. 107, 
каб. № 219.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение Техни-
ческого Задания на проведение работ по ОВОС планируемой хозяйст-
венной и иной деятельности, на основании которого будет разработан 
раздел ОВОС (оценка воздействия на окружающую среду).

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская нефтепе-
рерабатывающая компания», адрес: 390011, г. Рязань, район Южный 
промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ВНИПИнефть», адрес: 
105005, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр. 1. Тел. (495) 795-31-30. 
Ответственное лицо от ОАО «ВНИПИнефть» — Коптева Юлия Пав-
ловна, тел. (495)795-31-30 доб. 34-24.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Объединенная химическая  
компания «УРАЛХИМ» (Филиал «Азот»  

АО «ОХК «УРАЛХИМ» в городе Березники)  
совместно с Администрацией города Березники

напоминает о проведении в период с 25.07.2020 по 25.08.2020 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту государственной экологической эксперти-
зы «Строительство нового отделения производства нового про-
дукта «NS» производительностью 16 т/час (135 тыс. тонн/год) 
на территории Филиала «Азот» АО «ОХК «УРАЛХИМ» в городе 
Березники», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду. Строительство объекта планируется осуществлять 
на территории Филиала «Азот» АО «ОХК «УРАЛХИМ» в городе 
Березники.

Место расположения объекта: Пермский край, г. Березники, 
Чуртанское шоссе, 75.

Итоговое мероприятие общественных слушаний состоится 
26.08.2020 в 15 часов в дистанционном формате. Информацию 
об участии в итоговом мероприятии общественных слушаний 
необходимо сообщить в организационный комитет по телефону 
8(3424) 29 89 90. Желающим принять участие в день проведения 
слушаний будет отправлена ссылка на подключение к видео-кон-
ференц-связи.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намеченной хозяйственной и иной деятель-
ности обеспечивается в течение 30 календарных дней после 
окончания общественных слушаний по электронному адресу: 
eco.brz2020@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных слушаний
АО «Группа «Илим», юридический адрес: 191025, г. Санкт-Пе-

тербург, улица Марата, д.17, информирует неопределенный круг 
лиц о проведении общественных слушаний и обсуждений матери-
алов по объекту «Реконструкция Шламонакопителя № 2 в Поли-
гон промышленных отходов (IV—V классов) Цеха очистных со-
оружений ПВиИК филиала АО «Группа «Илим» в г. Братске» по 
вопросу оценки воздействия на окружающую среду.

Планируемый к реконструкции объект капитального строи-
тельства предназначен для размещения твердых промышленных 
отходов IV—V классов опасности, образующихся в результате де-
ятельности Филиала АО «Группа «Илим» в г. Братске, расположен 
южнее промышленной площадки Филиала, на расстоянии 2 км, 
располагается на двух земельных участках, относящихся к муни-
ципальному образованию «Город Братск» и муниципальному об-
разованию «Братский район».

В соответствии с постановлением главы муниципального обра-
зования «Город Братск» № 1506 от 12.08.2020, постановлением 
главы муниципального образования «Братский район» № 575 от 
11.08.2020, Постановлением Правительства РФ от 3 апреля 
2020 года №440 общественные обсуждения проводятся с исполь-
зованием средств дистанционного взаимодействия.

Организаторами общественных обсуждений являются:
1.  Администрация муниципального образования «Город 

Братск» в лице комитета промышленности и транспорта ад-
министрации города Братска.

2.  Администрация муниципального образования «Братский 
район» в лице отдела по лесу и охране окружающей среды.

Порядок общественных обсуждений, определенный Ад-
министрацией муниципального образования «Город 
Братск»:

1. Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(техническое задание и предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду объекта государствен-
ной экологической экспертизы, краткая пояснительная записка, 
далее — материалы) доступны для ознакомления с ними обще-
ственности в период с 17.08.2020 по 23.10.2020 в электронном виде 
на официальном сайте администрации муниципального образова-
ния «Город Братск»: https://www.bratsk-city.ru, раздел «Братск се-
годня /Экология/ Общественные обсуждения».

2. Замечания и предложения по материалам в период с 
17.08.2020 по 18.09.2020 могут быть представлены в письменной 
форме с предоставлением информации о себе (фамилия, имя, от-
чество (при наличии), дата рождения, адрес места жительства 
(регистрации), номер телефона — для физических лиц; наимено-
вание, основной государственный регистрационный номер, мес-
то нахождения и адрес, номер телефона — для юридических лиц 
с приложением копий документов, подтверждающих такие све-
дения):

1) посредством почтовой связи по адресу: 665708, Российская 
Федерация, Иркутская область, город Братск, жилой район Цент-
ральный, проспект Ленина, 37, кабинет 510;

2) посредством электронной почты: nikolskaya.na@bratsk-city.ru;
3) посредством официального сайта администрации города 

Братска: https://www.bratsk-city.ru, раздел «Братск сегодня /Эко-
логия/ Общественные обсуждения». 

3. Выводы по результатам общественных обсуждений со свод-
кой предложений и замечаний по материалам, принятых в период 
с 17.08.2020 по 18.09.2020, с указанием какие из этих предложений 
и замечаний учтены филиалом АО «Группа «Илим» в г. Братске» и 
в каком виде, какие не учтены с основанием для отказа, составля-
ются филиалом АО «Группа «Илим» в г. Братске» и размещаются 
комитетом промышленности и транспорта администрации города 
Братска на официальном сайте администрации города Братска, в 
разделе «Братск сегодня /Экология/ Общественные обсуждения» 
в срок до 23.09.2020 года.

4. Замечания и предложения по материалам после проведения 
общественных обсуждений принимаются в период с 23.09.2020 по 
23.10.2020 и могут быть представлены путем направления их пос-
редством почтовой связи или по электронной почте в филиал 
АО «Группа «Илим» в г. Братске»: 665718, Российская Федерация, 
Иркутская область, город Братск, а/я 467, электронная почта: 
oksana.ivanova@brk.ilimgroup.ru.

Порядок общественных обсуждений, определенный  
Администрацией муниципального образования «Братский 
район»:

1. Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(техническое задание и предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду объекта государствен-
ной экологической экспертизы, краткая пояснительная записка, 
далее — материалы) доступны для ознакомления с ними обще-
ственности в период с 17.08.2020 по 23.10.2020 в электронном 
виде: официальный сайт администрации муниципального образо-
вания «Братский район»: http://bratsk-raion.ru/, раздел «Подраз-
деления администрации/Отдел по лесу и охране окружающей сре-
ды/Общественные обсуждения».

2. Замечания и предложения по материалам в период с 
17.08.2020 по 18.09.2020 могут быть представлены путем скачива-
ния опросного листа в электронном виде с официального сайта ад-
министрации муниципального образования «Братский район» 
http://bratsk-raion.ru/, раздел «Подразделения администрации/
Отдел по лесу и охране окружающей среды/ Общественные обсуж-
дения».

Направление заполненного опросного листа посредством поч-
товой связи или по электронной почте выполняется в администра-
цию муниципального образования «Братский район» по адресу: 
г. Братск, ул. Комсомольская, 45В, адрес электронной почты: 
forest_br_raion@mail.ru.

3. Замечания и предложения по материалам после проведения 
общественных слушаний принимаются в период с 23.09.2020 по 
23.10.2020 и могут быть представлены путем направления их пос-
редством почтовой связи или по электронной почте в филиал 
АО «Группа «Илим» в г. Братск»: 665718, г. Братск, а/я 467, элект-
ронная почта: oksana.ivanova@brk.ilimgroup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  
доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения: 21.09.2020 в 11.00 МСК.
Прием заявок с 17.08.2020 с 12.00 МСК по 17.09.2020 до 

18.00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 124 822 877/ 45 302 877 руб., 

кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 4 970 000/ 500 000 руб.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией Соликамского 
городского округа уведомляют о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспертизы 
– проектной документации: «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Над-
шахтный комплекс ствола № 4» (дополнение к проекту 622/78), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
и начинает 1 этап общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: строительство и реконструк-
ция объектов, входящих в состав надшахтного комплекса ствола 
№ 4.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, Соликамский городской округ, промплощадка 
СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, включая 

ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация Соликамского городско-
го округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в письмен-
ном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе предоставляется информация о намечаемой деятельности и 
Техническое задание на разработку материалов ОВОС. Вся ин-
формация будет доступна заинтересованной общественности с 
19.08.2020 по 18.09.2020 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие дни: с 
понедельника по четверг – с 8.30 до 17.30, в пятницу – с 8.30 
до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны для справок:  
(834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу – 8.30 до 16.00, (без перерыва). Телефон для справок:  
(834253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Прием замечаний и предложений к проекту Техническо-
го задания будет осуществляться в период с 19.08.2020 г. по 
18.09.2020 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, д. 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие дни: 
с понедельника по четверг – с 8.30 до 17.30, в пятницу – с 8.30 
до 16.30 (перерыв 13.00 до 13.48 ). Телефоны для справок:  
(834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по пят-
ницу – 8.30 до 16.00, (без перерыва). Телефоны для справок:  
(834253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие 1 этапа общественных слушаний по 
объекту: «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Надшахтный комплекс 
ствола № 4» (дополнение к проекту 622/78), включая проект 
технического задания на разработку ОВОС, состоится 21.09.2020 
в 11.00 по адресу: Администрация Соликамского городского ок-
руга (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 106, 
актовый зал). В случае продления режима самоизоляции обще-
ственные слушания будут проведены в режиме онлайн-конфе-
ренции.

Подать заявку на участие в общественных обсуждениях мож-
но по адресам доступности документации Заказчика и по элек-
тронной почте Vadim.Olenev@uralkali.com, в заявке необходимо 
указать ФИО и контактный телефон. Заявки необходимо пода-
вать до 18.09.2020.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус 
«А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич,  
телефон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com,  
Боярчук Денис Валентинович, телефон: 8 (34253) 6-39-79,  
e-mail:  Denis.Boyarchuk@uralkali.com

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Петер-
бург, ул. 10-я Красноармейская, д. 22, литера А. Контактные 
лица: Онопин Евгений Васильевич, тел.: 8 (812) 655-59-50,  
доб. 41044, e-mail: Evgeniy.Onopin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕСУРСЫ Энерготарифы на Дальнем Востоке будут сохранены 
до 2028 года

Ток без переменных
Сергей Тихонов

П
родлить на Дальнем Вос-
токе до 2028 года сни-
женные тарифы на элек-

троэнергию предлагает мин-
востокразвития. Ведомство 
внесло в правительство законо-
проект, который должен не до-
пустить резких скачков цен на 
электроэнергию. Предлагается с 
2021 года на пять лет сохранить 
действие понижающего меха-
низма для бюджетных потреби-
телей и организаций ЖКХ. Это 
затронет более 7 тысяч органи-
заций с объемом потребления 
электроэнергии более 3 млрд ки-
ловатт часов. Также на три года 
планируется продлить его дейст-
вие для организаций ТЭК и пред-

приятий, занимающихся добы-
чей полезных ископаемых. Для 
всех остальных потребителей, в 
том числе малого и среднего биз-
неса, организаций, работающих 
на территориях опережающего 
развития (ТОР) и некоторых дру-
гих, он продолжит работать до 
2028 года. Это коснется более 20 
тысяч потребителей с объемом 
потребления электроэнергии бо-
лее 3,5 млрд кВт/час в год.

Механизм снижения тарифов 
до среднероссийских был запу-
щен с 2017 года в пяти регионах 
ДФО, но в 2021 году его действие 
прекращается. По словам главы 
минвостокразвития Александра 
Козлова, сейчас цена для потре-
бителей упала до 4 рублей за 
кВт/час. Например, на Чукотке 

цена снизилась на 68%, в Якутии 
— на 47,7%. «Если работу меха-
низма не продлить, то тарифы 
в этих субъектах вновь поползут 
вверх. На Чукотке цена на элек-
троэнергию вырастет до 32 руб-
лей за кВт/час, в Якутии почти до 
25 рублей, а на Камчатке почти 
до 14 рублей», — сказал он на со-
вещании по энергетике и гази-
фикации Дальневосточного фе-
дерального округа .

Законопроект согласован за-
интересованными ведомствами 
и получил положительное за-
ключение ГПУ и Экспертного 
управления президента.

«Удержание тарифов будет, 
безусловно, способствовать 
улучшению инвестиционного 
климата, развитию малого 

и среднего бизнеса», — говорит 
управляющий партнер консал-
тинговой компании Bright Денис 
Абакумов.

Себестоимость электроэнер-
гии на Дальнем Востоке одна из 
самых дорогих в России. В регио-
не много труднодоступных тер-
риторий и велика доля изолиро-
ванных сетей. Например, на 
острове Сахалин электроэнер-
гию вырабатывают две электро-
станции, не подключенные к ма-
терику. На Чукотке и в Якутии 
есть населенные пункты, куда 
топливо для электростанций за-
возят на несколько месяцев впе-
ред. Большинство электростан-
ций здесь на угле, часть из них 
уже модернизирована, но мно-
гие еще ждут своей очереди.  



11Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 августа 2020
понедельник № 181 (8235)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БАСКЕТБОЛ У Кириленко 
есть мощная поддержка
от международной 
федерации вида спорта 

Мировой пас

Владимир Ильин

На этой неделе в четверг, 20 августа, состоится отчет-
но-выборная конференция Российской федерации 
баскетбола. Претендентов на пост президента РФБ 
двое, но явный фаворит — действующий руководи-
тель Андрей Кириленко. «РГ» поинтересовалась: как 
его работу оценивают в Международной федерации 
баскетбола?

Генеральный секретарь ФИБА грек Андреас За-
глис любезно нашел время, чтобы ответить на не-
сколько наших вопросов: «Если по самым горячим 
следам, то мы, прежде всего, высоко оцениваем уси-
лия РФБ в организации и проведении недавнего фи-
нального турнира чемпионата России по новой олим-
пийской дисциплине баскетбол 3х3. В данный непро-
стой период, когда существуют ограничения на про-
ведение соревнований по баскетболу, на чемпионате 
России была создана потрясающая атмосфера, так 
как на трибунах присутствовали болельщики, соблю-
давшие все требования медицинской безопасности. 
Турнир в столичных Лужниках стал «глотком свеже-
го воздуха» для всего баскетбольного сообщества. 

Напомним, что Андрей Кириленко хоть и является 
чемпионом Европы и олимпийским призером по 
«классике», но как руководитель очень много усилий 
предпринимает для развития именно баскетбола 
3х3.   

 — Под руководством Андрея эта дисциплина в Рос-
сии вышла на новый уровень, — продолжил Заглис. — 
Подтверждение моих слов — досрочная квалифика-
ция ваших мужской и женской сборных на Олимпиа-
ду в Токио. Они поедут в Японию как лидеры мирово-
го рейтинга. И неспроста Кириленко был выбран 
председателем комиссии ФИБА по баскетболу 3х3. 
Что касается «классики», то я рад, что РФБ с энтузи-
азмом поддержала внедрение ФИБА новой системы 
отбора национальных команд к чемпионату мира и 
Европы, использовав ее для расширения географии 
проведения домашних матчей сборной. Болельщи-
кам дали возможность насладиться игрой команд в 
своих городах. 

Также Заглис отметил, что РФБ является пионе-
ром в организации и проведении турниров по кибер-
баскетболу. Федерация, поддержав стратегию ФИБА 
в данном направлении, одной из первых провела пол-
ноценный чемпионат страны по кибербаскетболу.  

ЕДИНОБОРСТВА Хабиб Нурмагомедов переживал из-за смерти отца и тренера, 
но нашел мотивацию для подготовки к чемпионскому бою

Выдержит любой удар
Анна Бекетова

О
бладатель пояса Абсо-
лютного бойцовского 
чемпионата (UFC) росси-

янин Хабиб Нурмагомедов в 
преддверии титульного поедин-
ка с американцем Джастином 
Гэтжи, который состоится 24 
октября 2020 года на «Бойцов-
ском острове» в Абу-Даби, по-
общался с журналистами на 
пресс-конференции в Москве.

Сильнейший боец промоуше-
на в легком весе откровенно рас-
сказал, что думает о своем бли-
жайшем сопернике, как пережи-
вает смерть отца и тренера Аб-
дулманапа Нурмагомедова и ког-
да собирается завершать карьеру.

Последний раз вы выходили в 
октагон в сентябре 2019-го, 

когда защитили титул в пое-
динке с американцем Дасти-
ном Порье. Перерыв не слиш-
ком большой?

ХАБИБ НУРМАГОМЕДОВ: Я всегда тре-
нируюсь, провожу спарринги. 
Неважно, где я нахожусь — в се-
лении или дома в Махачкале. В 
Дагестане у меня везде свой зал. 
Сейчас я работаю самостоя-
тельно, но 10 сентября подклю-
чится Хавьер Мендес. Он приле-
тит за 45 дней до боя туда, где у 
нас будет проходить лагерь. В 
общем нет никаких проблем, 
чтобы вернуться после простоя. 
Я всегда в боевом режиме.

Знаете слабые стороны Гэт-
жи?

ХАБИБ НУРМАГОМЕДОВ: Мы знаем его 
плюсы и минусы. У Гэтжи хоро-
ший лоу-кик в переднюю ногу, 

хороший апперкот с задней 
руки и левый боковой с пере-
дней руки. К тому же он очень 
хорошо защищается от борьбы. 
Но он быстро устает, поэтому не 
любит затягивать бои. Я же хочу 
проходить ему в ноги, чтобы он 
защищался, а я каждый раз за-
бирал у него часть энергии. 
Хочу затянуть поединок, чтобы 
он перестал чувствовать себя 
так же уверенно, как в началь-
ных раундах. 

Есть мнение, что Джастин 
ваш самый опасный против-
ник? 

ХАБИБ НУРМАГОМЕДОВ: Перед боями 
с Барбозой, с Макгрегором или 
Порье говорили то же самое. 
Про Яквинту не успели, потому 
что, образно выражаясь, бой 
мне дали за несколько часов. 

Понимаю, почему так происхо-
дит: интерес к поединку надо 
подогревать. Но я отчасти со-
гласен, Гэтжи — очень хороший, 
крепкий боец, иначе он не драл-
ся бы за пояс. 

Чтобы выйти на титульный 
бой, Гэтжи победил Фергюсо-
на. Ваша встреча с Тони со-
рвалась в пятый (!) раз. Дума-
ете о новой попытке?

ХАБИБ НУРМАГОМЕДОВ: Не знаю, что 
должно случиться, чтобы мы с 
Фергюсоном подрались… Хотя 
в глубине души верю, что бой с 
Тони состоится. Если я выиграю 
у Джастина, я бы хотел видеть 
его в списке моих соперников. 

А реванш с Конором Макгрего-
ром вам интересен?

ХАБИБ НУРМАГОМЕДОВ: После Гэтжи я 
подрался бы с любым бойцом, 
который выиграет у Дастина 
Порье, будь то Конор, будь то 
Тони. Если такого не произой-
дет, то буду ждать Жоржа Сен-
Пьера. Он сейчас для меня глав-
ный претендент. Если я побе-
ждаю Джастина в октябре, то в 
апреле, за пару недель до Рама-
дана, подраться с Сен-Пьером 
было бы идеально.

Что говорит по этому поду 
глава UFC?

ХАБИБ НУРМАГОМЕДОВ: Дана Уайт 
сказал мне, что они будут вести 
переговоры с Сен-Пьером. Если 
Жорж согласится, то бой, ко-
нечно, состоится. Ведь я полно-
стью «за». Это поединок меня 
очень сильно вдохновляет. Это 
был бой мечты моего отца. Но 
время идет, в следующем году 
Сен-Пьеру будет 40 лет. Так что 
ему уже пора определиться, бу-
дем мы драться или нет. 

Вы упомянули про отца, ко-
торый ушел из жизни. Как пе-
реживаете этот непростой 

период в жизни и как это от-
ражается на спортивной под-
готовке?

ХАБИБ НУРМАГОМЕДОВ:  У всех когда-
то кто-то умирал. Так что в 
этом плане я отношусь к поте-
ре отца с пониманием, но в то 
же время это тяжелая утрата. 
Мы были очень близки: он был 
мне другом, отцом, тренером. 
Было бы ложью сидеть с камен-
ным лицом и говорить, что эта 
потеря мне никак не мешает. 
Конечно, я думаю о нем. Кто 
знает, может, эти чувства выве-
дут меня на другой уровень. 
Любые испытания могут вас 
либо сломать, либо сделать 
сильнее.

Как раз в этот момент поя-
вились слухи о том, что вы со-
бираетесь завершать карье-
ру…

ХАБИБ НУРМАГОМЕДОВ: Мысли раз-
ные были в голове. Но в данный 
момент мне назначили бой, и я 
готовлюсь к нему. В сентябре 
мне будет 32. Я 12 лет выступаю 
на профессиональном уровне, 
восемь лет в UFC. Можно ска-
зать, я ветеран. Даже если бы я 
решил закончить, я бы оставил 
за плечами очень хорошую ка-
рьеру. Но сейчас у меня очень 
большая мотивация, я хочу вер-
нуться и подраться. А дальше 
посмотрим.  

ХОККЕЙ Во многом благодаря вратарю Андрею Василевскому 
«Тампа-Бэй» впереди в серии 1/8 финала НХЛ с «Коламбусом» 

Привычка выручать

Максим Домчев 

О
дин из претенден-
тов на победу в Куб-
ке Стэнли нынеш-
него сезона «Тампа-
Бэй» вышла вперед 
в серии до четырех 
побед против «Ко-
ламбуса» в 1/4 фи-
нала плей-офф На-

циональной хоккейной лиги. В 
третьем матче «молнии» доби-
лись непростой победы — 3:2.

Снова на виду российские 
звезды команды — голкипер Анд-
рей Василевский и нападающий 
Никита Кучеров. Первый уверен-
но действует на последней линии 
обороны, а второй стабильно на-
бирает очки. Кучеров снова от-
метился голевой передачей, а Ва-
силевский по прозвищу Большой 
Кот отразил семь бросков в створ 
ворот в те сложные моменты 
встречи, когда его команда сра-
жалась на льду в численном 
меньшинстве. 

После матча российский гол-

кипер признался, что победа да-
лась непросто.

«Это действительно сложно, — 
заявил Василевский журнали-
стам. — В прошлогодней серии я 
не очень-то справился, когда 
«Блю Джекетс» подолгу не бро-
сали по моим воротам совсем. 
Поэтому теперь мы внесли кое-
какие правки, чтобы на протяже-
нии таких отрезков я оставался 
разогретым. Команда, безуслов-
но, провела прекрасную игру, 
практически ничего соперникам 
не позволила, но даже в такой си-
туации свою часть работы я дол-
жен выполнить».

Настоящая беда приключи-
лась с другим российским игро-
ком. Юная звездочка «Кароли-
ны» Андрей Свечников в третьем 
матче серии против «Бостона» 
получил тяжелую травму ноги и, 
по всей видимости, надолго вы-
был из строя. Хотя перед началом 
третьего матча «Каролина» счи-
талась фаворитом. У «Бостона» 
не играли лидеры — финский вра-
тарь Туукка Раск и один из луч-
ших снайперов лиги чешский 
форвард Давид Пастрняк. Пер-
вый отсутствовал из-за рожде-
ния ребенка, второй получил 
травму.

Однако «Каролина» уступила 
— 1:3, а в концовке встречи поте-
ряла Свечникова. У него во вре-
мя матча произошло столкнове-
ние с двухметровым словацким 
защитником Здено Харой, после 
чего россиянин рухнул на лед. Те-
перь доигрывать серию, в кото-
рой «Каролина» уступает 1–2, 
придется без него. Так совпало, 
что и в прошлом сезоне Свечни-
ков получил травму именно в 
матчах на выбывание. На Западе 
в шаге от выхода в следующий ра-
унд находится «Вегас». В серии 

против «Чикаго» одержаны три 
победы в трех встречах. Неудач-
но пока идут дела у обладателя 
Кубка Стэнли прошлого сезона 
«Сент-Луиса». В серии против 
«Ванкувера» команда Владими-
ра Тарасенко пока уступает 0–2. 
В других противостояниях «Ко-
лорадо» ведет у «Аризоны» — 
2–1, а «Колорадо» после трех 
матчей имеет преимущество в 
одну победу над «Калгари».  

У стража ворот «молний» Андрея 
Василевского в этой серии плей-
офф сумасшедшая нагрузка.

Хабиб Нурмагомедов оценил свою форму «на троечку» по пятибалльной шкале. Но к бою он подойдет 
во всеоружии. 

А К Ц Е Н Т

Андрей Василевский является действу-
ющим обладателем «Везина Трофи» — 
ежегодного приза лучшему вратарю 
Национальной хоккейной лиги 

ЦИФРА

28 
БОЕВ

Провел Хабиб Нурмагомедов 

в смешанных единоборствах 

и остался непобежденным. 

На счету Гэтжи 24 поединка, 

в том числе два поражения. 

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ 
На этапе первенства 
страны в Казани победили 
записные фавориты  

Все стабильно 
на песке

Илья Трисвятский

В Казани вчера прошли решающие матчи этапа чемпи-
оната страны 2020. Это третий по счету такой турнир, 
но только второй в летнем сезоне, то есть при высту-
плениях на открытых песчаных площадках. Сенсаций 
не  произошло: победили чемпионы мира 2019 Вячес-
лав Красильников — Олег Стояновский из новоурен-
гойского «Факела», обладательницы наград ряда пре-
стижных международных соревнований столичные 
динамовки Екатерина Бирлова и Евгения Уколова.

Из-за пандемии Красильников — Стояновский не иг-
рали вместе с марта. Правда, Олег месяц назад на этапе 
в Москве выступил, но в паре с Александром Крама-
ренко вообще из другого клуба. Наконец-то лучшие 
пляжники мира воссоединились, снова показав отмен-
ное мастерство и стабильность, однако не без шерохо-
ватостей. На пути к финалу тандем взял верх во всех 
четырех проведенных матчах, однако в полуфинале с 
Русланом Быкановым и Александром Лихолетовым из 
ВК «Подмосковье» пришлось потрудиться полноцен-
ные три сета — 19:21, 21:16, 15:10. Сражение за «золо-
то» против серебряных призеров прошлогоднего чем-
пионата Европы Ильи Лешукова и Константина Семе-
нова получилось на загляденье драматичным —17:21, 
23:21, 15:12.

  Состав участниц женского финала навеял отчасти 
тоскливые мысли о том, что с резервом и новыми иг-
роками у нас не все так хорошо, как может показаться 
из-за множества международных медалей, добытых в 
последние годы Марией Бочаровой и Марией Ворони-
ной. Этих девушек в Казани не было, победительницы 
этапа Бирлова и Уколова в числе наших топовых игро-
ков уже более доброго десятка лет, одна из их сопер-
ниц по встрече за титул Александра Моисеева подни-
малась на высшую ступень пьедестала почета первен-
ства континента под фамилией Ширяева еще в дале-
ком 2006-м.  

В нашем мужском бич-волее хватает новых сильных дуэтов.

НОВОСТИ 

Сидорова 
вернулась 
в сектор, 
прыгнув 
на 4,80 м

ВСПОМНИЛА 
ПРО ВЫСОТУ
Анна Бекетова

Действующая чемпионка мира 
по прыжкам с шестом Анжели-
ка Сидорова выиграла первый 
старт в сезоне. Соревнования 
прошли на московском стадио-
не имени братьев Знаменских.

Сидорова одержала победу, 
выполнив удачную попытку на 
4,80 метра. Это третий резуль-
тат сезона в мире. Анжелика 
штурмовала и 4,85 м, но три-
жды сбивала планку. Второе ме-
сто заняла чемпионка Европы 
среди юниоров Аксана Гатаул-
лина (4,50). 

Анжелика Сидорова призна-
лась, что довольна взятой высо-
той, но не качеством прыжков.

— Давно так не нервничала 
перед стартом. Но я рада, что 
начали сезон, — отметила чем-
пионка мира в разговоре с жур-
налистами. — Не было ни малей-
шего представления, как буду 
прыгать, потому что не хватило 
времени для тренировок. Для 
первого старта получилось не-
плохо. Однако надеюсь, что 
прыжки станут лучше.  

На Гран-при 
Испании Квят 
снова стал 
только 12-м

НОЛЬ ОЧКОВ
В ЗАЧЕТ
Анна Козина

Российский пилот команды 
«Альфа Таури» гоночной серии 
«Формула-1» Даниил Квят не 
смог набрать очки на Гран-при 
Испании, который прошел в 
Барселоне. А вот британец Лью-
ис Хэмилтон из «Мерседеса» 
продемонстрировал завидную 
стабильность, выиграв четвер-
тую гонку в сезоне.

Для Хэмилтона этот подиум 
стал 156-м в карьере, он прев-
зошел рекорд немца Михаэля 
Шумахера (155). 

В тройку сильнейших по 
итогам Гран-при также попали 
Макс Ферстаппен из Нидерлан-
дов, выступающий за «Ред 
Булл», и второй пилот «Мерсе-
деса» финн Валттери Боттас. 
Даниил Квят завершил гонку 
на 12-м месте, в очередной раз 
пропустив вперед своего пар-
тнера по команде француза 
Пьера Гасли, который пришел 
к финишу девятым.

В индивидуальном зачете 
Хэмилтон, набравший 132 
очка, увеличивает отрыв. Фер-
стаппен (95) и Боттас (89) спо-
рят между собой. Квят после 
шести этапов располагается на 
16-й строчке (2).  

Москвичи 
уступили приз 
гандболистам 
минского СКА

«ДРУГОЙ» 
ЦСКА: ФИАСКО  
Илья Трисвятский

В столице прошел первый се-
рьезный мужской гандбольный 
турнир после длительной пау-
зы, связанной с объективными 
ограничениями нынешнего 
времени. Финал навеял но-
стальгию по 1980-м: гости из 
минского СКА взяли верх над 
хозяином площадки ЦСКА со 
счетом 29:27.

В 1980-х СКА и ЦСКА много-
кратно сражались друг с дру-
гом за «золото» чемпионатов 
СССР при переполненных три-
бунах в Минске и Москве. Это 
были величайшие по накалу 
страстей баталии лучших ма-
стеров ручного мяча.

Отметим, что нынешний 
ЦСКА вовсе не является право-
преемником того великого ар-
мейского клуба. Это некий 
«другой» ЦСКА, чье нынешнее 
существование под таким на-
званием является наглядной ил-
люстрацией скудоумия отдель-
ных наших гандбольных фун-
кционеров. Современный 
искусственный ЦСКА — недавно 
переименованный «Спартак», 
игравший в зале «Динамо». То 
есть в короткой истории клуба 
намешано все, что смешивать 
категорически нельзя.  

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 В

Ф
В

R
E

U
T

E
R

S

Справка «РГ»

Регистрация кандидатов на пост президента РФБ перед от-

четно-выборной конференцией завершилась в первой де-

каде августа. Кроме Кириленко, возглавляющего федера-

цию с 2015 года, претендентом является спортивный фун-

кционер, экс-главный тренер команды мужской Суперлиги 

1 «Восток-65» (Южно-Сахалинск) Эдуард Сандлер.

Когда верстался номер
В воскресенье вечером по Москве прошел третий матч серии 1/8 фина-

ла между «Вашингтоном» лучшего российского бомбардира в истории 

НХЛ Александра Овечкина и «Нью-Йорк Айлендерс». В предыдущих 

двух встречах «столичные» терпели поражения 2:4 и 2:5, причем во вто-

рой игре Овечкин отличился дублем. Вчера «островитяне» открыли 

счет, затем гол нашего Евгения Кузнецова вернул «Вашингтону» равен-

ство. Основное время так и завершилось — 1:1. Победную шайбу в овер-

тайме забросили уже после подписания этого номера «РГ».

Подготовил Илья Трисвятский
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА Лидер «Локомотива» Алексей Миранчук ведет игру и забивает сам

Дирижер и первая скрипка
Сергей Литвинов

С
толичный «Локомотив» 
обыграл в центральном 
матче второго тура чем-

пионата России «Краснодар». 
Все решил эффектный гол Алек-
сея Миранчука в первом тайме 
— 1:0. 

Когда руководство «Локомо-
тива» приняло непопулярное 
решение, уволив Юрия Семина 
и назначив вместо него Марко 
Николича, напрашивался во-
прос: а что поменяется в игре 
команды при сербском трене-
ре? Прошло чуть больше месяца 

с того момента, и однозначного 
ответа пока нет. Справедливо-
сти ради, у Николича почти и не 
было времени, чтобы что-то из-
менить. И пока, по большому 
счету, «железнодорожники» 
действуют так же, как и при Се-
мине.

Гений Миранчука
Потрясающую форму на-

брал Алексей Миранчук. Он и 
раньше был безусловным лиде-
ром «Локомотива» и одним из 
самых ярких футболистов Пре-
мьер-лиги. Но после возобнов-
ления сезона полузащитник за-

бил девять из 12 мячей «красно-
зеленых». Становится понятно, 
почему Семин так цеплялся за 
него и почему сразу несколько 
европейских топ-клубов инте-
ресовались и продолжают инте-
ресоваться Алексеем.

Впрочем, сам Миранчук на 
недавней встрече с болельщика-
ми подчеркнул: были какие-то 
разговоры, но официальных 
предложений по нему не посту-
пало. А значит, по крайней мере 
пока, он остается в «Локомоти-
ве». И забивает такие голы, как, 
к примеру, в ворота «Краснода-
ра»: в сложнейшей ситуации 

Алексею удалось обработать 
мяч, а затем переправить его в 
ворота Матвея Сафонова. Мо-
сквичи победили и с шестью оч-
ками сравнялись с ЦСКА и «Зе-
нитом».

— Последние 5—10 минут ре-
бята нервничали, но мы заслу-
жили победу. У нас были момен-
ты для второго гола. «Локомо-
тив» мог забить его и спокойно 
набрать три очка, — отметил Ни-
колич.

Ну а «Краснодар» откровенно 
разочаровывает. После возоб-
новления сезона команда не по-
хожа на саму себя. Конечно, дают 
о себе знать травмы лидеров: и 
если к отсутствию Виктора Клас-
сона все уже как-то привыкли, то 
недавние потери Тонни Вильены 
и Ари, похоже, сильно повлияли 
на южан. В концовке прошлого 
сезона им не удалось добыть пря-
мую путевку в групповой этап 
Лиги чемпионов, а сейчас они 
проиграли одному из конкурен-
тов в Премьер-лиге.

— До перерыва мы показали 
качественный футбол. Были мо-
менты, но не воспользовались 
ими. Во второй половине могли 
сравнять счет. Не хватило мощ-
ности и движения. Насколько 
наш состав подходит для Лиги 
чемпионов? Когда наступит 
пора этих встреч, будет видно. 
Ребятами я доволен, они могут 
решать самые серьезные зада-
чи, — сказал главный тренер 
«Краснодара» Мурад Мусаев.

«Спартаку» VAR не помеха
Первую победу в сезоне 

одержал «Спартак». Москвичи 
обыграли на своем поле «Ах-
мат» (2:0) благодаря голам 

Джордана Ларссона с пенальти 
и Эсекеля Понсе.

Всю неделю болельщики га-
дали: каким будет судейство в 
матче спартаковцев? Опять бу-
дут разговоры вокруг арбитров, 
жалобы и отмененные голы 
«красно-белых»? После скан-
дальной встречи с «Сочи» (2:2), 
в которой судья Василий Каза-
рцев назначил два спорных пе-
нальти в ворота команды Доме-
нико Тедеско, любой важный 
эпизод с  участием игрока 
«Спартака», надо полагать, бу-
дет рассматриваться под ми-
кроскопом. 

Вот и в матче с «Ахматом» 
судьи едва не сыграли решаю-
щую роль в итоговом результа-
те. Но, в отличие от предыдущих 
игр, два гола «красно-белых» 
были отменены абсолютно вер-
но. В первом эпизоде Ларссон 
подыграл себе рукой, а во вто-
ром Георгий Джикия забрался в 
офсайд.

Судьба встречи решилась 
после перерыва. «Спартак» 
смотрелся достаточно солид-
но, и даже без Тедеско на ска-
мейке запасных уверенно на-
брал три очка. Что касается До-
менико, то он почувствовал 
легкое недомогание и остался в 
гостинице.

— Мы контролировали ход 
матча. В первом тайме у нас 
была пара ошибок, но в целом 
игра проходила с нашим преи-
муществом. Когда я забил пер-
вый мяч, не почувствовал, что 
подыграл себе рукой. Для того и 
есть арбитры VAR. Они приняли 
правильное решение и отмени-
ли тот гол, — откровенно при-
знался Ларссон.

Вторую победу подряд одер-
жал ЦСКА. «Красно-синие» хоть 
и с трудом, но обыграли на сво-
ем поле «Тамбов» (2:1). К слову, 
москвичи впервые за пять лет 
выиграли в стартовых двух ту-
рах. В последний раз такое прои-
зошло в сезоне 2015/16. И тогда 
«красно-синие» завоевали ти-
тул.

— В какой-то момент мы вы-
ключились из игры, ее уровень 
упал. К счастью, после того как 
«Тамбов» сравнял счет, нашли в 
себе силы исправиться. Хоте-
лось бы лучше контролировать 
игру, — отметил тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко.  

ФУТБОЛ В двух последних встречах четвертьфинала Лиги чемпионов 
было забито 14 мячей 

Фейерверки в Лиссабоне
Артур Нанян 

Н
ынешний розыг-
рыш плей-офф Лиги 
чемпионов навсегда 
войдет в историю. 
Впервые начиная с 
четвертьфинальной 
стадии победители 
дуэлей определяют-
ся по итогам одного 

матча, и впервые в 1/2 не сыгра-
ют клубы из Англии, Испании 
или Италии.

Противостояние «Баварии» и 
«Барселоны» в четвертьфинале 
многие эксперты называли до-
срочным финалом. Встречались 
команды, которые еще недавно 
завоевывали трофей, в составе 
которых выступают одни из луч-
ших футболистов мира — Лио-
нель Месси и Роберт Левандов-
ски. Да, проблемы каталонцев из-
вестны: они провалили концовку 
сезона, внутри клуба не все глад-
ко, да и тренера своего Кике Сеть-
ена звезды «сине-гранатовых» не 
особо жалуют. Но что произойдет 
такое — никто не ожидал.

«Бавария», скажем прямо, 
унизила «Барселону». Что самое 
интересное — итоговый счет 8:2 в 
пользу мюнхенцев мог быть и 
крупнее, реализуй они хотя бы 
половину своих моментов.

Больно было смотреть на Мес-
си. Аргентинец фактически уже 
несколько сезонов тащит на себе 
команду, но в последний раз «Бар-
селона» побеждала в Лиге чемпи-
онов аж в 2015 году. С тех пор ма-
дридский «Реал» трижды брал 
трофей, «Ливерпуль» впервые за 
13 лет завоевал его, а каталонцы 
никак не могут этого сделать.

После шестого гола «Бава-
рии» Месси на несколько секунд 
словно выключился из игры и 
стоял у середины поля, смотря 
куда-то вдаль. Интересно, о чем 
он думал в этот момент. Может о 
том, что его время, легендарное 
время в «Барселоне» пришло к 
концу? По информации зару-
бежных СМИ, если в руководст-
ве «сине-гранатовых» не прои-
зойдет кардинальных перемен, 
Месси готов уйти. Примечатель-
но, что недавно Лионель прио-
брел квартиру в Милане. А ведь 
сообщалось, что «Интер» готов 
предложить за него огромные 
деньги, дабы заполучить в ны-
нешнее трансферное окно.

Но пока Месси публично не го-
ворил о своих планах. В отличие 
от еще одного ветерана и лидера 
«Барселоны» Жерара Пике. По-
сле матча с «Баварией» он при-
знался, что готов покинуть клуб.

— Кошмарная игра, ужасные 
ощущения. Это позор. Причем с 
нами такое происходит не впер-
вые. Нужна реакция, необходи-
мы изменения. Я сейчас говорю 
не о тренере или футболистах, 
но неприкасаемых нет. Я готов 
уйти, если нужна свежая кровь и 
другая динамика, — сказал Пике.

Ну а «Баварию» сейчас не 
остановить. Трудно предста-
вить, кто и что может противо-
поставить такой команде. Вду-
маться только: в девяти матчах 
этой Лиги чемпионов немцы за-
били 39 голов! Причем в сопер-
никах у них среди прочих были 
такие клубы, как «Тоттенхэм», 
«Челси», «Барселона». 

Героем встречи с каталонца-
ми стал Томас Мюллер, офор-
мивший дубль и отдавший голе-
вую передачу.

— Трудно объяснить то, что 
случилось. Мы в невероятной 
форме и сегодня славно повесе-
лились. Благодарен за приз игро-

ку матча, но я здесь не для этого. 
Мы приехали в Мюнхен ради 
трофея. И не уйдем без него, — 
сказал Мюллер.

В полуфинале будет ремейк 
десятилетней давности: матч 
«Бавария» — «Лион». Французы 
вслед за «Ювентусом» сенсаци-
онно выбили одну из лучших ан-
глийских команд последних лет 
— «Манчестер Сити» (3:1).

Удивительное дело: «Сити» 
каждый год покупает новичков 
за огромные деньги, выиграл все 
трофеи в Англии, забивает кучу 
голов, но уже третий сезон под-
ряд при Хосепе Гвардиоле не мо-
жет пройти четвертьфинальную 
стадию Лиги чемпионов.

— Мы создали больше момен-
тов и разочарованы. Однажды 
«Сити» прорвется в полуфинал. 
Команда это заслужила. Но пока 
нам нужно отдохнуть немного и 
подготовиться к новому сезону, 
— сказал Гвардиола. 

«Лион» — главное открытие 
нынешней Лиги чемпионов. Ин-
тересно будет вспомнить, что 
французская команда выступа-
ла в одной группе с «Зенитом». 
И питерцы набрали четыре 
очка в двух матчах: победили 
дома и сыграли вничью во 
Франции. Но при этом россий-
ский клуб досрочно покинул ев-
рокубки, не попав даже в плей-
офф Лиги Европы, а «Лион» 
претендует на первый свой в 
истории триумф в Лиге чемпио-
нов.

Еще одной неожиданностью 
этого сезона стал «Лейпциг». 
Клуб, начавший свое существо-
вание в 2009 году, впервые по-
пал в четверку лучших главного 
еврокубка. Причем в 1/4 финала 
немцы неожиданно выбили «Ат-
летико» (2:1), который до того 
одолел действовавшего на тот 
момент обладателя трофея «Ли-
верпуль». 

Остается добавить, что за вы-
ход в финал «Лейпциг» поспорит 
с «Пари Сен-Жермен». Матч со-
стоится 18 августа, а днем позже 
«Бавария» встретится с «Лио-
ном». Финал запланирован на 
23-е число.  

В нынешней Лиге чемпионов «Бавария» забила в девяти встречах 39 голов! Причем в соперниках у нее среди прочих были «Тоттенхэм», «Челси» и «Барселона».

Алексей Миранчук забил девять из 12 мячей «Локомотива» при новом тренере Марко Николиче.

А К Ц Е Н Т

Самой яркой игрой четвертьфинальной 
стадии стала встреча «Баварии» 
с «Барселоной», в которой немцы 
разгромили соперника со счетом 8:2

Лионель Месси и Марк-Андре тер 
Штеген шокированы поражением 
«Барселоны». Сообщается, что 
Месси решил покинуть команду.  

БОЛЕЛЬЩИК УДАЛЯЕТСЯ 
ДО КОНЦА ИГРЫ
Я — футбольный болельщик, и меня никто не любит. 
И что самое обидное, не уважает. Сейчас, когда только 
начался чемпионат страны, эта печаль как-то особен-
но остро ощущается.

Первый раз я это понял несколько лет назад, когда 
ввели новый календарь и меня, болельщика, лишили 
летнего футбола. Круто, да? В России людей летом ли-
шить футбола? В этом году это было не так заметно из-
за пандемии, потому что все сдвинулось, но дальше ло-
зунг «Лето без футбола!» будет в действии. Это сдела-
но для того, чтобы наши трансферные окна совпадали 
с европейскими. То есть для удобства футбольного биз-
неса, который нынче в этой игре, как и везде, правит 
бал.

Я болею за ЦСКА, поскольку привык. Но, на мой 
взгляд, в сегодняшнем футболе не столько отличаются 
команды, сколько тренеры. Пришел один тренер — ста-
ла одна команда, 
пришел другой — не 
стало команды. Тре-
нер ЦСКА Виктор 
Гончаренко мне 
очень нравится, по-
тому что он — живой 
человек, естествен-
ный. И ЦСКА при 
нем играет так, что 
болеть за клуб не 
стыдно. Однако есть 
у меня три любимца 
— три тренера, за ко-
торых я болею всег-
да: Юрий Семин, 
Леонид Слуцкий и 
Сергей Юран. В по-
следнее время стал 
сильно нервничать за Слуцкого, надеюсь, его справед-
ливой дисквалификацией на два матча неприятности 
Леонида Викторовича закончатся и в «Рубине» ему бу-
дет хорошо. 

С Семиным произошла история, когда на меня, на 
болельщика, наплевали конкретно. Юрий Павлович 
Семин — выдающийся тренер, с этим никто не спорит. 
В прошедшем сезоне он блистательно руководил сво-
им любимым «Локомотивом», и тот шел на втором ме-
сте. Причем двигался столь уверенно, что, когда трене-
ра сняли и команда заиграла явно хуже, — запаса хвати-
ло, чтобы выиграть серебряные медали и место в Лиге 
чемпионов.

Успешного тренера сняли потому, что менеджменту 
команды с ним трудно работать. А почему трудно? По-
тому что у Семина — определенный взгляд на футбол, и 
он не хочет его менять. «Бизнес-руководство» клуба 
считает, что оно больше разбирается в этой игре, и по-
просило тренера выйти вон. Болельщики «Локомоти-
ва» вывешивали баннеры, просили «бизнес-руковод-
ство» изменить свое решение. Кто ж их будет слушать?

Послушайте, мы уже создали кино, главную роль в 
котором играет не актер, не режиссер, а продюсер. Оно 
так и называется «продюсерское кино». Теперь мы хо-
тим создать «менеджерский футбол»? Нет, я понимаю, 
что футбол — это бизнес, но совсем уж на меня, болель-
щика, зачем плевать?

Представьте себе, что некий тренер вывел свою ко-
манду в высший дивизион и в финал Кубка России, где 
его коллектив на равных сражался с будущим облада-
телем «Суперкубка», проиграл с минимальным сче-
том благодаря голу, забитому с пенальти. Что нужно 
сделать такому тренеру? Наградить! И предпринимать 
все, дабы он остался в команде.

Все вышесказанное проделал Сергей Юран с коман-
дой «Химки», за что и был…уволен. Почему? Не ясно. 
За что? Непонятно. Игроки «Химок» так и комменти-
ровали его увольнение: «Мы в недоумении». Только на-
чал человек работать с командой, только добился се-
рьезных результатов — до свидания! Тоже, что ли, не до-
говорился с «бизнес-элитой» клуба?

Что бывает, ког-
да в команде собра-
лись даже великие 
игроки, но что-то у 
них не пошло с тре-
нером, мы все виде-
ли во время матча 
«Бавария» — «Бар-
селона». Для несве-
дущих сообщу, что 
команда великого 
Месси проиграли со 
счетом 2 — 8! На 
поле играла столь плохо организованная команда, что 
вкралось неприятное сомнение: может, они специаль-
но сдают матч, чтобы вынудить тренера уйти в отстав-
ку? 

К слову сказать, я немного опоздал к началу тран-
сляции игры на «Матч-ТВ». Ничего, думаю, в перерыве 
наверняка покажут гол с разных сторон. Как бы не так! 
Весь перерыв — весь перерыв! — шла только реклама. 
Ну, не любят меня, болельщика, что поделать?

Как известно, лучший, по мнению многих, в том чи-
сле и моему, футбольный комментатор Василий Уткин 
впал в немилость, поэтому комментируют те, кто 
остался. Нынче футбольный комментатор — это чело-
век, который использует репортаж не для того, чтобы 
рассказывать нам о матче, а чтобы продемонстриро-
вать свою эрудицию. На поле может происходить что 
угодно — комментатор будет рассказывать о том, 
сколько голов забил этот футболист и в каких клубах 
он играл. И здесь я, болельщик, не чувствую к себе ни 
любви, ни уважения.

Вот начался чемпионат страны по футболу. В фут-
бол кто играет: футболисты во главе с тренером или 
менеджеры? Футбол — это столкновение характеров, 
тактических схем, индивидуальностей или финансов?

Наивный вопрос? Соглашусь. Да, в нынешнем фут-
боле деньги, и соответственно «те, кто на деньгах», иг-
рают большую роль. Как говорил мой любимый Григо-
рий Горин: «Это не правда. Это хуже, чем правда. Так 
оно и есть на самом деле». Это данность. Но есть ли 
здесь какие-то границы или нет совсем?

Когда увольняют из клубов двух успешных трене-
ров, один из которых — повторю — тренер выдающийся, 
и мы относимся к этому, как к норме — это как? 

Понятно, что футбол — это способ зарабатывания 
денег. И все? На мои, болельщика, интересы вообще на-
плевать? И пустые из-за пандемии трибуны — это не 
временная неприятность, а символ нашего футбола? 

Давно, мне кажется, пора в руководство футбола 
поставить какого-нибудь известного болельщика, что-
бы он защищал наши, болельщицкие, интересы. А то 
мы так постепенно и позабудем философию, глубокий 
смысл этой самой популярной игры.  

Пора в руководст-
во футбола 
поставить какого-
нибудь известного 
болельщика, 
чтобы он защищал 
наши, болельщиц-
кие, интересы

Пришел один 
тренер — стала 
одна команда, 
пришел другой — 
не стало команды

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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СТАТИСТИКА

«Арсенал» — «Уфа» — 2:3
Голы: Луценко, 26, Кангва, 72 — 

Кротов, 45+1, Голубев, 54, Бизяк, 

63 — пен. 

«Спартак» — «Ахмат» — 2:0
Голы: Ларссон, 52 — пен., Понсе, 69.

«Сочи» — «Химки» — 1:1
Голы: Нобоа, 63 — Трошечкин, 24.

«Динамо» — «Ротор» — 0:0
ЦСКА — «Тамбов» — 2:1
Голы: Кучаев, 29, Шкурин, 55 — 

Карапетян, 42.

«Ростов» — «Зенит» — 0:2
Голы: Азмун, 23, Ловрен, 87.

«Локомотив» — 
«Краснодар» — 1:0
Гол: Миранчук, 43.

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6438
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— Все новости чемпионата 
на сайте
rg.ru/sujet/6230
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Самые результативные матчи в истории Лиги чемпионов
Матч Счет Сезон

«Боруссия» Д — «Легия» 8:4 2016/17

«Монако» — «Депортиво» 8:3 2003/04

«Бавария» — «Барселона» 8:2 2019/20

«Пари Сен-Жермен» — «Русенборг» 7:2 2000/01

«Лион» — «Вердер» 7:2 2004/05

«Вильярреал» — «Ольборг» 6:3 2008/09

«Тоттенхэм» — «Бавария» 2:7 2019/20
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